
Защита 
дипломом
Российский бизнес 
всерьез задумался 
о высшем образовании

Участники рынков IT, телеком
муникаций и медиа сильно обес
покоены тем, что для получения 
отсрочки от мобилизации, кото
рую анонсировали Минцифры 
и Мин обороны, сотрудникам не
обходимо профильное высшее 
обра зование. В IT оно есть толь
ко у трети специалистов, в СМИ — 
иногда у менее половины. Чуть 
лучше дела обстоят в телекоме, 
там под критерии подходят по
рядка 65% сотрудников. Участни
ки рынка настаивают, что считать 
образование ключевым факто
ром при защите сотрудников не
корректно. В Минцифры с этим 
не спорят, но подчеркивают, что 
действуют «в рамках решений 
Минобороны».

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем рекрутингового портала Head-
Hunter (HH.ru) о рынке кадров 
в IT-индустрии. Из него следует, 
что 170 тыс. разработчиков и про-
граммистов мужского пола, разме-
стивших в 2022 году свои резюме 
на портале, не имеют профильного 
высшего образования. Это около 66% 
от общего числа соответствующих 
резюме. В целом среди работников 
IT-индустрии (помимо разработчи-
ков в выборку включены, напри-
мер, продакт-менеджеры, управлен-
цы и т. д.) высшего образования нет 
у 74%. Чем старше специалисты, тем 
реже у них встречается профильное 
высшее образование. Например, 
среди разработчиков 18–24 лет про-
фильное высшее образование есть 
у 42%, а у людей 45 лет и старше — 
22%, отмечают в HH.ru.

После начала в РФ частичной 
мобилизации, которая, по завере-
ниям властей, должна коснуться 
300 тыс. резервистов, представите-
ли ряда отраслей направили в про-
фильные министерства и ведомст-
ва предложения по предоставлению 
отсрочки для ключевых сотрудни-
ков (см. „Ъ“ от 22 сентября, 23 сен-
тября и 26 сентября). Так же по-
ступили IT-компании, операторы 
связи и СМИ. В результате Минциф-
ры 23 сентября одним из первых 
профильных регуляторов выпусти-
ло официальные разъяснения, в ка-
ких случаях сотрудники курируе-
мых министерством предприятий 
смогут рассчитывать на отсрочку 
от мобилизации.

IT-компании должны быть ак-
кредитованы Минцифры и присут-
ствовать в реестре регулятора, опе-
раторы связи — задействованы 
«в обеспечении устойчивости, без-
опасности и целостности функцио-
нирования отдельных сооружений 
связи, средств связи и линий свя-
зи сети связи общего пользования, 
а также центров обработки данных», 
СМИ — быть официально зареги-
стрированы и «включены в перечень 
системообразующих, задействован-
ных в производстве и распростране-
нии информационной продукции».
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Разговор на остуженных тонах
Россия и США призывают друг друга успокоиться
Несмотря на жесткую конфронта
цию между Россией и США, высоко
поставленные лица двух стран оста
ются в контакте и посылают друг 
другу сигналы по непубличным 
 каналам связи. Так,  Москва преду
преждает Вашингтон, что оказание 
им дальнейшей помощи Киеву мо
жет привести всех «к опасной черте». 
Вашингтон, в свою очередь, говорит 
о «катастрофических последствиях» 
в случае применения Россией ядер
ного оружия. Обе стороны призыва
ют друг друга успокоиться.

С начала российской военной опера-
ции на Украине публичные контакты 
между высокопоставленными предста-
вителями РФ и США фактически полно-
стью сошли на нет. Однако, как следует 
из последних заявлений официальных 
лиц двух стран, непублично стороны 
продолжают коммуницировать. «Работа 
не останавливается… Телефонные кон-
такты, обмены нотами, личные письма, 
контакты через посольства — все это со-
храняется, и это будет продолжаться»,— 
рассказал вчера в эфире «Первого кана-
ла» заместитель министра иностранных 
дел РФ Сергей Рябков. 

Однако, по его словам, «работа ста-
ла другой». «Мы занимаемся в пря-
мом смысле слова управлением кризи-
сом»,— уточнил дипломат. В последние 
месяцы Москва, рассказал он, не раз за-
действовала эти непубличные кана-
лы связи, чтобы послать предостере-
жения Вашингтону. «Мы неоднократно 
направляли предупредительные сигна-
лы американским коллегам относитель-
но того, что их безудержное, безостано-
вочное наращивание поддержки Киева, 
в том числе во взаимодействии со свои-
ми союзниками, приближает нас всех 
к опасной черте,— сообщил Сергей Ряб-
ков.— Мы вновь и вновь говорим амери-
канским собеседникам, что они должны 
охолонуть и не накачивать обстановку».

По мнению замминистра, США про-
водят «безответственный, предельно аг-
рессивный и нажимный курс», не по-
нимая, что Россия «никогда не будет 
прогибаться и подчиняться их диктату». 
Россия же, как следует из его коммента-
рия, вопреки заявлениям США, ни к ка-
кой эскалации, в том числе в ядерной 
сфере, дело не ведет. «Все остается в том 
же русле и в тех же рамках, которые зада-
ны нашей военной доктриной, а также 
„Основами государственной политики 
в области ядерного сдерживания“»,— за-
верил дипломат.

Ранее президент США Джо Байден обвинил своего рос-
сийского коллегу Владимира Путина в том, что он «откры-
то угрожает Европе ядерной войной» и «безрассудно пре-
небрегает обязательствами режима нераспространения 
(ядерного оружия.— „Ъ“)». Российский же президент, на-

оборот, обвинил США и их союзников в «ядерном шанта-
же» (см. „Ъ“ от 22 сентября).

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков в поне-
дельник также сказал журналистам, что «каналы для диало-
га (у России и США.— „Ъ“) есть». «Но они (контакты.— „Ъ“) 

носят такой весьма спорадический ха-
рактер»,— уточнил он, добавив, что 
«по крайней мере они позволяют ка-
кие-то экстренные сообщения о пози-
циях друг друга доводить». Журналисты 
поинтересовались у Дмитрия Пескова, 
на каком уровне поддерживаются эти 
контакты. «На должном»,— заверил он. 
При этом пресс-секретарь президен-
та РФ оставил без ответа вопрос, прав-
да ли США предупреждали Россию о по-
следствиях возможного применения 
ею ядерного оружия.

О том, что Вашингтон в последнее вре-
мя неоднократно посылал Москве сигна-
лы о «катастрофических последствиях» 
ядерного удара и призывал российскую 
сторону воздержаться от провокацион-
ной риторики в ядерной сфере, госсе-
кретарь США Энтони Блинкен рассказал 
в воскресенье в интервью телекомпании 
CBS. «Мы очень ясно призвали россиян 
прекратить безответственные высказы-
вания о ядерном оружии»,— сообщил 
он, подтвердив, что у сторон были непу-
бличные контакты.

«Очень важно, чтобы Москва напря-
мую слышала нас и знала, что последст-
вия (применения ядерного оружия.— 
„Ъ“) будут ужасны. И мы очень ясно дали 
это понять»,— сказал Энтони Блинкен. 
Из интервью госсекретаря следует, что 
США разработали некий план действий 
на случай применения Россией ядер-
ного оружия в связи с конфликтом во-
круг Украины. Подробностей он, одна-
ко, не сообщил.

О том, что Москва и Вашингтон обсу-
ждают эту тематику в ходе непубличных 
контактов, в этот же день в интервью 
другому американскому телеканалу — 
NBC — рассказал советник президен-
та США по национальной безопасности 
Джейк Салливан. «У нас есть возмож-
ность говорить напрямую на высоких 
уровнях, ясно доносить наши послания 
до них и получать их послания. Это ча-
сто происходило на протяжении послед-
них нескольких месяцев и даже дней»,— 
сообщил он.

Джейк Салливан также уточнил, что 
речь шла о «катастрофических» послед-
ствиях применения Россией ядерного 
оружия. «Мы ясно заявили, что США ре-
шительно ответят вместе с союзниками 
и партнерами. Мы сохраняем конфиден-
циальность этих разговоров с россий-
ской стороной, но они (русские.— „Ъ“) 
понимают, с чем столкнутся, если про-
должат двигаться по этому темному 
пути»,— заявил он.

Вечером в понедельник пресс-секретарь Белого дома Ка-
рин Жан-Пьер заявила, что на данный момент США не ви-
дят никаких признаков того, что Россия готовится приме-
нить ядерное оружие.

Елена Черненко
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После 24 февраля публичные контакты между Россией и США фактически сошли 
на нет, но непублично стороны продолжают коммуницировать  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Газопроводы протекли 
до последней нитки
«Северные потоки» вышли из строя  
почти полностью

Оба маршрута поставок газа в  Европу 
по дну Балтийского моря выведены 
из строя. Сначала произошла серьезная 
авария на «Северном потоке2», кото
рый так и не был введен в эксплуатацию. 
Давление в одной из двух ниток газопро
вода близ датского острова Борнхольм 
резко упало. Причина утечки пока вы
ясняется, но представитель операто
ра проекта Nord Stream 2 AG уже заявил, 
что «в какомто месте» на протяжении га
зопровода «вероятно, появилась дыра». 
Вечером 26 сентября стало известно 
о падении давления и в обеих нитках га
зопровода «Северный поток1», причи
на пока неизвестна. Ремонт, если рас
сматривать аналогичные случаи, может 
занять до нескольких лет, отмечают 
аналитики.

В одной из ниток проложенного по дну 
Балтийского моря газопровода «Северный по-
ток-2» упало давление газа, сообщил оператор 
проекта Nord Stream 2 AG днем 26 сентября. 
Предположительно, инцидент произошел 
близ датского острова Борнхольм (трубопро-
вод проложен юго-восточнее острова за пре-
делами территориальных вод в исключи-
тельной экономической зоне Дании), где 
участок трубы на глубине около 100 м укла-
дывало российское судно «Фортуна». Морское 
управление Дании в понедельник сообщило 
об утечке газа недалеко от острова, что «мо-

жет быть опасно для судоходства». Ведомст-
во рекомендовало обходить район ЧП за пять 
миль, эту информацию подтвердили и в Nord 
Stream 2 AG. Хотя газопровод не был введен 
в эксплуатацию, обе его нитки были заполне-
ны газом и находились под давлением, и тех-
нически система готова была начать работу 
в любой момент.

По словам представителя Nord Stream 2 AG 
Ульриха Лиссека, которого цитирует DPA, 
«в каком-то месте» на протяжении газопрово-
да «вероятно, появилась дыра». В нормальных 
условиях давление внутри ниток газопрово-
да «составляет 105 бар», сейчас же на герман-
ском отрезке оно составляет «лишь 7 бар». 
Установку причин падения давления, по его 
словам, «осложняют санкционный режим 
и отсутствие персонала на местах». 

Вечером 26 сентября уже оператор дейст-
вующего газопровода «Северный поток» — 
Nord Stream — сообщил о падении давле-
ния в обеих нитках. Причина выясняется. 
Сейчас газопровод не прокачивает газ из-за 
неисправности оборудования на компрес-
сорной станции «Портовая», но до начала 
сентября он являлся основным маршру-
том поставок российского газа в Европу. Од-
новременное повреждение обоих газопро-
водов расширяет число возможных версий 
о причинах аварии.
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Генерал  
словарного запаса
Александр Лукашенко на встрече 
с Владимиром Путиным высказался от души

26 сентября президент России Вла
димир Путин в Сочи встретился с пре
зидентом Белоруссии Александром 
Лукашенко не в последнюю очередь 
для того, чтобы тот, как сам признался, 
 выговорился. А потому что, считает  
специальный корреспондент „Ъ“ 
 Андрей Колесников, без этого сейчас 
любому не по себе.

Владимир Путин и Александр Лукашен-
ко встретились в резиденции Бочаров Ручей. 
Александр Лукашенко начал высказывать-
ся о наболевшем прямо на крыльце резиден-
ции, едва успев обняться с коллегой.

— Из-за них это...
— Ну понятно...— успевал согласиться 

Владимир Путин, еще похлопывая коллегу, 
кажется, по спине; то есть даже утешая его.

— Им все надо...— не успокаивался пре-
зидент Белоруссии.

Но строго говоря, понять, о чем он, до кон-
ца мог, видимо, только господин Путин.

И наоборот. Тут уж давно так. Союзное го-
сударство, что вы хотите.

Российский президент в начале встречи 
посчитал необходимым объясниться, поче-
му он встречается с белорусским президен-
том. Должна же быть какая-то официальная 
версия.

И вот в чем она заключалась:
— Мы совсем недавно встречались с вами 

в Самарканде и планировали там обсудить 

вопросы двустороннего характера, прежде 
всего, конечно, в экономике, да и не только, 
в сфере безопасности. Но работа в Самаркан-
де была действительно напряженной, очень 
много было контактов с коллегами. А у нас 
все-таки достаточно большой объем проблем, 
которые мы должны обсудить, и мы с вами до-
говорились увидеться отдельно здесь, в Сочи. 
Поэтому я очень рад, что вы нашли время для 
того, чтобы приехать и поговорить по всем 
вопросам, которые мы с вами планировали 
еще в Самарканде обсуждать.

Господин Путин, три раза сказав про Са-
марканд, словно убеждал господина Лука-
шенко: «Не забудь, из-за чего встречаемся-то, 
когда сам говорить начнешь!»

— Владимир Владимирович, чего греха 
таить, спасибо, что пригласили! — поддер-
жал коллегу Александр Лукашенко.— Как 
раз и погода хотя бы на пару дней устано-
вилась очень хорошая, действительно бар-
хатный сезон. Правда, нам не до сезона, 
как оказывается. Мы очень много говорим 
о том, как будем дальше жить, о перспекти-
вах наших!

Тут было сразу все: и лирика, и физика, 
и отдых, и работа, и жизнь, и смерть. Так, 
в два предложения, уложить всю эту жизнь, 
все ее смыслы и нюансы может только он, 
вечный президент Белоруссии.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 91,3

пункта составил в августе рассчитываемый ИСИЭЗ ВШЭ Индекс экспортного климата обрабаты-
вающей промышленности. Значение этого индикатора снизилось четвертый месяц подряд: в июле оно 
составляло 93,4 пункта, в июне — 102,5, в мае — 108,4, в апреле — 112 пунктов. Такая динамика свидетель-
ствует «о продолжении формирования неблагоприятных тенденций условий внешнего спроса, определяе-
мых большинством стран-партнеров», отмечают авторы индекса. Начиная с мая траектория индикатора 
указывает на вхождение в активную фазу деактивации промышленной и потребительской уверенности в за-
рубежных странах (преимущественно в Европе), формирующих внешний спрос на российскую продукцию.

РАСХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ

Вот новый разворот

Объявленная Кремлем «частич-
ная мобилизация» и последовав-
шие за ней изменения в потре-
бительском поведении граждан 
с высокой вероятностью приве-
дут к очередному развороту эконо-
мики России вниз после недавне-
го пересмотра прогнозов ее разви-
тия вверх и экономическими вла-
стями, и аналитиками ОЭСР. По-
требительские настроения развер-
нулись еще в конце августа (см. „Ъ“ 
от 22 сентября), недавний обвал на 
 рынке акций и ОФЗ, отток наличных 
из банковской системы (только с 22 
по 23 сентября — 246,3 млрд руб., 
впрочем, против 2,9 трлн руб. с 24 
февраля по 5 марта), и лишь под-
скок трат граждан на еду и взрыв-
ной их рост на авиабилеты с 19 по 
25 сентября служили стабилизации 
динамики потребительских расхо-
дов населения. 

По данным Сбериндекса, на 
прошедшей неделе номинальные 
траты граждан на товары и услуги 
выросли на 4,4% в годовом выра-
жении против роста на 4,2% и 4% 
в предыдущие две недели, на фоне 
чего динамика покупок непродо-
вольственных товаров вновь замет-
но ухудшилась: минус 12,7% про-
тив минус 9,2% неделей ранее. «Мы 
считаем, что произошедшие на про-
шлой неделе события запускают 
вторую волну кризиса в экономике. 
Из-за неопределенности и отъезда 
части населения потребительский 
спрос в ближайшие недели мо-
жет заметно ухудшиться»,— счита-
ют аналитики Telegram-канала MMI, 
оценивая реальную динамику сек-
тора розничной торговли в августе 
в минус 9–9,5% против минус 8,8% 
в июле и более чем минус 10% 
в сентябре в годовом выражении.

Между тем подскок кредита 
вряд ли устойчиво поддержит спрос. 
В августе темпы роста необеспе-
ченного потребительского кредито-
вания, как и другого кредитования 
граждан, ускорялись — по пред-
варительным данным ЦБ, на 1,8% 
против 0,7% в июле. Однако это-
му способствовали снижение ста-
вок и «сезонные факторы — в авгу-
сте традиционно возрастают расхо-
ды из-за трат на отпуск и подготов-
ку к новому учебному году», поясня-
ют в ЦБ. Средства населения в бан-
ках в августе выросли незначитель-
но — на 0,1%, «вероятно, из-за се-
зонных расходов», замечают анали-
тики регулятора. Продолжился и пе-
реток рублей со срочных вкладов 
(минус 96 млрд руб.) на текущие 
счета (плюс 313 млрд руб.), что свя-
зано со снижением депозитных ста-
вок — средняя максимальная ставка 
по рублевым вкладам опустилась до 
6,85% с 6,93% в конце июля.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ 
РАСХОДОВ ПО ДАННЫМ СБЕРИНДЕКСА
(%, В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ)
ИСТОЧНИК: SBERINDEX.RU.
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Минфин опубликовал вчера проект поста-
новления правительства, призванный снять 
проблему скрытых долгосрочных обяза-
тельств бюджета при заключении разноо-
бразных инвестиционных, по сути, согла-
шений. Документ предполагает, что все ре-
шения о таких обязательствах будут при-
ниматься в едином порядке, и требует от 
инициаторов типового раскрытия дан-
ных о проектах перед финансовым ведом-
ством. Порядок предполагается распро-
странить на соглашения о ГЧП, концессии, 
долгосрочные госконтракты, офсетные 
контракты, а также на соглашения о предо-
ставлении субсидий — то есть на все потен-
циальные траты «за горизонтом» бюджет-
ного планирования.

Проект постановления правительства 
«О порядке принятия решений о принятии за 
счет средств федерального бюджета расходных 
обязательств на срок, превышающий срок дей-
ствия утвержденных лимитов бюджетных обя-
зательств», опубликованный на regulation.gov.
ru, предполагает унификацию правил отбора 
проектов с участием государства, сроки реали-
зации и финансирования которых выходят за 
пределы трехлетнего бюджетного цикла. Про-
блема оценки «скрытых» бюджетных обяза-
тельств, возникающих в том числе из-за инве-
стиционной активности регионов, уполномо-
ченных заключать соглашения о ГЧП, креди-
тором последней инстанции по которым вы-
ступает федеральный бюджет, широко обсуж-
далась в 2019–2020 годах в контексте «инвест-
бума», организацией которого был занят тог-
да экономический блок правительства. Мин-
фин оценивал эту активность в том числе как 
источник рисков для казны — и требовал их 
инвентаризации; вопрос обсуждался в дискус-
сиях о будущем ГЧП, специнвестконтрактов, 

офсетных контрактов, соглашений о защите 
и поощрении капвложений и долгосрочных 
госконтрактов в рамках госзакупок.

Теперь министерство предлагает устано-
вить единый порядок принятия решений о го-
синвестициях в форме госконтрактов, дого-
воров и соглашений, одновременно отменив 
действующие правила. В том числе — прави-
ла заключения от имени РФ госконтрактов, со-
глашений о ГЧП и концессионных соглаше-
ний (постановление правительства №1071 от 
26 ноября 2013 года), правила принятия реше-

ния о предоставлении получателю бюджетных 
средств права заключать соглашения о предо-
ставлении субсидий (постановление №15 от 9 
января 2014 года) и правила принятия реше-
ний о заключении долгосрочных договоров 
о предоставлении субсидий юрлицам (поста-
новление №1261 от 17 октября 2017 года). 

По сути, Минфин намерен свести все три 
набора правил в единый документ о принятии 
будущих расходных обязательств — он вклю-
чит в себя типовые требования к проектам ре-
шений о них, к составу раскрываемой инфор-

мации и к «потолкам» расходов по долгосроч-
ным госконтрактам и соглашениям о предо-
ставлении субсидий. Единым предлагается 
сделать и порядок согласования таких проек-
тов (в обязательном порядке — Минфин и Мин-
строй в части госинвестиций в строительство). 
Новые правила предполагают, что инициа-
тор возникновения обязательств должен будет 
представить обоснование их необходимости, 
расчет и обоснование «потолка» ежегодных 
расходов, перечислить источники и суммы их 
покрытия (в том числе за пределами бюджет-
ного цикла), а также раскрыть данные о согла-
совании инвестпроекта с профильным феде-
ральным проектом (ГЧП, концессии, муници-
пально-частные партнерства и т. п.) или госпро-
граммой (госконтракты). Общий подход, кото-
рый фиксирует Минфин, заключается в пере-
носе в новые правила нормы, по которой еже-
годные госрасходы по таким обязательствам 
не могут превышать «стартовые», вписанные 
в бюджет, и плановые, предусмотренные си-
стемой госпрограмм и нацпроектов. 

Документ министерство рассчитывает вве-
сти в действие с 1 января 2023 года: при значи-
тельном дефиците бюджета (2,9 трлн руб.), нео-
пределенности с доходами и экономической си-
туацией и при масштабных аппетитах распоря-
дителей бюджетных средств к госинвестициям 
ради «структурной адаптации» экономики он 
должен дать Минфину возможность пресекать 
откладывание на будущее обязательств, средств 
на исполнение которых может не оказаться.

Олег Сапожков

Устав государственной инвестиционной службы
Минфин добивается единого порядка принятия решений о долгосрочных вложениях бюджета

Конфликт на Украине и ускорение 
глобальной инфляции приведут 
к снижению темпа роста мировой 
экономики в 2023 году до 2,2% 
после 3% в 2022-м,  говорится 
в обновленном  макропрогнозе 
ОЭСР. Хотя общий прогноз на 
этот год эксперты организации 
оставили без изменений, оцен-
ки роста США и Китая, а также от-
дельных стран зоны евро сниже-
ны. Спад экономики РФ, согла-
шается ОЭСР с российскими пра-
вительственными прогнозиста-
ми, будет менее выраженным, 
чем ожидалось ранее, но более 
продолжительным: снижение 
ВВП в следующем году может со-
ставить 4,5% после 5,5% в этом. 

Темпы роста мировой экономи-
ки замедлятся с 3% в 2022 году до 2,2% 
в 2023-м, считает ОЭСР. Среди глав-
ных причин — события на Украине 

и повсеместный рост цен. Прогноз на 
этот год оставлен без изменений по 
сравнению с июньской оценкой, на 
следующий — понижен на 0,6 про-
центного пункта (п. п). Суммарные 
глобальные доходы в 2023 году могут 
быть на $2,8 трлн ниже, чем ожида-
лось год назад (эквивалентно 2% гло-
бального ВВП при расчете по парите-
ту покупательной способности).

Рост в странах «большой двад-
цатки», согласно прогнозу, замед-
лится в этом году до 2,8% (в про-
шлом он был равен 6,2%), в следую-
щем — до 2,2%. Наиболее выражен-
ным замедление роста будет в США, 
Китае и в некоторых странах Евро-
пы. В США прирост ВВП в этом году 
составит 1,5% против 5,7% годом ра-
нее (прогноз снижен сразу на 1 п. п.), 
в следующем году ВВП может выра-
сти всего на 0,5% (минус 0,7 п. п. по 
сравнению с июнем). 

Рост в Китае в этом году на фоне 
ковидных ограничений и спада на 
рынке недвижимости сократится до 
3,2% (с 8,1% в прошлом году, прогноз 
снижен на 1,2 п. п.), но наращивание 
господдержки может поспособство-
вать восстановлению темпов роста 
в следующем году до 4,7% (минус 0,2 
п. п.). Для России в ОЭСР ожидают со-
кращения экономики на 5,5% в этом 
году (прогноз улучшен на 4,5 п. п.) 
и на 4,5% в следующем (оценка ухуд-
шена на 0,4 п. п.). Высокими же оста-
нутся темпы роста в Индии, Индоне-
зии и Саудовской Аравии.

По странам зоны евро прогноз на 
этот год улучшен на 0,5 п. п., до 3,1%, 
в следующем же году ожидается рост 
всего на 0,3% (минус 1,3 п. п.). Но от-
дельные страны Европы в течение 
зимних месяцев могут столкнуть-
ся и с падением выпуска, предупре-
ждают в ОЭСР. В Германии рост это-

го года на 1,2% ВВП может смениться 
спадом на 0,7%. Во Франции, Италии 
и Испании темпы роста снизятся, но 
останутся в положительной зоне. Бо-
лее выраженные ограничения в по-
ставках энергоносителей, в том чис-
ле газа, однако, могут привести к со-
кращению роста в Европе дополни-
тельно на 1,25 п. п. в следующем году 
при росте инфляции более чем на 1,5 
п. п., а также к снижению глобаль-
ного прогноза на 0,5 п. п., полагают 
в организации. 

В ОЭСР при этом ждут ускоре-
ния инфляции в странах «большой 
двадцатки» в 2022 году до 8,2% с 3,8% 
по итогам прошлого года и ее за-
медления до 6,5% в 2023-м. В разви-
тых странах «двадцатки» инфляция 
в этом году может составить 6,2%, 
в следующем — 4%. Ожидается, что 
ужесточение монетарной полити-
ки и решение проблем с поставками 

снизят давление на цены в следую-
щем году, но повышение стоимости 
энергии и рост зарплат будут сдер-
живать этот процесс. 

Большинству развитых стран 
потребуется дальнейшее повыше-
ние ставок для борьбы с инфляцией 
и снижения долгосрочных ожида-
ний, полагают в ОЭСР. Отметим, что 
в ЕЦБ вчера уже заявили, что «ситу-
ация с ценами на энергию и продо-
вольствие в еврозоне будет еще ухуд-
шаться». Глава регулятора Кристин 
Лагард, выступая в Европарламенте, 
пообещала дальнейшее повышение 
ставок «по итогам нескольких следу-
ющих заседаний». ФРС США уже по-
высила ставку до диапазона 3–3,25% 
годовых и, судя по ожиданиям участ-
ников комитета по открытым рын-
кам регулятора, может довести ее до 
уровня 4,25–4,5% еще в этом году.

Татьяна Едовина

Рост пошел на спад
ОЭСР снизила ожидания по глобальному ВВП

Технопаркам в сфере электрон-
ной промышленности правитель-
ство субсидирует затраты на со-
здание инфраструктуры и закуп-
ку коллективного оборудования. 
На это в 2023–2025 годах будет 
выделено 7,2 млрд руб. На реа-
лизацию одного проекта может 
быть выделено до 300 млн руб. 
в год, для этого технопарки долж-
ны пройти двухэтапный отбор, 
а после получения средств вы-
полнить целевые показатели по 
заполняемости площадей, соз-
данию рабочих мест и отгрузке 
товаров собственного производ-
ства. Эксперты выделение суб-
сидий поддерживают, отмечая, 
что отрасль нуждается в готовых 
площадях.

Правительство запускает про-
грамму стимулирования созда-
ния инфраструктуры в технопар-
ках в сфере электронной промыш-

ленности — на это в 2023–2025 го-
дах планируется выделить 7,2 млрд 
руб. Как следует из принятого поста-
новления правительства, компенси-
роваться будут затраченные до 1 ян-
варя 2020 года средства на проекти-
рование, строительство и модерни-
зацию инфраструктуры, на приобре-
тение оборудования коллективного 
пользования и подключение про-
мышленных корпусов к инженер-
ным сетям.

Субсидии составят до 300 млн 
руб. в год на один проект по соз-
данию или модернизации инфра-
структуры, но не более 60 тыс. руб. 
за 1 кв. м общей площади зданий 
и строений технопарка. Субсидия 
будет доступна как государствен-
ным, так и частным паркам, одна-
ко для последних ее размер ограни-
чен 50% затрат. Среди условий — об-
щая площадь работающих или стро-
ящихся корпусов должна быть более 

10 тыс. кв. м (это минимум для таких 
технопарков), а обеспечение вне-
бюджетными инвестициями долж-
на составлять не менее 30% стоимо-
сти проекта по обеспечению техно-
парка инфраструктурой.

Средства выделят после прохожде-
ния двухэтапного отбора — сначала 
технопарки проходят региональный 
фильтр, после чего рассматриваются 
на федеральном уровне. Сами субси-
дии привязаны к показателям эффек-
тивности, в случае их недостижения 
полученные средства придется вер-
нуть. Среди них — заполняемость по-
лезной площади технопарка не ме-
нее 50% к 2027 году и не менее 80% 
к 2031 году, удельный объем отгру-
женных товаров собственного про-
изводства — не менее 20 тыс. руб. на 
1 кв. м общей площади зданий пром-
парка, к 2031 году — не менее 30 тыс. 
руб. Оцениваться эффективность бу-
дет и по количеству рабочих мест, соз-

данных резидентами, к 2027 году — 
не менее 100 рабочих мест, а к 2031 
году — не менее 200 рабочих мест.

Как отметил вчера премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин на со-
вещании со своими заместителя-
ми, мера позволит создать не ме-
нее 150 тыс. кв. м новых производ-
ственных площадей и до 3 тыс. рабо-
чих мест. По словам вице-премьера 
и министра промышленности Дени-
са Мантурова, программа направле-
на на «создание дизайн-центров, цен-
тров коллективного проектирования 
и коллективного пользования опыт-
но-промышленным оборудованием».

Гендиректор ООО «Т.Парк» Ев-
гений Протопопов отмечает, что 
«огромное количество компаний 
в сфере электроники, не получаю-
щих льготы по линии IT-компаний, 
также нуждаются в поддержке, в пер-
вую очередь в качественной инфра-
структуре для своего роста и разви-

тия». В связи с этим, полагает он, 
мера весьма актуальна — механизм 
позволит создать базу, необходимую 
для старта проектов. Согласен с этим 
и вице-президент Ассоциации «НП 
„Опора“» Максим Третьяков: «Среди 
компаний в сфере электроники до-
статочно много предприятий, кото-
рые размещаются в уже готовых по-
мещениях, например на базе боль-
ших предприятий, сдающих освобо-
дившиеся помещения в аренду». По 
его словам, такая мера позволит тех-
нопаркам предоставить больше обо-
рудованных помещений, что может 
привлечь и больше производствен-
ных компаний, однако, добавляет 
он, сейчас требуется «качественное 
планирование такой деятельности 
с привлечением самих компаний, 
чтобы не получилось так, что гото-
вых помещений много, а призем-
литься там некому».

Евгения Крючкова

«Электронным» технопаркам оплатят инфраструктуру
Белый дом выделяет субсидии на ее создание

Желающим длинных бюджетных 
вложений придется четко обозначать 
возглавляемому Антоном Силуановым 
Минфину — сколько, на что, откуда 
и зачем предлагается потратить
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— И развитие нашей экономики, и вообще сушчест-
вование наших государств изменилось резко даже за три 
последних месяца,— объяснил Александр Лукашенко.— 
Нам предсказывали крах, гибель и так далее.

Что за «так далее», которое нам предсказывают в виде 
дополнительного наказания еще и после гибели, мож-
но лишь предположить. Скорее всего, адовы муки. Впро-
чем, Владимир Путин обещал нам рай. Правда, в услови-
ях ядерной зимы.

— Мы так и планировали раньше,— продолжал бело-
русский президент,— и здесь не раз об этом говорили, что 
жизнь многообразна... Мы кому-то нужны, нам кто-то ну-
жен... И мы нашли тех партнеров, которые с нами успеш-
но работают, с которыми мы работаем и продвигаем эко-
номики наши. Да и люди понимают. Вот людям надо осо-
бую благодарность с нашей стороны высказать за понима-
ние. Все-таки непростой период, мир вообще перевернул-
ся, можно сказать... Люди понимают.

У Александра Лукашенко было лирическое настрое-
ние. С таким настроением не на переговоры в Бочаров Ру-
чей ездить, а садиться мемуары писать.

Впрочем, смысл высказывания был практический. Ви-
димо, президент Белоруссии имел в виду сбыт зерна и удо-
брений. И вот рассказал, что уже справился. Хотя, скорее 
всего, выдавал желаемое за действительное.

— Есть разные люди...— говорил Александр Лукашен-
ко.— И здесь, и там... Хватает их, мы их видим... И слава 
богу, может быть. Вот есть некий водораздел и критерий... 
У нас в 2020 году, в России — сейчас... Который показыва-
ет, кто есть кто.

Белорусский президент до сих пор, похоже, не может 
простить ходившему по стране против него народу, что 
тот так поступал, что предал его, Александра Лукашенко, 
да что там — батьку своего. Не оценил, предал (и даже ра-
бочие люди) — вот что его гложет. Уж сам народ ничего 
не гложет, махнул рукой и старается не думать о батьке, 
а батька о народе думает, предательства простить не может 
и не хочет и без конца возвращается к той теме.

— В этом ничего плохого нет,— убеждал Александр Лу-
кашенко российского коллегу.— Тут я наблюдаю, у нас 
там мобилизацией пугают (он пообещал белорусам, что 
в их стране никакой мобилизации не будет. И что же он 
потом им будет говорить-то, а? — А. К.), здесь кто-то побе-
жал за границу... Ну слушайте, у России 25 млн мобилиза-
ционный ресурс! Ну хорошо, пусть убежали ну 30 тыс., ну 
50 тыс. Но они что, если бы здесь остались, нашими людь-
ми бы были? Пусть бегут!

Он уже не разделял белорусов и россиян. Это был еди-
ный для него народ, мечта Владимира Путина. Да что меч-
та, в конце концов, и в самом деле в одном Союзном госу-
дарстве живем.

Александр Лукашенко и вообще говорил сейчас то, что, 
может, и думал, и хотел сказать сам Владимир Путин, да не 
мог. А Александр Лукашенко мог все.

— Я не знаю, как вы к этому относитесь,— обратился он 
к российскому президенту, понимая, что тот расценит эти 
слова как перебор, и предупреждая какую-нибудь нетерпе-
ливую реакцию.— Я особо не переживал, когда в 2020 году 
несколько тысяч выехали (переживал-переживал.— А. К.)! 
Просятся назад! Большинство просят: «Заберите назад!».

Наверное, и письма ему пишут. А он еще подумает, отве-
тить или нет. Некоторые, правда, не хотели уезжать, даже 
паспорт рвали на границе. Пришлось сажать в тюрьму.

— И эти приедут (и тоже сядут? — А. К.)! — утешал он 
Владимира Путина.— Только надо принять решение, что 
с ними делать: или пусть едут сюда, или пусть кормятся 
там, на вольных хлебах (как будто кто-то уже засобирал-
ся.— А. К.)! Извините, что я в открытую это говорю!

Александр Лукашенко и вовсе расшумелся.
— Так поступать нельзя! — продолжал он.— Можно 

в конце концов договориться здесь и не бегать по Евро-
пе и по Америке, как это было с большевистской рево-
люцией и после нее! Ситуация ведь не та!

Чтобы просто бегать по Европе и Америке, имел он 
в виду.

Но он по крайней мере сравнивал эту ситуацию с ре-
волюционной.

— Поэтому,— добавил господин Лукашенко,— мы 
изменились за эти три месяца значительно, мы увиде-
ли, что мы можем жить и существовать нормально. Пра-
вильно, вы очень правильно повторили эти пункты на-
ших договоренностей! У нас и с импортозамещением 
нормально получается, и на своих самолетах будем ле-
тать — и военных, и гражданских... На военных мы и так 
летаем...— поправился он.— И на своих автомобилях бу-
дем передвигаться. Никакого страха нет!

Человек, готовый передвигаться на белорусских ав-
томобилях, и вправду кажется обывателю, тем более, 
например, баварскому, бесстрашным.

— Ну а Европа, если она очумела... Я про тех не говорю, 
кто за океаном... Пусть они думают! Я им три раза уже ска-
зал, что их будущее вместе с нами, вместе с Россией!..— 
с недоумением в голосе произнес Александр Лукашенко.

А они все никак понять не могут! Ну не четвертый же 
раз им говорить... Но, видимо, придется. Редко встре-
тишь таких твердолобых.

Не могут смириться с тем, что их будущее — вместе 
с Россией и Белоруссией. Отказываются, и все тут. Рас-
ценивают, похоже, как камень на шее. А им же уже три 
раза сказано.

— Где есть все, что им надо (в Союзном государстве.— 
А. К.). А у них есть то, что мы можем у них купить,— тех-
нологии и прочее. Что им еще надо? — пожал плечами 
белорусский президент.

А есть еще правила приличия, свобода там... Есть, 
хоть, может, Александр Лукашенко и не подозревает, 
много чего еще.

— Просто надо принимать ответственное решение,— 
укоризненно добавил он.— Ну не хотят — не надо! Мы 
потихоньку будем выстраиваться!

— И с уважением к нам относиться,— неожиданно 
произнес Владимир Путин, когда от него уже трудно 
было чего-нибудь ожидать.

Казалось, он просто терпеливо ждет, когда Александр 
Лукашенко закончит.

Но нет, он именно что был согласен и вставлял в речь 
белорусского президента недостающие звенья. Потому 
что это была и его речь.

— Без этого мы с ними вообще разговаривать не бу-
дем! — возликовал белорусский президент, ошчутив 
внезапную поддержку.— Мы — славяне! Унижения 
никто терпеть не будет! Не говоря уже о Беларуси, Рос-
сия — гигантская страна! Какие могут быть унижения?! 
Мы же помним, как там, в Америке, начиная с преды-
дущего президента: «Мы исключение!..» Корону на го-
лову одел... «Мы миром будем управлять!..» Мы же пом-
ним, мы обсуждали эту тему! Это продолжается и сей-
час. Нельзя так относиться к людям.

События, люди и чувства, переполняющие Алек-
сандра Лукашенко, слились в его сознании в один бур-
ный поток, который он наконец вдруг попробовал 
обуздать:

— Поэтому мы с вами не единожды это обсуждали, 
и мы определились, наметили и идем этим курсом! Кто 
хочет с нами в мире жить и уважать нас, мы открыты, 
и вы тоже, вы тем более, вы об этом постоянно говори-
те! Мы готовы к этому, но унижения никто не потер-
пит! — эта мысль нравилась президенту Белоруссии 
все больше и больше.— У русских людей никогда это-
го не было, и никто не позволит, ни один русский че-
ловек, ни одному президенту, в том числе и президен-
ту Путину, не следовать этой линии! Вот вся экономи-
ка и политика!

Александр Лукашенко успел таким образом еще 
и намекнуть, что президента России не нужно ни в чем 
винить, ибо он, как полководец Кутузов в исполнении 
Льва Толстого, просто следует народной воле, желанию 
своего величайшего народа-творца и богоносца, хоть 
богоносец и не всегда осознает это желание как надо. 
Но есть кому подстраховать богоносца.

— А продовольствие, удобрения — ну слушайте, ку-
пят, покупают же сейчас! — еще раз, уже настойчиво, 
признался Александр Лукашенко.— Сложнее, конеч-
но. Блокируют там! Не нас, а там блокируют людей, ко-
торые хотят купить, которые хотят заплатить. Они их 
блокируют, а не нас! Нам чего блокировать? Но нахо-
дим же пути и продаем!

И ведь не хотел, а успокоил.
— Цены взвинтили,— мрачно констатировал прези-

дент Белоруссии.— Не мы их взвинтили, вы правильно 
говорите! Кому нужно это? Вот сейчас посмотрел утрен-
ние новости: ну вся Европа бурлит! Богатейшая Герма-
ния — ну все на улице, все протестуют!

Думаю, господин Лукашенко сейчас сам верил в то, 
что говорит.

Но еще важнее было, чтобы поверили граждане его 
страны. То есть Союзного государства.

— Но когда-то это услышат же! — нетерпеливо доба-
вил он.— Думаю, что услышат! Поэтому наш курс пра-
вильный, наше дело правое! Победим... У нас выхода 
другого нет.

Заканчивал Александр Лукашенко что-то не за здра-
вие. А как-то расстроенно.

— Поэтому спасибо за то, что пригласили,— вздох-
нул он,— что хоть есть перед кем выговориться и обсу-
дить те вопросы, которые мы должны обсудить.

Да, вот Александру Лукашенко, в отличие от Влади-
мира Путина, после смерти Махатмы Ганди есть с кем 
поговорить.

Андрей Колесников

Генерал словарного запаса
с1

Госдума на этой неделе планирует рассмотреть сра-
зу несколько инициатив, связанных с поддержкой 
россиян, мобилизованных для участия в специаль-
ной военной операции на Украине. Самые заметные 
из этих предложений касаются сохранения за моби-
лизованными их прежних рабочих мест и предостав-
ления им кредитных каникул на время службы.

Во вторник Госдума рассмотрит законопроект о со-
хранении рабочих мест за гражданами, призываемыми 
на военную службу в рамках частичной мобилизации, 
и за добровольцами, участвующими в специальной во-
енной операции (СВО) по контракту, такое решение со-
вет Думы принял в понедельник. Инициатива предпо-
лагает изменение Трудового кодекса, закона «О государ-
ственной гражданской службе» и других документов. 
«В результате появятся нормы, в соответствии с которы-
ми для указанных категорий граждан трудовой договор 
будет приостанавливаться до момента окончания во-
енной службы. После этого они в течение трех месяцев 
смогут вернуться к своим прежним должностным обя-
занностям»,— рассказал глава думского комитета по тру-
ду и социальной политике Ярослав Нилов (ЛДПР). Пред-
усматриваются также дополнительные трудовые гаран-
тии для членов семей мобилизованных и добровольцев: 
их нельзя будет принудительно направить в служебные 
командировки и привлечь к работе сверхурочно, а в слу-
чае сокращения штата у них появится преимущество.

Граждане, заключившие контракты о прохождении 
военной службы в период с 24 февраля по 21 сентября 
2022 года, с которыми были расторгнуты трудовые дого-
воры, получат «преимущественное право трудоустрой-
ства на работу по ранее занимаемой должности». «Таким 
образом, вопросы сохранения рабочих мест будут реше-
ны в отношении всех категорий работающих граждан, 
которые призываются или добровольно поступают на 
военную службу в ходе частичной мобилизации»,— за-
ключил глава комитета Госдумы по безопасности Васи-
лий Пискарев («Единая Россия»).

Также Дума планирует рассмотреть законопроект 
о предоставлении участникам СВО кредитных каникул, 
внесенный группой депутатов и сенаторов в нижнюю 
палату 23 сентября. Каникулы могут подразумевать как 
полное приостановление исполнения заемщиком сво-
их обязательств на период спецоперации, так и умень-
шение размера платежей в течение льготного периода. 
В случае гибели участника СВО обязательства по креди-
ту прекращаются, но с учетом лимитов, которые опреде-
лят правительство и Центробанк. «Предлагается предо-
ставить кредитные каникулы на весь срок выполнения 
боевых задач, закон о кредитных каникулах будет дей-
ствовать практически весь период спецоперации. Мы 
пока прописываем нормы до 31 декабря 2023 года, рас-
считываем, что быстрее все закончится,— оптимистич-
но отметил на пресс-конференции в понедельник один 

из авторов законопроекта, председатель комитета Гос-
думы по финансовому рынку Анатолий Аксаков („Спра-
ведливая Россия — За правду“).— Но даже если спецо-
перация будет завершена раньше и наши граждане бу-
дут возвращаться к гражданской жизни, то у них будет 
возможность до 31 декабря 2023 года подать заявление, 
чтобы такие кредитные каникулы были предоставлены, 
если они раньше этого не сделали».

Еще один законопроект о выплатах и льготах мобили-
зованным гражданам внесла в Думу 24 сентября группа 
депутатов во главе с председателем комитета по вопро-
сам семьи, женщин и детей Ниной Останиной (КПРФ). 
Среди их предложений — единовременная выплата 
в размере 300 тыс. руб., освобождение от процентов по 
потребительским и ипотечным кредитам, предоставле-
ние компенсации расходов на ЖКХ, выплата ежемесяч-
ного пособия на детей и т. п. Также депутаты предлагают 
предоставить отсрочку от призыва по мобилизации гра-
жданам, являющимся единственными специалистами 
в сельской местности, а также родителю, брату или се-
стре ребенка-инвалида, если он или она является един-
ственным кормильцем в семье.

В финансово-экономическом обосновании к законо-
проекту его авторы признают, что он потребует расхо-
дов из федерального бюджета, но поскольку рассмотре-
ние проекта бюджета-2023 в Думе еще только предсто-
ит, у палаты будет «возможность определиться с требу-

емыми объемами расходов и включить их в расходную 
часть бюджета». Нина Останина сообщила „Ъ“, что зако-
нопроект пока не внесен в повестку ближайших заседа-
ний, а направлен на заключение в правительство. «Я со-
бираюсь добиваться включения наших инициатив в по-
вестку тогда, когда правительство внесет свои законо-
проекты, чтобы дополнить их. Но пока правительство 
не внесло ни одного предложения»,— сказала депутат.

Наконец, 12 сентября группа единороссов во главе 
с председателем комитета Думы по обороне Андреем Кар-
таполовым внесла законопроект, позволяющий гражда-
нам с тремя и более детьми поступать в мобилизацион-
ный людской резерв, если у них есть такое желание. «В на-
стоящее время указанная категория граждан подлежит 
безусловному освобождению от призыва на военные сбо-
ры, то есть они не могут быть призваны на военные сбо-
ры вне зависимости от их волеизъявления, и, соответст-
венно, они не могут заключить контракт о пребывании 
в резерве, хотя, как показывает практика, многие и хо-
тели бы это сделать»,— говорится в пояснительной запи-
ске. Дума планирует рассмотреть законопроект в ноябре.

Пленарные заседания Госдумы на этой неделе запла-
нированы на 27 и 28 сентября, а 29 сентября состоится 
дополнительное заседание совета палаты. Собеседник 
„Ъ“ в Думе не исключил, что в четверг или в пятницу так-
же пройдет дополнительное пленарное заседание.

Ксения Веретенникова, Мария Макутина

Мотивация к мобилизации
Депутаты рассмотрят новые меры поддержки граждан, призванных на СВО

В Донецкой и Луганской народных республиках 
(ДНР и ЛНР), а также на находящихся под контролем 
российских военных территориях Херсонской и За-
порожской областей Украины в понедельник про-
должились пятидневные референдумы по вопросу 
о вхождении в состав РФ. На четвертый день голо-
сования явка во всех четырех регионах перевалила 
за 50%, что позволило их избиркомам объявить 
плебисциты состоявшимися. Чтобы вопрос считал-
ся одобренным, «за» должны высказаться более по-
ловины избирателей каждого региона. По данным 
единственного пока опроса голосовавших, в Запо-
рожской области присоединение к России поддер-
жали более 90% участников референдума.

Избиркомы ДНР, ЛНР и Запорожской области отчи-
тались о достижении 50-процентной явки еще 25 сен-
тября, а утром 26 сентября о преодолении этого рубежа 
объявила глава Херсонского избиркома Марина Заха-
рова. «По данным зарубежной избирательной комис-
сии, вчера (25 сентября.— „Ъ“) на участках проголосо-
вало 8603 избирателя, проживающих на территории 
РФ. Итого мы имеем более 25 тыс. проголосовавших 
за пределами Херсонской области. И можем смело ска-
зать, что референдум состоялся, потому что явка соста-
вила более 50% с учетом зарубежных избирательных 
участков»,— сказала журналистам госпожа Захарова. 
Накануне она поясняла, что референдум будет считать-
ся состоявшимся, если явка составит более 50%, а до 

этого избирком сообщал, что в списки избирателей 
в Херсонской области внесено 750 тыс. человек.

К вечеру четвертого дня, по официальным данным, 
явка в Херсонской области достигла 63,58%, в Запо-
рожской — 66,43% (с учетом голосования за рубежом), 
в ЛНР избирком отчитался о 83,61% проголосовавших, 
а в ДНР — о 86,89%. По словам главы избиркома ДНР Вла-
димира Высоцкого, там проголосовали почти 1,5 млн че-
ловек и еще более 410 тыс.— на зарубежных участках.

Утром 26 сентября в СМИ появились результаты эк-
зит-пола в Запорожской области, который проводил 
крымский Республиканский институт политических 
и социологических исследований. По его данным, за 
вхождение региона в состав РФ высказались 92,7% жите-
лей, голосовавших 25 сентября, а 7,3% поддержали укра-
инский статус области. В отчете института, опубликован-
ном на его сайте, сказано, что опрос 500 респондентов 
проводился методом телефонного обзвона.

Напомним, референдумы начались 23 сентября 
и продлятся по 27 сентября включительно. Основной 
день голосования на участках — 27 сентября, а в пре-
дыдущие дни волеизъявление в целях безопасности 
в основном проходило выездным способом. Проголосо-
вать также можно в 84 субъектах РФ. Для этого, как уточ-
нила в понедельник глава Центризбиркома РФ Элла 
Памфилова, в России создано более 600 участков.

Отметим, что Херсонская область, единственная из 
четырех регионов, не выложила в публичный доступ ка-

кой-либо нормативный акт, регулирующий процесс ре-
ферендума. В ДНР и ЛНР для этого приняты специаль-
ные законы, а в Запорожской области — порядок под-
готовки и проведения плебисцита. Согласно всем этим 
документам, чтобы вопрос считался одобренным, в его 
поддержку должны высказаться более половины от спи-
сочного числа избирателей.

В законах ДНР и ЛНР также отмечается, что порядок со-
ставления списков участников референдума и внесения 
в них изменений и уточнений определяют центризбир-
комы республик. В документе Запорожской области со-
ставлению списков участников плебисцита посвящена от-
дельная глава. Там основанием для включения граждани-
на в такой список служит факт постоянного места житель-
ства либо временного пребывания на территории участ-
ка, а списки избирателей в регионе и за его пределами 
должны быть составлены за день до начала плебисцита.

Впрочем, сами организаторы референдумов призна-
ют, что показатели явки во многом условны. Уже в ходе 
голосования в списки дополнительно вносится большое 
количество участников, объяснял в воскресенье глава 
ЦИК ДНР Владимир Высоцкий. «В частности, на участ-
ках, образованных за рубежом, списки составляются 
с нуля, то есть в них вносится каждый явившийся для 
голосования гражданин республики»,— сказал он жур-
налистам (цитата по «РИА Новости»). Итоговые показате-
ли явки будут рассчитываться от общего числа участни-
ков, внесенных в списки на момент окончания голосо-

вания, уточнял господин Высоцкий. В понедельник он 
сообщил, что в дополнительные списки в ДНР включе-
ны уже около 150 тыс. человек.

Как рассказали „Ъ“ в избиркоме Запорожской обла-
сти, работа по формированию списков была проведена 
«огромная»: информация запрашивалась в военно-гра-
жданской администрации, МВД, органах ЗАГСа и соцза-
щиты, центрах занятости. После формирования списков 
члены участковых комиссий совершили обход населе-
ния для уточнения данных. В итоге, по словам собеседни-
ка „Ъ“, в списки было внесено более 501 тыс. граждан, но 
эта цифра не окончательная, поскольку тех, кто вернул-
ся в регион специально для голосования, внесут в допол-
нительные списки — как и тех, кто голосовал за рубежом.

Политолог Александр Асафов, находящийся в Запо-
рожской области в составе международной миссии на-
блюдателей, сказал „Ъ“, что в понедельник там закон-
чилось выездное голосование на дому и на предприя-
тиях, и наблюдатели присутствовали на таких обходах. 
«Я вижу, что, несмотря на загруженность по работе, так 
как сегодня понедельник, люди охотно идут голосовать, 
многие охотно общаются с журналистами, хотя есть 
определенные нюансы, связанные с безопасностью»,— 
рассказал политолог. По его словам, на выездных участ-
ках он не увидел у голосующих каких-либо иных эмо-
ций, кроме душевного подъема — несмотря на инфор-
мационное давление и продолжающиеся обстрелы.

Елена Рожкова, Анастасия Корня 

С явочным в порядке
Все референдумы о присоединении к России признаны состоявшимися досрочно

Владимир Путин и Александр Лукашенко опять союзны объятиями  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ
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ГИБДД начала применять дорожные камеры для выявления 
поддельных техосмотров, выяснил „Ъ“. Признаком фиктив-
ной документации, в частности, является то, что автомати-
ческие комплексы не зафиксировали автомобиль в районе 
пункта ТО. Если проверка подтверждает нарушение, диагно-
стическую карту аннулируют. С начала года, сообщили в МВД, 
аннулировано более 25 тыс. карт. Участники техосмотра при-
зывают полицию наращивать объем проверок.

О применении камер для обнаружения незаконно выданных ди-
агностических карт (ДК) „Ъ“ рассказали в пресс-центре МВД. Элек-
тронные карты, напомним, оформляются по итогам прохождения 
техосмотра в информационной системе техосмотра ЕАИСТО МВД. 
Обязательным атрибутом является фото машины и технического экс-
перта на пункте ТО. Ряд фирм оформляют ДК на авто без посещения 
пунктов инструментального контроля с помощью фотомонтажа.

В рамках борьбы с мошенничеством ГИБДД проводит проверку 
карт и аннулирует их, если находит нарушения. С 1 января по 19 
сентября, рассказали „Ъ“ в МВД, прекращено действие более 25 тыс. 
карт. В полиции уточнили, что в течение трех дней после приня-
тия решения об аннулировании ДК об этом уведомляют владельца 
транспортного средства. Без карты нельзя, в частности, перереги-
стрировать авто или зарегистрировать изменения в конструкцию. 
Аннулирование сопровождается передачей в суды материалов по 
ст. 14.4.1 КоАП «Нарушение требований законодательства в области 
ТО» в отношении оператора (штрафы до 300 тыс. руб.). В перспективе 
ГИБДД также сможет отключать мошенников от ЕАИСТО, уже готов 
проект постановления правительства („Ъ“ сообщал о нем).

Решения об аннулировании, рассказали в МВД, подтверждаются 
«необходимыми доказательствами», к которым относятся в том чи-
сле «анализ записей камер видеонаблюдения или средств автомати-
ческой фиксации правонарушений, согласно которым транспорт-
ное средство в момент проведения техосмотра находилось в месте, 
отличном от места расположения пункта ТО». Об алгоритме дейст-
вий инспекторов можно судить по опубликованным решениям су-
дов. К примеру, в Тверской области инспекторы в 2022 году прове-
ряли ДК, выданные на ряд автомобилей. В день смотра машины на 
территории региона не появлялись, о чем свидетельствуют данные 
камер. Операторы были оштрафованы. „Ъ“ обнаружил похожие ре-
шения судов в Липецкой и Тульской областях.

Для выявления поддельных техосмотров применяются также 
данные Ространснадзора, рассказали „Ъ“ в МВД. «По запросу МВД 
мы можем предоставлять информацию о месте нахождения в опре-
деленный период автобуса либо грузового транспортного средства, 
перевозящего опасные грузы, на основании данных, полученных 
из системы ГЛОНАСС»,— пояснили „Ъ“ в Ространснадзоре. Для гру-
зовиков и автобусов, напомним, ТО обязателен.

Карты аннулируются и в других случаях, следует из разъяснений 
МВД. Основанием может стать в том числе «объяснение владельца ТС 
и технического эксперта», а также «результаты криминалистическо-
го исследования фотоизображений, имеющих признаки видоизме-
нения („Фотошопа“)». В одном из решений судов упоминается случай 
в Ленинградской области, когда инспекторы проверяли ДК на «бухан-
ку» (УАЗ-452): фотография имели следы редактирования, на снимке не 
было эксперта, сам техосмотр длился всего минуту, а по месту офор-
мления ДК, как показала выездная проверка ГИБДД, пункта техос-
мотра вообще не было. Оператор в итоге был оштрафован судом на 
200 тыс. руб., следует из вынесенного в начале августа решения суда.

Камеры позволяют фиксировать проезды транспортных средств 
через рубежи комплексов, говорит эксперт по системам фотовиде-
офиксации Григорий Шухман. «Сравнивая информацию с камер, 
расположенных на дороге к пункту ТО, и данными о фотофиксации 
в самом пункте, можно отсечь те машины, которые умудрились по-
пасть на техосмотр, минуя камеры,— пояснил он.— Или выявить 
машины, которые не могли быть на техосмотре, поскольку в это вре-
мя проезжали в другом месте». 

Отсутствие информации о перемещении авто не может быть до-
казательством, что машина на проверку не приезжала, считает ру-
ководитель пункта техосмотра в Красноярском крае Иван Кекин 
(оператор ООО «Марс»). Возможно, что камер просто недостаточно, 
обращает внимание эксперт, система «видит» не все машины. Госпо-
дин Кекин также полагает, что 25 тыс. аннулированных из 15,5 млн 
оформленных с марта 2021 года (именно тогда было изменено зако-
нодательство в области ТО) диагностических карт — капля в море. 
«Пока проводимая полицией работа жуликов, к сожалению, никак 
не останавливает, а скорее разжигает их азарт»,— резюмирует Иван 
Кекин. Об этом говорит и глава некоммерческого партнерства стан-
ций диагностики «Безопасность и транспорт» Ярослав Васичков: 
«Чтобы был эффект, аннулироваться должны сотни тысяч карт».

Иван Буранов

Смотрите,  
кто не приехал
Дорожные камеры подключили 
к контролю ТОЖертвами 34-летнего жителя 

Ижевска Артема Казанцева, ко-
торый стоял на психиатрическом 
учете с диагнозом шизофрения 
и причислял себя к  неонацистам, 
стали 17 человек, в том числе 
11 детей. Еще более двух десят-
ков человек получили ранения 
и травмы. При этом, осмотрев ме-
сто происшествия, следователи 
СКР пришли к выводу, что преступ-
ник, который в итоге покончил с со-
бой, мог совершить еще больше 
убийств — при себе у него оказа-
лось два пистолета и более двух-
сот еще неизрасходованных па-
тронов. В Удмуртии объявлен 
траур.

Судя по видеозаписям, изъятым 
следователями СКР, Артем Казанцев, 
проживающий неподалеку от ижев-
ской школы №88 (Пушкинская ули-
ца), отправился в нее еще ранним 
утром. Одетый во все черное мужчи-
на с сумкой, на голове которого была 
балаклава, несколько раз подходил 
к учебному заведению, которое ког-
да-то окончил сам, но затем возвра-
щался к растущим рядом деревьям 
и стоял возле них, как будто что-то об-
думывая.

В 9:46 на пульт подразделения вне-
ведомственной охраны Ижевска по-
ступил сигнал из школы. Как потом 
выяснилось, тревожную кнопку ак-
тивировал один из сотрудников ЧОО 
«Щит», которые по договору охраняют 
учебное заведение. Вскоре охранник 
и его напарник были убиты выстре-
лами в упор. По некоторым данным, 
огонь нападавший вел в том числе 
«по-македонски», держа пистолеты 
в двух руках. Это было травматическое 
оружие, переделанное для стрельбы 
боевыми патронами.

Представитель ЧОО, просивший 
его не называть, рассказал „Ъ“, что 
в момент нападения в школе находи-
лись два сотрудника. У центрального 
входа дежурил 73-летний Николай Ки-
селев. «Его в первую очередь убил на-
рушитель. Второй охранник услышал 
эти выстрелы, поднялся по лестнице 
на площадку между первым и вторым 
этажами, откуда сообщил по сотовому 
начальнику охраны о том, что в школе 
человек открыл стрельбу, после чего 
связь с ним была потеряна»,— расска-
зал собеседник „Ъ“.

По его информации, второй охран-
ник поднялся на верхние этажи, что-
бы предупредить педагогов, но был 
убит нападавшим. Кстати, школа обо-
рудована не только кнопкой и метал-
лодетектором на входе, есть видео-
наблюдение, но оно не покрывает 
в полном объеме ее территорию.

Действия охранников, очевидно, 
дали некоторое время учителям и де-
тям — часть из них успели спрятаться 
или забаррикадироваться в классах.

Дядя учащейся в этой школе рас-
сказал „Ъ“, что, по словам племян-
ницы, в момент нападения ее класс 
был на втором этаже, у них была физ-
культура. «Не знаю, сколько их было, 
но племянница говорит, что пример-
но 16 человек. И вот все 16 человек за-
крылись в кабинете учителя в спор-
тзале. Там очень мощные двери, на 
замок закрываются. И вот, они сидели 
и дожидались, пока все там закончит-

ся. Дети слышали выстрелы, насчита-
ли около двадцати. Потом спецслуж-
бы начали эвакуировать школьников 
и отводить их к родителям»,— расска-
зал он. В соцсетях сообщалось также, 
что директору школы удалось забрать 
раненого школьника к себе в кабинет 
и закрыться.

Убийца тем временем, стреляя на 
ходу, вломился в один из ближайших 
к нему классов. Там под его выстрелы 
попали учительница и совсем малень-
кие дети.

После срабатывания тревожной 
кнопки и звонков о стрельбе в школе 
к ней примчались десятки экипажей 
полиции и Росгвардии. Первым сило-
викам, по данным властей республи-
ки, хватило на это три минуты. Одна-
ко обезвредить нападавшего никто из 
них не успел. Пока одни силовики по-
могали детям, прыгавшим из окон, 
другие отправились к классу, где на-
ходился убийца. Артем Казанцев, оде-
тый в футболку со свастикой на груди, 
был уже мертв. Экспертиза показала, 
что его смерть наступила от выстрела 
из пистолета в голову. По факту убий-
ства двух и более лиц (ч. 2 ст. 105 УК 
РФ), а также незаконного оборота ору-
жия и боеприпасов (ст. 222 УК РФ) СУ 
СКР по Удмуртии было возбуждено 
уголовное дело. Неизрасходованных 
боеприпасов оказалось более двухсот. 
Часть была заряжена в обоймы с над-
писью красной краской «ненависть».

Кроме того, к пистолетам были 
прикреплены самодельные плете-
ные брелоки с именами «Эрик» и «Ди-
лан», а также надписью «колумбайн». 
Очевидно, речь шла об Эрике Харри-
се и Дилане Клиболде, совершивших 
в апреле 1999 года убийство 13 человек 
(еще 20 были ранены) в старшей шко-

ле «Колумбайн». Их последователей 
стали называть «колумбайнерами». 
Соответствующее движение по иску 
Генпрокуратуры было признано тер-
рористическим и запрещено Верхов-
ным судом России в феврале 2022 года.

По поручению председателя СКР 
Александра Бастрыкина уголовное 
дело было передано в центральный 
аппарат следственного ведомства. Уже 
установлено, что убийца ранее к уго-
ловной и административной ответст-
венности не привлекался, но стоял на 
психиатрическом учете с диагнозом 
шизофрения около 11 лет. Легально 
приобрести даже травматическое ору-
жие Артем Казанцев не мог.

«Он жил с мамой и бабушкой, был 
тихим, спокойным, уравновешен-
ным,— рассказала „Ъ“ соседка зло-
умышленника.— Правда, проходя 
мимо, почему-то всегда опускал гла-
за и никогда не здоровался. Было по-
нятно, что у него что-то с психикой. 
И я никогда не видела его ни с друзья-
ми, ни с девушкой. Нацистской симво-
лики у него также не видела, но очень 
часто он ходил в балаклаве».

«Артем всегда отбитый был, во дво-
ре его в детстве все гоняли»,— сказал, 
в свою очередь, бывший однокласс-
ник Казанцева.

По данным „Ъ“, обыскав кварти-
ру преступника, следователи нашли 
записи, фотографии и прочие пред-
меты, подтверждающие, что Артем 
Казанцев являлся сторонником нео-
фашистов. От его действий, по послед-
ним данным властей Удмуртии, поги-
бли 17 человек, в том числе 11 детей. 
Еще более 20 человек получили ране-
ния и травмы, спасаясь от убийцы. Де-
вять детей и двое взрослых находятся 
в реанимации. Скорее всего, их сани-
тарной авиацией отправят в Москву. 
В Удмуртии объявлен траур по жер-
твам трагедии.

Руководитель психологической 
службы «Ясное утро» Ольга Гольдман 
полагает, что толкнуть на преступле-
ние стрелявшего в ижевской школе 
могли и осеннее обострение, и тре-
вога, которую чувствуют «абсолютно 
все граждане нашей страны». «Сей-
час основная задача для специали-
стов — помочь детям и персоналу шко-
лы, которые стали свидетелями этой 
ужасной трагедии, и, конечно, родст-
венникам жертв»,— сказала она.

Психолог телемедицинской ком-
пании «МК „Доктор рядом“» Олеся 
Толстухина говорит, что неадекватное 
поведение (Казанцева) может являть-
ся острым психотическим эпизодом, 
когда внутренняя и внешняя реально-
сти перемешиваются и человек не от-
деляет того, что разворачивается в его 
психике от объективной реальности. 
«Невыносимое давление внутренней 
агрессии, которое является призна-
ком болезни психики, может разря-
диться тем, что человек атакует дру-
гих людей вовне, которые к нему не 
имеют никакого отношения»,— рассу-
ждает психолог. Госпожа Толстухина 
добавляет, что перед психотическим 
эпизодом какое-то время в картине 
мира больного могут формировать-
ся бредовые идеи, объясняющие лич-
но ему, как все обстоит на самом деле, 
и «внезапно» приходит решение, как 
нужно действовать. Она предупрежда-
ет, что такое поведение могут иденти-
фицировать психиатры или клини-
ческие психологи в ходе разговора 
с человеком: нарушение тестирова-
ния реальности, грубые психологиче-
ские защиты психики, уровень интег-
рации эго («я»).

Николай Сергеев,  
Сергей Николаев,  
Наталья Костарнова;  
Михаил Красильников, 
Ижевск

Двести патронов ненависти
При нападении шизофреника в школе погибли 17 человек

В Госдуму внесен законопроект, дающий 
право на отсрочку от призыва на военную 
службу по мобилизации одному из роди-
телей, а также совершеннолетним брату 
или сестре ребенка-инвалида, если они 
являются единственными кормильцами 
в семье. Днем ранее об этом главу госу-
дарства попросила Всероссийская ор-
ганизация родителей детей-инвалидов 
(ВОРДИ). При этом, по словам руководи-
теля ВОРДИ Елены Клочко, законопроект 
по-прежнему не освобождает от  службы 
родителей и родственников  инвалидов 
детства. ВОРДИ получила уже около 
10 тыс. жалоб от возмущенных граждан. 
Среди них, например, обращение отца, 
который является потенциальным до-
нором печени для своей дочери. Отме-
тим, всего в России, по данным Росстата 
за 2021 год, живет более 700 тыс. детей 
с инвалидностью.

24 сентября группа депутатов Госдумы 
во главе с Ниной Останиной (КПРФ) внесла 
законопроект о мерах господдержки гра-
ждан РФ, призванных на военную службу 
по мобилизации, и членов их семей, а также 
о внесении изменений в том числе в закон 
о мобилизации. Предлагается, в частности, 
предоставить отсрочку от призыва одному 
родителю или совершеннолетнему родному 
брату, или совершеннолетней родной сестре 
ребенка-инвалида, которые являются един-
ственными кормильцами в семье.

Накануне с такой просьбой к президен-
ту РФ обратились представители ВОРДИ. 
В организации обратили внимание, что 
по действующим законам отсрочку от мо-
билизации получают единственные опеку-
ны несовершеннолетнего или граждане, 

занятые постоянным уходом за близкими 
родственниками, если те имеют инвалид-
ность I группы или признаны нуждающи-
мися в уходе. При этом в семьях, имеющих 
ребенка-инвалида или инвалида с детст-
ва, указывают общественники, мать пре-
имущественно занята уходом, иногда кру-
глосуточным, а отец не только работает 
для обеспечения нужд ребенка и семьи, 
но и оказывает физическую помощь в ухо-
де, с которым женщина самостоятельно не 
справляется. Другой распространенной 
ситуацией является нахождение одного 
из родителей (чаще — матери) совместно 
с ребенком-инвалидом в период его дли-
тельной госпитализации в медицинскую 
организацию для лечения, в то время как 

другой (чаще — отец) занят воспитанием 
и содержанием остальных детей.

По словам председателя совета ВОРДИ Еле-
на Клочко, организация получила уже око-
ло 10 тыс. обращений от тех семей, где опаса-
ются возможной мобилизации мужчин, или 
тех, где отцы уже получили повестки. Отме-
тим, по данным Росстата, в 2021 году в России 
проживали 704 тыс. детей с инвалидностью. 
Госпожа Клочко приводит примеры писем 
в ВОРДИ. «Когда нам сказали диагноз нашего 
ребенка, наш мир рухнул. Но мы нашли в себе 
силы жить дальше, чтобы поставить нашего 
единственного ребенка на ноги. Если сейчас 
муж уйдет, у меня не будет ни сил, ни финан-
сов, чтобы довести до конца то, что мы делали 
вместе. Наш сын может навсегда остаться ин-

валидом и будет расти без отца,— пишет жен-
щина.— Я очень прошу, пожалуйста, не заби-
райте моего мужа». Другое обращение — от 
отца троих детей, младший из которых с инва-
лидностью. Мужчина указывает, что во время 
регулярных госпитализаций больного ребен-
ка в Центр трансплантологии имени Шума-
кова остается один с детьми пяти и семи лет. 
Кроме того, он является потенциальным до-
нором печени для дочери. «В связи с объявлен-
ной частичной мобилизацией есть опасения, 
что могут призвать в армию. Тогда здоровье 
и жизнь дочери будет под угрозой. Прошу от 
имени организации обратиться к президен-
ту РФ с просьбой предоставления освобожде-
ния от мобилизации родителей детей-инва-
лидов»,— пишет он.

Елена Клочко подчеркивает, что в каждом 
случае, когда отец или брат ребенка-инвалида 
получил повестку, региональное отделение 
ВОРДИ разбирается либо с военными комис-
сариатами, либо с правительством региона. 
Однако сейчас, пока законопроект находит-
ся на рассмотрении, эти вопросы «зависли».

Кроме того, отмечает госпожа Клочко, 
в законопроекте не обозначена другая ка-
тегория граждан, нуждающихся в помощи. 
26 сентября ВОРДИ еще раз обратилась в Гос-
думу и Совфед с просьбой включить в него 
также членов семей инвалидов с детства. 
«В семье ничего не меняется, когда ребен-
ку с инвалидностью исполняется 18 лет. Он 
также нуждается в помощи и уходе родите-
лей. Только уменьшается пособие и число 
льгот»,— говорит госпожа Клочко. Она при-
водит историю семьи, в которой единствен-
ным опекуном взрослого недееспособного 
ментального инвалида является 70-летняя 
мать. В силу возраста ухаживать за сыном ей 

тяжело, и фактически это делает ее старший 
36-летний сын. При этом юридически сво-
ему брату он «никто» и попадает под моби-
лизацию. ВОРДИ надеется, что законодате-
ли учтут интересы инвалидов старше 18 лет, 
а главы субъектов РФ и военные комиссариа-
ты не допустят «некорректных случаев моби-
лизации граждан с учетом указанных в зако-
нопроекте ожидаемых изменений».

Юрист, председатель правления АНО 
«Центр урегулирования конфликтов в ме-
дицине» Ирина Гриценко отмечает, что, со-
гласно п. 4 закона о мобилизации, у главы 
государства есть полномочия предоставлять 
право на отсрочку отдельным категориям 
граждан. «Без указа президента права на от-
срочку у отцов ребенка-инвалида при нали-
чии матери, ухаживающей за ним, нет»,— 
говорит госпожа Гриценко. Руководитель 
юридического агентства AVIM Иван Иванов 
добавляет, что «сейчас простор для призыва 
по указу президента огромный»: «А первоо-
чередность — по критериям возраста, воин-
ских специальностей и прочее — видимо, 
будут определять в Минобороны и губерна-
торы, исходя из количественной разнарядки 
по регионам. В нашем регионе (Волгоград-
ская область.— „Ъ“) повестки раздают, ка-
жется, уже всем. Много скандалов и обраще-
ний граждан. Попадают даже не служившие 
и с ограничениями к службе».

В Минобороны „Ъ“ не смогли прокоммен-
тировать обращение ВОРДИ, так как, по сло-
вам представителя пресс-службы, формиро-
ванием списков граждан, не подлежащих 
мобилизации, занимается правительство. 
В Министерстве труда также не прокоммен-
тировали запрос „Ъ“.

Наталья Костарнова

Детям-инвалидам просят обеспечить тылы
Их близких предлагают освободить от частичной мобилизации

Родители встречают 
 спасенных из школы детей   
ФОТО МАРИИ БАКЛАНОВОЙ

К О Н Т Е К С Т С Т У Д Е Н Т О В  Ч А С Т Н Ы Х  В У З О В  П Р О С Я Т  Н Е  П Р И З Ы В А Т Ь

Президент России Владимир Путин 24 сентября 
подписал указ об отсрочке от мобилизации студен-
там, обучающимся по очной, а также очно-заочной 
формам. В документе речь идет не о всех категориях 
обучающихся. В частности, в нем не упомянуты аспи-
ранты и студенты частных вузов. В Минобрнауки „Ъ“ в 
воскресенье заявили, что отсрочка распространяется 
и на аспирантов. Впрочем, официальных распоря-
жений на этот счет пока не издано. По данным „Ъ“, 
решение может быть принято в течение двух дней.

Тем временем с просьбой расширить действие 
отсрочки выступили несколько депутатов и ректоров. 
В частности, ректор частного университета «Синергия» 
Артем Васильев призвал дать отсрочку от мобилизации 
и студентам негосударственных вузов, в которых учатся 
более 150 тыс. человек. Также, по его мнению, важно 
предоставить право на отсрочку ученым до 35 лет.

Со схожими предложениями в Минобрнауки 
обратились депутаты Яна Лантратова (СР), Ксения 

Горячева («Новые люди»), Артем Метелев (ЕР). По 
словам господина Метелева, «аспиранты, студенты 
государственных и частных университетов и колледжей 
— в сущности, одна и та же категория граждан, однако 
одни не подлежат мобилизации, а другие могут быть 
оторваны от процесса образования и отправлены на 
военную службу». Он считает, что такая ситуация может 
негативно сказаться на всей системе высшего обра-
зования, «создавая риски для закрытия 212 частных 
университетов». 

Некоторые вузы решили поддержать преподава-
телей и студентов, которых затронула мобилизация. 
Например, НИЯУ МИФИ принял решение предоставить 
возможность бесплатно учиться студентам-платникам, 
чьи родители мобилизованы в рамках СВО. Такое же 
решение принял ректор Мордовского госуниверситета 
имени Огарева Дмитрий Глушко. Помимо этого он 
решил выплатить по 100 тыс. руб. сотрудникам вуза, 
которые были мобилизованы.  Иван Тяжлов



Олимпийский комитет России продол-
жает планомерную дипломатическую 
работу, опираясь на Олимпийскую 
хартию, прецеденты обширной миро-
вой спортивной практики и необходи-
мость сохранения целостности олим-
пийского движения. Не говоря уже 
о логике и здравом смысле, которые, 
как многим кажется, на время «поки-
нули мировой чат». 

Любопытно, что вскоре после вы-
ступления Позднякова британское 
агентство Reuters распространило 
комментарий главы Олимпийского 
и Паралимпийского комитета США 
(USOPC) Сьюзан Лайонс, заявившей, 
что возвращение российских спор-
тсменов на международные соревно-
вания в обозримом будущем неизбеж-
но. Госпожа Лайонс подтвердила, что 
Международный олимпийский комитет 
(МОК) проводит консультации по пово-
ду отмены своих рекомендаций. 

Идентичный подход продемонстри-
ровал и глава НОК Беларуси Виктор 
Лукашенко: «Очень надеемся, что 
санкции постепенно сойдут на нет. 
Олимпийские комитеты двух стран 
продолжат наращивать контакты 
с дружественными государствам стра-
нами по линии БРИКС, ШОС, иных 
интеграционных объединений, кото-

рые суммарно представляют более 
половины населения земного шара, 
тем самым рассматривая серьезную 
перспективу с точки зрения проведе-
ния соревнований и международного 
сотрудничества в целом».

В числе насущных вопросов для 
спортсменов высокого уровня остает-
ся не только возможность выступать на 
международной спортивной арене, но 
и такие факторы как психологическая 
мотивация или банально финансовая 
составляющая их жизни, которая рань-
ше поддерживалась за счет призовых 
выплат за места на турнирах уровня 
чемпионатов мира и Европы, этапов 
кубка мира. О программах и планах 
Минспорта РФ в этой части собрав-
шимся подробно рассказал замести-
тель министра спорта Алексей Моро-
зов. «Тарификационная сетка – наш 
гибкий инструмент, мы будем подхо-
дить к нему именно таким образом, 
чтобы доходы спортсменов не просто 
не снизились, но и повысились», – поо-
бещал господин Морозов. 

Спортсменов продолжают волно-
вать и проблемы самореализации за 
рамками профессиональной карьеры, 
тренировок, сборов и соревнований – 
дальнейшее образование после за-
вершения активной карьеры, а также 
развитие собственных бизнес-проек-
тов. Этой теме организаторы меро-
приятия посвятили специальные те-
матические сессии. 

Исполнительный директор Фонда 
поддержки олимпийцев России Алек-
сандр Катушев совместно с представи-
телями МГИМО, РМОУ и Центральной 
олимпийской академии поделились 
информацией об образовательных 
программах для спортсменов, о реа-
лизуемых Фондом грантовых и прочих 
программах.

С 2019 года Фонд оказывает финан-
совую поддержку молодым тренерам 
в регионах. «В рамках взаимодействия 
с Министерством спорта мы опреде-
ляем талантливых начинающих трене-
ров и в первые три года выплачиваем 
им денежное пособие, чтобы у них не 
возникало потребности уходить из про-
фессии в поисках лучшей жизни. Такие 
гранты получают уже более 80 чело-
век», — отметил господин Катушев.

Еще одной организацией, помога-
ющей спортсменам, с недавних пор 
является Фонд «Мы выступаем как 
один». Его основал российский ав-
тогонщик, экс-пилот «Формулы-1» 
Никита Мазепин для поддержки – 
по самому широкому кругу вопросов 
– спортсменов, отстраненных от меж-
дународных соревнований по незави-
сящим от них причинам. Как пояснил 
господин Мазепин, Фонд уже сотруд-
ничает со «Школой 21» Сбербанка, 
компаниями Skyeng, Superjob и други-
ми партнерами.

Серебряный призер Олимпийских 
игр по фигурному катанию, двукратная 
чемпионка мира Евгения Медведева 
открыла панельную сессию «Спорт 
и бизнес», поделившись с участниками 
основными, по ее мнению, принципами 
выбора коммерческих проектов и фор-
мирования команды профессионалов, 
способных эти проекты реализовать на 
практике.  

Как всегда, аудитория с особым 
интересом следила за выступлением 
олимпийского чемпиона по лыжным 
гонкам, а ныне депутата Московской 
областной Думы Александра Легкова, 
у которого точно есть чему поучить-
ся в плане развития после окончания 
активной спортивной карьеры. «Для 
спортсмена самое главное – движе-
ние. Конечно, это непросто, но можно 
найти, где обучиться, пробовать себя 
в различных направлениях. В каком-то 
смысле все мы общественники, нам 
важно быть на виду, общаться. И пра-
вильно использовать наш спортивный 
навык – быть в нужное время в нужном 
месте, анализировать ситуацию и бы-
стро принимать верные решения».

Итоги были подведены на уже вто-
ром за прошедшие шесть месяцев 
совместном совещании комиссий 
спортсменов ОКР и НОК Беларуси. По 
словам главы КС ОКР Софьи Великой 
мероприятие подтвердило повышен-
ный интерес спортсменов к таким во-
просам, как образование и продолже-
ние карьеры после окончания активной 
карьеры, а дискуссия по актуальной 
спортивной повестке позволила на-
метить новые практические шаги для 
создания максимально комфортных 
условий для полноценной самореали-
зации спортсменов даже в условиях 
санкционной политики.  

По словам двукратной олимпийской 
чемпионки, такие встречи не просто 
становятся традицией, но и выходят на 
новый уровень. Белорусскими колле-
гами было предложено провести меж-
дународный форум атлетов в Минске, 
куда будут приглашены не только рос-
сийские и белорусские спортсмены, но 
и представители дружественных стран.

ЧЕМПИОНЫ ВЗЯЛИ СЛОВО 
Олимпийский комитет России провел  
расширенное заседание комиссии спортсменов ОКР

За последние месяцы российские 
спортсмены столкнулись с беспре-
цедентными рестрикциями, цель 
которых, очевидно, – заставить за-
думаться о целесообразности даль-
нейшей карьеры (по крайней мере, 
на Родине). Чтобы обсудить поло-
жение дел, найти ответы на самые 
острые вопросы, поделиться мне-
ниями об актуальных проблемах, 
спортсмены и руководители собра-
лись на Большой спортивной арене 
«Лужники» под эгидой комиссии 
спортсменов ОКР. В Москву по при-
глашению Олимпийского комитета 
России приехала также делегация 
из Минска – комиссия спортсменов 
НОК Беларуси под руководством 
олимпийского чемпиона Алексан-
дра Богдановича. Возглавил бело-
русскую делегацию президент НОК 
РБ Виктор Лукашенко.

Мероприятие не просто привлек-
ло внимание спортсменов, а, по сути, 
вызвало ажиотаж. Евгений Рылов, 
Александра Трусова, Марк Кондра-
тюк, Елена Никитина, Сергей Ридзик, 
Александр Лесун, Евгения Медведева, 
Юрий Борзаковский, Екатерина Гамо-
ва, Анастасия Максимова, Александр 
Легков, а всего более 200 олимпийцев 
– действующих и уже завершивших 
карьеру – в течение всего дня очно 
и онлайн обсуждали актуальную для 
отечественного спорта проблематику. 
Впрочем, не только отечественного, но 
и по сути мирового.

 Накануне заседания председатель 
КС ОКР двукратная олимпийская чем-
пионка по фехтованию Софья Великая 
от лица российских атлетов выступи-
ла по видеосвязи перед членами МОК 
и представителями международного 
сообщества спортсменов. Она обрати-
лась к руководителю МОК Томасу Баху, 
чтобы еще раз донести до него и ино-
странных коллег позицию российских 
олимпийцев, а также получить ответ на 
главный вопрос – будут ли отменены не-
обоснованные санкции, которые на дан-
ный момент препятствуют выступлению 
россиян на международной арене и ли-
шают возможности участвовать в ква-
лификационных и отборочных соревно-
ваниях к Олимпиаде в Париже.

Об итогах общения с главой МОК 
Великая подробно рассказала участ-
никам пленарного заседания в Москве. 
Главный вывод – подход МОК к со-
зданной им же самим ситуации стал 
меняться. Наметилась тенденция к от-
мене ограничений или, как минимум, их 
смягчению для того, чтобы вернуть рос-
сийским и белорусским спортсменам 
право соревноваться вместе с осталь-
ным миром. Никаких решений по этому 
поводу пока не принято, но голос наших 
атлетов слышат, и дискуссия становит-
ся все активнее. Объективно, сама Со-
фья пользуется большим уважением 
в спортивном мире. Четыре Олимпиа-
ды за спиной, мама двоих детей, дей-
ствующая спортсменка, которая ведет 
большую общественную работу и, са-
мое главное, готовится к своим пятым 
по счету Играм. Неловко МОКу, что ей 
старательно в этом мешают.

Тем более, когда ее позиция как 
главы Комиссии спортсменов ОКР 
полностью коррелируется с мнением 
первого лица ОКР Станислава Позд-
някова – руководителя, благодаря 
которому к нашему олимпийскому со-
обществу нет ни малейших претензий 
со стороны того же МОК, несмотря 
на всю турбулентность последних лет 
вокруг российского спорта. Важно это 
как минимум потому, что именно ОКР 
обладает исключительным правом 
формировать и заявлять команду для 
участия в Олимпийских играх. Если 
по каким-то причинам в МОКе статус 
нашего Олимпийского комитета прио-
становят, то вопрос об участии росси-
ян в Играх будет снят автоматически. 
А спортсменам объяснять, что зря они 
тренировались, стремились, мечтали 
защищать Родину на спортивных по-
мостах – это совсем не то, что нужно 
сейчас. В том числе и поэтому высту-
пления Позднякова на мероприятии 
ждали с большим интересом.     

Президент ОКР высказался остро 
и даже жестко. Особенно по пово-
ду ограничений на выступления на 
международной арене российских и 
белорусских спортсменов и политики 
двойных стандартов со стороны меж-
дународных спортивных организаций. 
По мнению Позднякова, современное 
олимпийское движение не справляет-
ся сейчас с новыми вызовами. Нару-
шаются базовые принципы олимпиз-
ма, при этом многие международные 
федерации терпят значительные фи-
нансовые потери, в том числе из-за 
ухода спонсоров и партнеров.

«Большинство коллег в междуна-
родных организациях видит беспер-
спективность санкционного давления, 
– считает глава ОКР. – Поэтому есть 
надежда, что в обозримой перспекти-
ве ограничения будут сняты. Попытки 
отдельных государств и правительств 
влиять на решения олимпийского со-
общества терпят неудачу». 

По словам Позднякова, предста-
вители международного спортивного 
сообщества начали понимать, что, до-
пустив вмешательство политических 
сил в свою деятельность, они в ито-
ге оказались в тупике. При этом сам 

Станислав Поздняков, президент Олимпийского комитета России.

Виктор Лукашенко и Станислав Поздняков. Возложение венков.

Марк Кондратюк, олимпийский чемпион в командном соревновании, чемпион Европы.

Софья Великая,  
двукратная олимпийская чемпионка.

Евгения Медведева и Александр Легков, 
призеры Олимпийских игр.

Виктор Лукашенко, президент НОК РБ и Станислав Поздняков, президент Олимпийского комитета России.

На правах рекламы
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мировая политика
Иранцы не готовы  
уходить с улицы
Власти обвиняют Запад  
в поощрении беспорядков

Десятки человек погибли и сотни задер
жаны во время продолжающихся в Ира
не уже вторую неделю протестов. Власти 
намерены положить конец беспорядкам 
и обвиняют Запад в «поддержке бунтов
щиков». ЕС действительно осудил непро
порциональное применение силы против 
протестующих, а США пытаются сделать 
все возможное для того, чтобы упростить 
иранцам доступ к интернету и мобиль
ной связи. Между тем протестующие 
подчеркивают, что на улицы они вышли 
не по указке извне, а потому что жить так 
больше нельзя.

«Политические лидеры США и Европы, их 
персоязычные СМИ поддержали бунтовщи-
ков и мятежников. Они не оставили камня 
на камне для безопасности нации, они про-
игнорировали или принизили выход мил-
лионов людей на улицы и площади страны 
для выражения поддержки режима и свое-
го решительного неприятия хаоса»,— гово-
рится в заявлении главы МИД Ирана Хосейна 
Амир-Абдоллахиана, опубликованном в по-
недельник в Telegram-канале внешнеполити-
ческого ведомства.

Протесты в Иране продолжаются уже вто-
рую неделю. Их детонатором стала гибель за-
держанной полицией нравов в Тегеране за 
неправильное ношение хиджаба 22-летней 
курдянки Махсы Амини. В участке девушке 
стало плохо, и ее отвезли в больницу, где она 
через несколько дней скончалась. По версии 
родных, причиной смерти стали побои при 
задержании. Иранские власти утверждают, 
что девушка была больна. Протесты вспыхну-
ли 16 сентября во время церемонии похорон 
в родном городе девушки Секкезе и в админи-
стративном центре Иранского Курдистана го-
роде Сенендедже, а затем распространились 
практически по всей стране.

По информации ближневосточных СМИ, 
сейчас протесты проходят примерно в 30 го-
родах Ирана. За десять дней, по разным дан-
ным, в результате столкновений демонстран-
тов с силами правопорядка погибли от 41 до 
57 человек. Под стражу взяты свыше 1,2 тыс. 
человек, и задержания продолжаются. В не-
которых университетах преподаватели отка-
зываются выходить на работу, протестуя про-
тив задержания своих студентов. Последние 
же активно участвуют в массовых протест-
ных акциях и призывают сограждан к заба-
стовкам. Соответствующие заявления были 
опубликованы Советом студенческих союзов. 
В соцсетях мелькают сообщения, что в неко-
торых местах полиция переходит на сторо-
ну демонстрантов. В воскресенье появилась 
информация, что один из городов с курдским 
населением — Ошнавие (провинция Запад-
ный Азербайджан) взят под контроль проте-
стующими. Из-за постоянного отключения 
в Иране соцсетей и интернета в целом пол-
ную картину протестов составить трудно, осо-
бенно из-за того, что они возникают стихий-
но. Иногда можно одновременно прочитать 
свидетельства местных жителей из одной ча-
сти города, что у них все спокойно, и тут же 
увидеть кадры столкновений демонстрантов 
с силовиками в другом районе того же города. 

Еще в начале протестов президент Ира-
на Эбрахим Раиси поручил провести рассле-
дование смерти Махсы Амини. А в субботу 
министр внутренних дел Ахмад Вахиди со-
общил, что, согласно медицинскому заклю-
чению, девушка не подвергалась побоям. 
Он выразил сожаление по поводу трагиче-
ского инцидента, которым воспользовались 
«те, кто спровоцировали беспорядки и по-
пытались вызвать в стране хаос». Ряд про-
правительственных медиаресурсов ут-
верждают, что версию избиения раздули 
 оппозиционные СМИ. 

Впрочем, причины смерти девушки сей-
час уже мало кого волнуют. Изначально иран-

цы вышли на улицу, протестуя против вме-
шательства государства в их частную жизнь, 
они не хотят, чтобы им указывали, что носить 
и как себя вести. Лозунг «Женщины, жизнь, 
свобода» стал символом протеста. Многие 
женщины в ходе демонстраций снимают хид-
жабы. При этом социальный протест очень 
быстро стал политическим. Среди лозунгов 
появились призывы к смене режима и по-
желания смерти верховному лидеру Ирана 
 аятолле Али Хаменеи. 

На этом фоне президент Раиси заявил 
в субботу, что нужно «решительно бороться 
с теми, кто подрывает безопасность и мир 
в стране». В пятницу и воскресенье в Тегеране 
и некоторых других городах властями были 
организованы альтернативные митинги под 
лозунгами «Смерть США!», «Смерть Англии!», 
«Американский наемник развязывает рели-
гиозную войну», «Хаменеи, прикажи начать 
джихад!». Однако такая демонстрация лояль-
ности властям не произвела впечатления на 
внешних наблюдателей. 

Глава дипломатии Евросоюза Жозеп Бор-
рель назвал применение силы против демон-
странтов неоправданным и неприемлемым. 
«Мы ожидаем, что Иран немедленно прекра-
тит жестокое подавление протестов и обеспе-
чит доступ в интернет, а также свободный по-
ток информации»,— говорится в заявлении, 
опубликованном от его имени в воскресенье. 
Пока в Брюсселе ограничиваются словами, 
в Вашингтоне решили помочь иранцам де-
лом. «Мы предпринимаем конкретные шаги, 
чтобы упростить иранским гражданам до-
ступ к средствам связи друг с другом, интер-
нет-соединению»,— сказал помощник прези-
дента США по национальной безопасности 
Джейк Салливан в интервью телеканалу ABC. 
Неделю назад американский бизнесмен 
Илон Маск написал в Twitter, что его компа-
ния Starlink будет запрашивать исключение 
из американских санкций для обеспечения 
работы интернета в Иране. В пятницу Мини-
стерство финансов США опубликовало гене-
ральную лицензию, расширяющую возмож-
ности поставки в Иран коммуникационных 
услуг. Госсекретарь США Энтони Блинкен не 
скрывал, что решение принято с целью «про-
тиводействия цензуре иранского правитель-
ства». «Активируем Starlink»,— ответил на эти 
слова Илон Маск.

«Безусловно, иранцам важен бесперебой-
ный интернет, но они подчеркивают, что вы-
ходят на улицу не из-за поощрений извне. 
Напротив, многие резко отрицательно отно-
сятся к попыткам оппозиции из-за рубежа 
оседлать протест»,— сказала „Ъ“ доцент Нот-
тингемского университета в Малайзии Юлия 
Рокнифард. По ее словам, у людей внутри 
Ирана годами копилось раздражение. «Иран-
цы стали иначе относиться к вмешательству 
властей в их личную жизнь. Они хотят пере-
мен»,— добавила она. Эксперт подчеркнула, 
что до сих пор иранским властям удавалось 
подавлять протесты, но нельзя исключать лю-
бые варианты развития событий. «Мало кто 
мог предсказать, что причиной столь массо-
вых протестов будет хиджаб, и никогда не 
знаешь, что станет точкой невозврата»,— 
 заключила она.

«Особенность этих протестов — централь-
ная роль женщин»,— сказал „Ъ“ научный со-
трудник Германского института международ-
ных дел и безопасности Хамидреза Азизи. 
Он отметил, что у правительства есть мно-
го репрессивных ресурсов, которые еще не 
использовались в этих протестах в полной 
мере, но люди перестали бояться и это прин-
ципиальное изменение. Он также добавил, 
что у этих протестов есть широкая социаль-
ная база, так как практически каждая семья 
в Иране сталкивалась с так называемыми 
 охранителями морали.

Марианна Беленькая

Братоцентристская коалиция
Как результат парламентских выборов в Италии  
испугал и обрадовал Европу

Правоцентристская коалиция во главе 
с партией Джорджи Мелони «Братья Ита
лии» выиграла состоявшиеся 25 сентяб
ря парламентские выборы в стране, на
брав в сумме около 44% голосов. Лево
центристы уже признали свое пораже
ние. Это означает, что процесс форми
рования нового правительства, которое, 
скорее всего, возглавит госпожа Мело
ни, должен пройти быстро. Правые силы 
в Европе наперебой поздравляют с по
бедой итальянских единомышленников, 
другие же бьют тревогу и обещают при
стально следить за будущим итальянской 
демократии. Впрочем, в экспертном со
обществе напоминают: Джорджа Мелони 
называла НАТО и ЕС столпами внешней 
политики Рима и выступала за поставки 
вооружений Украине, поэтому как мини
мум в этом отношении страхи европей
ских политиков излишни.

Выборы в Сенат и Палату депутатов в Ита-
лии завершились победой крайне правой 
партии «Братья Италии», как и предсказыва-
ли большинство опросов. Причем показан-
ный ею результат — 26% — оказался даже 
немного выше предварительных прогно-
зов. Союзная «Братьям» «Лига» Маттео Саль-
вини, напротив, выступила несколько хуже, 
чем предполагалось, набрав около 9%. «Впе-
ред Италия» Сильвио Берлускони — третья 
сила правоцентристской коалиции — пред-
сказуемо заручилась поддержкой 8,1% элек-
тората. Еще одна партия из правой коалиции 
«Мы умеренные» набрала чуть меньше 1%. Та-
ким образом, суммарный показатель правых 
 составил более 44%.

Их главные оппоненты — левоцентрист-
ская коалиция во главе с Демократической 
партии (ДП) набрала чуть более 26%, причем 
19% пришлось как раз на ДП. Результат остав-
шихся трех участников коалиции получился 
не особо впечатляющим: от 0,6% до 3,5%. В ДП 
уже признали поражение, и, по словам ви-
це-председателя партии Деборы Серраккья-
ни, левоцентристы будут представлять «важ-
ную и весомую оппозицию» в новом созыве 
парламента. Ожидаемо провалилось и уйдет 
в оппозицию и «Движение 5 звезд», набрав-
шее всего 15,5% (хотя в 2018-м их поддержали 
32,2% избирателей).

Как пояснила „Ъ“ доцент МГИМО и ВШЭ, 
старший научный сотрудник Института Ев-
ропы РАН Елена Маслова, до выборов было 
понятно, что правые займут первое место, 
однако оставался вопрос: удастся ли им по-
лучить парламентское большинство для са-
мостоятельного формирования правительст-
ва? Итоги голосования превзошли ожидания, 
и теперь Джордже Мелони и компании пред-
стоит распределить места в новом кабинете, 
не оглядываясь на оппонентов.

Между тем в Евросоюзе новости о победе 
на выборах «Братьев Италии» и правоцент-
ристской коалиции в целом вызвали полный 
спектр эмоций: от безграничной радости до 
глубокого беспокойства. Дело в том, что сре-
ди союзников по правому лагерю перед вы-
борами была достигнута договоренность, что 
кандидатом в премьеры станет тот, чья партия 
финиширует первой. Поэтому сейчас именно 
Джорджа Мелони, если все пойдет по плану, 
должна будет удостоиться чести сформиро-
вать новое правительство. Учитывая, что «Бра-
тья Италии» корнями восходят к фашистской 
партии Бенито Муссолини, неудивительно, 
что многие с большой тревогой воспринима-
ют приход к власти крайне правой партии, да 
еще и в столетнюю годовщину захвата фаши-
стами власти в Италии в октябре 1922-го.

Так, премьер-министр Франции Элизабет 
Борн, ссылаясь на слова главы Еврокомис-
сии (ЕК) Урсулы фон дер Ляйен, заявила, что 
в ЕС есть «определенный набор ценностей», 
которые все должны соблюдать, в частно-
сти «в области прав человека, уважения дру-
гих, уважения права на аборт». Глава МИД 

Испании социалист Хосе Мануэль Альбарес, 
комментируя победу госпожи Мелони, был 
менее сдержан в оценках. «Это момент нео-
пределенности, а в моменты неопределенно-
сти популизм всегда приобретает значение 
и всегда заканчивается одинаково — ката-
строфой»,— дал неутешительный прогноз 
господин Альбарес. Госпожа фон дер Ляйен 
и вовсе не стала ждать выборов, а еще нака-
нуне заявила, что у Европы есть «инструмен-
ты» для борьбы с Италией, если дела пойдут 
в «трудном направлении», напомнив, что 
ЕК принимает меры против правых прави-
тельств  Польши и Венгрии.

Естественно, в Варшаве и Будапеште побе-
де «своих» во главе с госпожой Мелони очень 
обрадовались. Лидера «Братьев Италии» уже 
поздравил Матеуш Моравецкий, премьер-ми-
нистр Польши, давно находящейся в оппо-
зиции к политике Брюсселя в области прав 
человека и стандартов демократии. Пополне-
ние в рядах сопротивления евробюрократии 
приветствовали и в Венгрии. «Поздравляем 
Джорджу Мелони, Маттео Сальвини и Силь-
вио Берлускони с выборами! В эти трудные 
времена нам больше, чем когда-либо, нужны 
друзья, которые разделяют общее видение 
и подход к вызовам, с которыми сталкивает-
ся Европа»,— заявил Балаш Орбан, политиче-
ский директор при премьере Викторе Орба-
не. Не стала скрывать восторга и бессменный 
лидер французских правых, лидер Нацио-
нального объединения Марин Ле Пен. «Бра-
во Джордже Мелони и Маттео Сальвини за 
то, что они противостояли угрозам антидемо-
кратического и высокомерного Европейско-
го союза и одержали эту победу»,— написала 
она в своем Twitter. В Рим пришло поздрав-
ление и от немецкой правой партии «Альтер-
натива для Германии», назвавшей результаты 

выборов в Италии «победой здравого смы-
сла». В партии также напомнили о недавнем 
успехе на выборах шведских правых, сочтя 
эти события предвестником «политических 
перемен» в Европе.

Так или иначе, все мнения как со знаком 
плюс, так и со знаком минус сводятся к одно-
му: победа правых в Италии может вдохновить 
аналогичные политические силы и в других 
странах ЕС и привести к серьезным изменени-
ям в политическом ландшафте Евросоюза. Тем 
не менее, по словам Елены Масловой, говоря 
о Джордже Мелони и ее союзниках, надо пом-
нить, что они представляют собой популистов, 
поэтому дальнейшая логика их поведения бу-
дет зависеть от внутриполитической и эко-
номической ситуации в Италии. Например, 
Маттео Сальвини в 2018 году во время предвы-
борной кампании обещал работать над сняти-
ем санкций с России, а когда получил пост ви-
це-премьера, не сделал ни одного шага в этом 
направлении, напомнила эксперт.

«Евросоюз волнует вопрос соблюдения 
либеральных ценностей, жесткая позиция 
по мигрантам, ЛГБТ-сообществу, инициати-
вы Мелони по поводу каких-то ограничений 
в отношении мечетей и так далее. И с одной 
стороны, Мелони апеллирует к националь-
ным интересам и национальной гордости 
Италии, выступает за традиционные цен-
ности. С другой — она заявляет, что НАТО 
и ЕС — два основных столпа внешней поли-
тики Италии. Поэтому речи о выходе из этих 
структур не идет. Правая коалиция рассма-
тривает НАТО и ЕС как инструмент реализа-
ции национальных интересов Италии»,— 
пояснила „Ъ“ Елена Маслова. По ее мнению, 
не стоит ожидать и каких-то глобальных из-
менений в политике Рима на украинском 
направлении. Джорджа Мелони последова-
тельно выступала за поставки Киеву вооруже-
ний, поэтому страхи ряда европейских стран 
в этом вопросе вызваны скорее демонизаци-
ей правых и отдельно «Братьев Италии» в рам-
ках предвыборной борьбы.

Алексей Забродин

В Евросоюзе опасаются,  
что победившие на выборах  
итальянские правые во главе 
с Джорджей Мелони поведут  
страну не в ту сторону   
ФОТО GUGLIELMO MANGIAPANE / REUTERS

Украинский конфликт — вид с Востока
Страны Азии ищут новый сценарий решения глобального кризиса безопасности

Завершившаяся в понедельник обще
политическая дискуссия на 77й сессии 
Генассамблеи ООН выявила два альтер
нативных подхода к украинскому конф
ликту — условно говоря, западный и вос
точный. Заявления представителей Ки
тая, Индии и других держав незападного 
мира показали, что эти страны не готовы 
признать Россию единственным винов
ником противостояния, грозящего ядер
ной войной. Страны Востока  возлагают 
ответственность на обе стороны конф
ликта и видят его решение не в военной 
победе одной из сторон, а в деэскала
ции, призванной избежать прохождения 
точки невозврата.

Проходившая с 19 по 26 сентября неделя 
высокого уровня Генассамблеи ООН стала ди-
пломатическим марафоном в экстремальных 
условиях эскалации украинского кризиса, 
разрушения механизмов дипломатии, а так-
же все более жесткой риторики России и Запа-
да на тему возможности ядерного конфликта.

В то время как США и их европейские со-
юзники с первых дней подтвердили реши-
мость не сворачивать с пути поддержки Ук-
раины и добиваться военного поражения 
России, страны Востока дали понять: в игре на 
обострение победителей не будет. Проиграют 
все, в связи с чем необходимо срочно задейст-
вовать новые механизмы дипломатии, чтобы 
предотвратить самый разрушительный кон-
фликт со времен Второй мировой войны.

Об опасности распространения негатив-
ных последствий украинского конфликта на 
другие регионы заявил в своем выступлении 
на 77-й сессии Генассамблеи глава МИД КНР 
Ван И. Не ограничившись традиционным для 
Пекина призывом к мирному урегулирова-
нию, адресованному всем сторонам, глава ки-
тайской дипломатии обозначил главную за-
дачу так: «не допустить эффекта „перелива“ 
украинского кризиса, обеспечить защиту за-
конных прав и интересов развивающихся 
стран». Напомнив о предложении председа-
теля КНР Си Цзиньпина создать «всеобъемлю-
щую и устойчивую систему безопасности», 
он призвал «уважать суверенитет и террито-
риальную целостность всех стран и решать 
 споры путем диалога».

В свою очередь, глава МИД Индии Субра-
маниям Джайшанкар сделал упор на ущерб-
ности непрекращающихся попыток раз-
делить мир на два противоборствующих 
лагеря — в зависимости от отношения к рос-
сийской операции на Украине. «По мере того, 
как конфликт на Украине продолжает наби-
рать обороты, нас часто спрашивают — на 
чьей мы стороне? И каждый раз наш ответ 
будет прямым и честным. Индия стоит на 
стороне мира и будет твердо стоять на этом. 
Мы на стороне, которая уважает устав ООН 
и его основополагающие принципы. Мы на 
той стороне, которая призывает к диалогу 
и  дипломатии как к единственному выхо-
ду»,—  заявил  глава МИД Индии.

В то время как его китайский коллега при-
зывал вернуться к созданию архитектуры гло-
бальной безопасности, индийский министр 
упирал на необходимость вернуться к реше-
нию вопросов, которые остаются на втором 
плане, когда всеобщее внимание приковано 
к Украине. «Мир уже борется с проблемами 
экономического восстановления после пан-
демии. Долговое положение развивающихся 
стран является неустойчивым. К этому теперь 
добавляются растущие расходы и сокращаю-
щаяся доступность топлива, продовольствия 
и удобрений. Это, наряду с перебоями и откло-
нениями в торговле, является одним из мно-
гих последствий конфликта на Украине»,— 
 заявил индийский министр.

Уже в декабре Индии перейдет председа-
тельство в «Группе двадцати», которое в этом 
году принадлежит Индонезии, готовящейся 
к саммиту G20 на Бали (намечен на 15–16 но-
ября). В этой ситуации в Дели уже сегодня де-
монстрируют решимость использовать свое 
будущее председательство в G20, чтобы уйти 
от «украиноцентричности» мировой повест-
ки, проявившейся в ходе недели высокого 
уровня Генассамблеи ООН, и вернуть междуна-
родным институтам утраченную способность 
к реагированию на главные вызовы и кризи-
сы. «Индия будет работать с другими члена-
ми G20 для решения серьезных проблем дол-
га, экономического роста, продовольственной 
и энергетической безопасности и, в частности, 
окружающей среды. Реформа управления мно-

госторонними финансовыми учреждениями 
останется одним из наших главных приорите-
тов»,— пообещал Субраманиям Джайшанкар.

Еще одним проявлением нарастающей 
усталости стран Востока от украинского кон-
фликта и их растущего запроса на то, чтобы 
вернуться к обсуждению вопросов безопасно-
сти и развития, которые государства незапад-
ного мира считают приоритетными, стало вы-
ступление главы МИД Египта Самеха Шукри. 
«Пандемия, а затем конфликт между Украиной 
и Россией еще больше усугубили тяжелое по-
ложение наиболее уязвимых государств»,— 
заявил министр. Уйдя от поиска правых и ви-
новатых в украинском конфликте, он призвал 
«восстановить многосторонний подход в меж-
дународных отношениях» и заявил о недопу-
стимости «применения двойных стандартов 
к урегулированию различных конфликтов».

Общая позиция арабского мира была про-
демонстрирована и в ходе состоявшейся на 
полях Генассамблеи ООН встречи главы МИД 
РФ Сергея Лаврова с участниками контактной 
группы Лиги арабских государств, одной из 
тем которой стала Украина. Во встрече приня-
ли участие главы дипломатических ведомств 
Алжира, Египта, Иордании, Ирака и генсек 
ЛАГ. В распространенном по итогам встречи за-
явлении МИД РФ отмечается, что «с российской 
стороны была дана высокая оценка сбаланси-
рованной позиции ЛАГ по данному вопросу».

Общий для большинства незападных стран 
и обращенный ко всем игрокам, вовлечен-

ным в украинский конфликт, призыв в алле-
горической форме высказал заместитель пре-
мьер-министра Таиланда, глава МИД этой 
страны Дон Праматвинай. Он попытался до-
нести до аудитории мысль, что ядерная уг-
роза всему миру перестала быть умозритель-
ной. «У нас на Востоке есть поговорка, которую 
уместно вспомнить в этом контексте. Она от-
носится к удовольствию езды верхом на зве-
ре — будь то тигр или дракон. Езда на спине 
тигра может быть веселой и сложной задачей, 
но никто не может наслаждаться такой ездой, 
которой не видно конца. Вопрос стоит так: 
как безопасно слезть со спины, не убивая тиг-
ра»,— заявил господин Праматвинай.

По его словам, Таиланд готов предложить 
всем сторонам украинского кризиса собрать-
ся в Юго-Восточной Азии в ноябре и использо-
вать сразу три площадки для поиска выхода 
из сложившейся ситуации. Этими площад-
ками могут стать саммиты Ассоциации го-
сударств Юго-Восточной Азии в Камбодже 
и G20 в Индонезии, а также форум Азиат-
ско-Тихоокеанского экономического сотруд-
ничества в Таиланде, запланированные на 
11–13 ноября, 15–16 ноября и 18–19 ноября 
 соответственно.

«ООН имеет все необходимое, чтобы под-
держивать стабильность и мир, а также может 
внести свой вклад в эти усилия. Давайте над-
еяться на то, что эта золотая возможность не 
будет упущена»,— призвал Дон Праматвинай.

Сергей Строкань
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Nikkei 225 26431,55 (–722,28)
РТС 1043,44 (–98,37)
FTSE 100 7020,95 (+2,35)

DAX 30 12227,92 (–56,27)
DJIA* 29288,22 (–302,19)
NASDAQ Composite* 10843,70 (–24,23)

*На 21:07. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.09.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.09.22
Австралийский доллар 37,6820
Английский фунт 63,2015
Белорусский рубль 23,2517
Датская крона 76,0732

Доллар США 57,9990
Евро 55,9278
Индийская рупия** 72,8030
Казахский тенге** 12,0977

Канадский доллар 42,7406
Китайский юань* 80,9047
Норвежская крона* 54,0798
СДР 74,2358

Сингапурский доллар 40,4005
Новая турецкая лира* 31,5438
Украинская гривна* 15,7106
Шведская крона* 51,3679

Швейцарский франк 58,8583
Японская иена** 40,2771
*За 10. **За 100. 

Бизнес борется за работников
АПК и стройиндустрия просят отсрочку от мобилизации

В борьбу за сохранение пер-
сонала на фоне объявленной 
в России частичной мобили-
зации включились агропро-
изводители. Отраслевые ас-
социации просят Минсельхоз 
помочь в предоставлении от-
срочки для работников, под-
черкивая риски срыва убо-
рочной кампании, дефицита 
фруктов и роста цен. С ана-
логичной просьбой в прави-
тельство обратились произво-
дители стройматериалов, где 
в первые дни под мобилиза-
цию попали целые цеха. Они 
опасаются, что военный при-
зыв затронет высококвалифи-
цированных специалистов, ко-
торым сложно найти замену. 
Эксперты надеются, что влас-
ти дополнительно урегулируют 
правоотношения по мобили-
зации, чтобы отдельные секто-
ра производства не перестава-
ли работать.

Яблони в тылу
„Ъ“ ознакомился с письмом предсе
дателя Ассоциации питомниково
дов и садоводов Ставропольского 
края Айдына Ширинова от 23 сен
тября главе Минсельхоза Дмитрию 
Патрушеву с просьбой «оказать со
действие» в предоставлении от
срочки в мобилизации работникам 
отрасли.

В обращении говорится, что мо
билизация занятых в отраслях про
мышленного питомниководства 
и садоводства работников приведет 
к срыву уборочной кампании и на
рушению технологического цикла 
производства. Современное садо
водство — непрерывный цикл, на

чиная от выращивания саженцев 
до переработки продукции, и не
хватка специалистов грозит сбоями 
в поставках на всех этапах, сказано 
в письме. В Минсельхозе коммента
рий не предоставили.

Как рассказал „Ъ“ Айдын Шири
нов, под мобилизацию могут под
пасть работники, которых почти 
невозможно заменить: агрономы, 
гидротехники, специалисты по за
щите растений, инженеры. По его 

словам, сделать исключение для са
доводства необходимо, так как в от
расли не достигнуты показатели по 
самообеспеченности. Россия обес
печивает себя яблоками только на 
40%, вместо установленных 60–70%, 
поясняет господин Ширинов.

По его словам, нехватка кадров 
мо жет привести к приостановке ин
вестиций, снижению производства 
плодов и росту цен уже в будущем го
ду. По оценкам Минсельхоза, в 2022 

году урожай ягод и фруктов в РФ мо
жет вырасти с 1,4 млн до 1,5 млн тонн.

• Владимир Путин объявил о ча-
стичной мобилизации в России 
21 сентября. Она должна охватить 
300 тыс. резервистов, в первую оче-
редь с необходимыми военными спе-
циальностями и боевым опытом. 
От частичной мобилизации пла-
нируется освободить работников 
ОПК, сферы информационных тех-
нологий и ряда других отраслей.

Собеседники „Ъ“ на рынке про
изводства овощей указывают, что 
заменить специалистов в этой от
расли также почти невозможно. По 
словам источников „Ъ“, сейчас ситу
ация особенно осложняется продол
жающейся уборкой урожая, поэтому 
отсрочка требуется хотя бы до завер
шения сезонных работ. Некоторых 
специалистов фактически «забира
ют прямо с поля», утверждает собе
седник „Ъ“ в крупном агрохолдинге.

Собеседник „Ъ“ в мясной отра
сли опасается, что длительное от
сутствие на рабочем месте высокок
валифицированных специалистов 
может привести к серьезным пе
ребоям производства. По его мне
нию, логично было бы на первом 
этапе создать не список конкрет
ных людей, которые не подлежат 
мобилизации, а перечень критиче
ски важных позиций в структурах. 
По словам одного из собеседников 
„Ъ“, Минсельхоз «пытается миними
зировать риски для отрасли, но про
цесс идет медленно и пока без види
мого эффекта».

Между тем зампред правления 
«Руспродсоюза» (включает «Мист
раль Трейдинг», «Руссоль», «Дымов», 
«Макфа», «Май») Дмитрий Леонов 
считает неверным распространять 
иммунитет от призыва или давать 
отсрочки полностью на какието 
сектора. Но сохранить руководите
ля и определить некоторое количе
ство незаменимых сотрудников от 
общей численности по спискам, по
данным от предприятий АПК, пи
щевой и перерабатывающей про
мышленности, было бы вполне 
разумно, признает он.
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Массированная распродажа на ми
ровых финансовых рынках не оста
вила в стороне и сырьевые товары. 
Только с начала сентября баррель 
Brent подешевел почти на 20% и уже 
приблизился к уровню $80, который 
в последний раз наблюдался в январе. 
Трейдеры игнорируют практически 
все геополитические риски, связан
ные с потенциальным сокращени
ем предложения российской нефти, 
сосредоточившись на все более агрес
сивно укрепляющемся долларе и пер
спективах будущей рецессии.

Основной вопрос теперь в том, бу
дет ли ОПЕК+ и прежде всего Саудов
ская Аравия реагировать на снижение 
цен и защищать определенные цено
вые уровни. В сентябре страны карте
ля уже сократили добычу на символи
ческие 100 тыс. баррелей в сутки, но 
на динамику нефтяных цен это суще

ственного влияния не оказало. Сле
дующая встреча министров ОПЕК+ 
запланирована на 5 октября. На прош
лой неделе между Москвой и ЭрРия
дом шли интенсивные переговоры на 
высшем уровне, в том числе по вопро
сам сотрудничества в рамках ОПЕК+.

Позиция Саудовской Аравии явля
ется ключевой, поскольку Россия и так 
отстает от выполнения своей добыч
ной квоты в рамках ОПЕК+, так что 
потенциальное снижение квот никак 
не отразится на ее реальной добыче. 
К тому же 5 декабря вступает в силу эм
барго ЕС на импорт российской неф
ти, что, видимо, приведет к сокраще
нию российского экспорта в размере 
до 1 млн баррелей в сутки (примерно 
на 20%). Таким образом, России для со
хранения нефтяных доходов необхо
димо, чтобы цена на нефть выросла на 
сопоставимую величину.

Саудовской Аравии до сих пор 
в этом году удавалось обеспечить про
фицитный бюджет (впервые с момен
та снижения нефтяных цен в 2014 
году), однако в четвертом квартале си
туация может измениться. По оценке 
МВФ, королевству нужна цена нефти 
примерно в $80 за баррель для балан
сирования бюджета. Однако, похоже, 
Саудовская Аравия была бы заинте
ресована в более высоких ценах, по
скольку опасается, что в противном 
случае текущий низкий уровень ин
вестиций в нефтегазовую отрасль 
в мире сохранится, что создаст пред
посылки для резкого и деструктивно
го взлета нефтяных цен в будущем. 
Так, глава госкомпании Saudi Aram
co Амин Насер напомнил 20 сентя
бря, что инвестиции в добычу нефти 
и газа упали с $700 млрд в 2014 году 
до $300 млрд в 2021 году. Он добавил, 
что «до сих пор меры, принимаемые 
в ответ на мировой энергетический 
кризис, демонстрируют глубокое за
блуждение относительно того, как мы 
в нем оказались».

Хотя у странлидеров ОПЕК+ есть 
все основания для того, чтобы начать 
заворачивать кран, нельзя исклю
чать, что в октябре снижение добычи 
будет лишь символическим. Возмож
но, Саудовская Аравия предпочтет 
сначала оценить, насколько сокра
тится российский экспорт в результа
те санкций ЕС.

Хотя у стран-лидеров 
ОПЕК+ есть все 
основания для того, 
чтобы начать  
заворачивать кран,  
нельзя исключать, 
что в октябре сниже-
ние добычи будет 
лишь символическим

Металлический занавес
Европа может дополнительно ограничить импорт из России

Евросоюз обдумывает дополнительные 
ограничения на импорт продукции 
российской металлургии, хотя конкрет-
ные виды, которые попадут под запрет, 
не называются. Если новые санкции 
коснутся российских слябов, то это ско-
рее ударит по самой Европе, металлур-
гия которой уже страдает от высоких 
цен на энергоресурсы и издержек, выз-
ванных декарбонизацией. Российские 
же компании смогут перенаправить 
слябы на другие рынки. По мнению 
экспертов, при исчезновении россий-
ских слябов европейцам придется по-
купать полуфабрикаты со значитель-
ной премией или возобновлять свое 
дорогостоящее  производство.

Страны Евросоюза рассматривают допол
нительные санкции в отношении российской 
металлургии. По информации Bloomberg, сре
ди ограничений может оказаться запрет на 
импорт некоторых видов продукции из стали. 
Конкретные виды продукции агентство не на
зывает. Также Европа изучает возможность вве
дения ограничений на российские алмазы.

Первый пакет санкций в отношении ме
талла из РФ был введен в марте 2022 года. 
В него был включен запрет на импорт некото
рых видов стальной продукции: непокрытого 
горячекатаного и холоднокатаного стального 
проката, белой жести, нержавеющих горяче
катаных и холоднокатаных стальных листов, 
арматуры, катанки, стального уголка, желез
нодорожной продукции и ряда видов бес
шовных и сварных труб. По подсчетам Euro
fer, в первой половине года импорт из РФ по 
сравнению с аналогичным периодом прош
лого года упал на 46%. По состоянию на ко
нец полугодия ежемесячно из РФ поступало 
в ЕС 197 тыс. тонн готовой стальной продук
ции. Нарастить экспорт в Европу смогла толь
ко Южная Корея — на 35%.

Однако под санкции не попали постав
ки российских стальных слябов, по которых 
Россия является крупным поставщиком. Со
гласно июньскому отчету BCS, доля россий
ских металлургов в мировом экспорте по
луфабрикатов составляет почти четверть. 
Из крупных российских компаний меньше 
всех подвержены геополитическим рискам 

такие поставщики полуфабрикатов, как «Ме
чел» и Evraz, которые ориентируются на рын
ки Дальнего и Ближнего Востока и Северной 
Африки. Наиболее сильно завязанной на ев
ропейский рынок была «Северсталь», кото
рая попала под санкции ЕС и в SDNlist США 
и теперь не ведет поставок по этим направле
ниям. Потенциальный запрет поставок сля
бов может сказаться на НЛМК. В Европе у нее 
пять прокатных заводов — в Бельгии, Фран
ции, Дании и Италии. В отчетности НЛМК 
говорится, что поставки слябов на европей
ские активы компании составляют 2,4 млн 
тонн в год. Бизнесмодель этих заводов осно
вана на производстве проката из полуфабри
катов, выпускаемых на основной площадке 
в Липецке. Прокат, произведенный в Европе, 
продается там же.

Запрет российских слябов ударит по евро
пейской металлургии, на себестоимости про
изводства которой очень сильно сказывает
ся энергетический кризис. Ряд европейских 
металлургических ассоциаций уже обрати
лись к властям ЕС с просьбой поддержки. Ar
gus в сентябрьском обзоре отмечает, что доля 

энергии в себестоимости производства пере
катчиков сейчас составляет до 15–20% против 
3–5% до начала событий на Украине. Еще один 
негативный фактор — высокая стоимость 
квот на выбросы СО2. Поэтому европейские 
металлургические заводы стали убыточными 
(см. „Ъ“ от 12 сентября).

По данным «Металл Эксперт», объем экс
порта слябов из России в Европу с марта по 
июнь 2022 года увеличился на 16% по сравне
нию с прошлым годом, говорит Борис Красно
женов из Альфабанка. Ежемесячный объем 
слябов, поставляемых из России в ЕС и Вели
кобританию, составил около 400 тыс. тонн за 
весь период, что соответствует 3% выплавки 
в регионе. «Рост цен на энергоносители при
вел к закрытию 10% мощностей в Европе,— 
говорит эксперт.— Если импорт российской 
полузаготовки будет прекращен, то это приве
дет лишь к росту цен на сталь в Европе». При
дется либо переплачивать другим произво
дителям, а рынок слябов очень узкий, либо 
перезапускать собственные высокозатратные 
мощности, добавляет он.

Евгений Зайнуллин

Поездки частично не планируются
Продажи туров упали на 35% за неделю

Негативный информационный фон 
и возникающие у некоторых россиян 
проблемы с выездом за границу из-за 
объявленной в стране частичной моби-
лизации привели к снижению продаж 
организованных туров на 35%. Спад от-
мечается как на внутренних, так и на 
зарубежных направлениях. Турбизнес 
надеется на временный характер нега-
тивной конъюнктуры. Но в ближайшее 
время предложение заграничных по-
ездок будет ограничено: основной объ-
ем билетов выкупили те, кто решил 
 покинуть страну.

Продажи организованных туров за ми
нувшую неделю сократились на 35%, расска
зал „Ъ“ управляющий директор «Слетать.ру» 
Евгений Данилович. «Большинство росси
ян ожидают более подробной информации 
в связи с последними новостями (о частич
ной мобилизации.— „Ъ“)»,— добавляет он. 
Снижение продаж на внутренних направле
ниях на 45% изза негативного информаци
онного фона заметил и гендиректор туропе
ратора «Дельфин» Сергей Ромашкин. По его 
словам, на выездных направлениях спад мо

жет достигать 80%. Падение продаж подтвер
дили еще два собеседника „Ъ“ на туррынке.

Спрос на поездки снижается после объ
явленной Владимиром Путиным 21 сентя
бря частичной мобилизации. Обычно после 
крупных потрясений путешественники зани
мают выжидательную позицию на двечетыре 
недели, отмечает вицепрезидент Российско
го союза туриндустрии Дмитрий Горин. Исхо
дя из этого, по его словам, говорить о реаль
ном влиянии конъюнктуры на рынок можно 
будет в конце следующей недели. Евгений Да
нилович ждет, что активность путешествен
ников на выездных направлениях будет сни
жена до прояснения ситуации.

Минобороны в РФ в официальном Tele
gramканале сообщало, что частичная моби
лизация не предусматривает ограничений на 
передвижение граждан. Но путешественники 
все же сталкиваются со сложностями. В тюмен
ском аэропорту Рощино порталу 72.ru заяви
ли, что военкоматы предоставляют в погра
ничное управление списки граждан, выезд 
для которых ограничен. Им понадобится раз
решение из военкомата по месту прописки. 
«Фонтанка» сообщала, что в аэропорту Пулково 

СанктПетербурга пограничники не выпуска
ют лиц, подлежащих частичной мобилизации 
по спискам от военкоматов. Также СМИ сооб
щали об отдельных случаях, когда россиян не 
выпускали за рубеж. Но, по данным Ассоциа
ции туроператоров России, большинство орга
низованных путешественников с запретом не 
сталкивались. «Некоторых туристов просили 
показать обратный билет и ваучер на прожи
вание»,— говорит один из участников рынка.

Представитель «Интуриста» Дарья Домо
строева отмечает, что изза общего дефицита 
перевозки и возросшего спроса на нетуристи
ческие поездки за рубеж билетов на регуляр
ные рейсы в целом нет. По ее словам, продажи 
идут в основном «в глубину»: на новогодние 
праздники, весну—лето 2023 года. У Tez Tour 
основная доля бронирований, напротив, 
приходится на предложения с вылетом через 
три—пять дней, отмечает член совета дирек
торов компании Елена Якимова. По ее словам, 
аналогичный тренд наблюдался весной и мо
жет сохраниться в ближайшей перспективе.

Собеседник „Ъ“ на туррынке уточняет, что 
основной объем мест на зарубежные рейсы 
распродан примерно до 5 октября. Туропе

раторы стремятся продавать места заранее, 
а после объявления частичной мобилизации 
решившие покинуть страну россияне выку
пили оставшиеся пакеты, стараясь сэконо
мить, рассказывает он. По словам источни
ка „Ъ“, на прошлой неделе тур в Турцию на 
двоих с размещением можно было купить за 
250 тыс. руб., а билеты на регулярный рейс 
стоили уже 400 тыс. руб.

Собеседник „Ъ“ в одном из сервисов бро
нирования подтверждает, что продажи авиа
билетов в страны ближнего и дальнего зару
бежья после 21 сентября выросли в два раза 
и спрос сохраняется на этом уровне (см. также 
„Ъ“ от 22 сентября). Наиболее востребованны
ми направлениями остаются Ереван, Душан
бе, Стамбул, Ташкент, Баку, Бишкек, Ош, Анта
лья и Алматы. Продажи билетов по России, по 
данным источника „Ъ“, сейчас, наоборот, на 
20% ниже значений за аналогичный период 
прошлого года. В абсолютных значениях вну
тренние перелеты формируют 65% продаж 
против 82% годом ранее. Доля стран ближне
го зарубежья выросла с 12% до 25%, дальне
го — с 6% до 10%.

Александра Мерцалова
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Банк России вводит в план сче-
тов бухучета банков понятие 
цифрового рубля. На первом 
этапе банки отразят их только 
в качестве активов. При этом 
цифровые финансовые акти-
вы (ЦФА) будут использоваться 
и в активной и в пассивной ча-
сти баланса. В дальнейшем це-
лесообразно проводить и пас-
сивные операции с цифровым 
рублем, когда должниками по 
этим требованиям будут высту-
пать банки, отмечают эксперты.

Банк России 26 сентября опубли-
ковал проект нового плана бухгал-
терских счетов для кредитных орга-
низаций. По документу, с 2023 года 
банки начнут отражать ряд новых 
позиций, в частности, счета для учета 
и движения цифрового рубля на циф-
ровом кошельке кредитной органи-
зации. Тема цифрового рубля актив-
но продвигается ЦБ с октября 2020 
года. В настоящее время третья фор-
ма рубля (в дополнение к налично-
му и безналичному) тестируется на 
платформе ЦБ с участием 15 банков. 

Предполагается, что цифровой 
рубль будет запущен с 2023 года, 
пояснил глава думского комите-
та по финансовым рынкам Анато-
лий Аксаков. Кроме того, Банк Рос-
сии вводит отдельный счет для учета 
цифровых финансовых активов 
(ЦФА) и счетов для учета денежных 
средств, находящихся на специаль-
ных счетах клиентов (типа «С», «К», 
«И», «О», «Д»), открываемых в соответ-
ствии с указами президента России.

При этом в отличие от ЦФА, где 
вводятся счета на активной и на пас-
сивной части баланса, по цифрово-
му рублю вводится только активный 
счет для учета цифровых рублей кре-
дитной организацией — участником 
платформы. По словам источника „Ъ“ 
на банковском рынке, сейчас рассма-
тривается сценарий, когда клиент 
конвертирует свои наличные или без-

наличные средства в цифровые рубли 
на цифровом кошельке. Потом он мо-
жет эти средства перевести на коше-
лек другому физлицу, заплатить ими 
или обратно конвертировать. В такой 
конструкции пассивный счет в циф-
ровых рублях не нужен. Ранее Банк 
России указывал, что кредитные ор-
ганизации будут только операторами 
по переводу средств в цифровом виде 
национальной валюты, т. е. не смогут 
формировать пассивы их основе.

Вместе с тем, по мнению незави-
симого эксперта Ольги Ульяновой, 
было бы логично, если бы в будущем 
появились и пассивные счета для от-
ражения цифрового рубля. Это акту-
ально для учета операций, в которых 
цифровые рубли будут находиться 
в собственности клиентов, а банки бы 
выступали должниками по этим тре-
бованиям, поскольку базовая концеп-
ция ЦБ предполагает двухуровневую 
систему, в которой банки выступают 
каналом обмена цифровой валюты 
между клиентом и регулятором.

При этом если в случае с цифро-
вым рублем, по которому вводится 
новый счет, есть только пилотный 
проект, то с ЦФА сделки уже были ре-
ализованы. Они могли отражаться 
на внебалансовых счетах, допускает 
госпожа Ульянова, или на балансе, 
но с выделением таких сделок лишь 
во внутренних документах. Предпо-
лагается, что цифровой рубль в буду-
щем будет использоваться как пла-
тежное средство, в отличие от ЦФА, 
по которым также вводятся отдель-
ные счета, добавляет старший экс-
перт ФБК Анна Тимершина. Одна-
ко, по словам заместителя главного 
бухгалтера Росбанка Максима Посто-
валова, «использование при работе 
с ЦФА уже имеющихся в плане сче-
тов в полном объеме затруднитель-
но». Согласно новому положению 
ЦЦБ, «приобретенные ЦФА будут от-
ражаться на активных счетах, выпу-
щенные — на пассивных», поясня-
ет госпожа Тимершина. Кроме того, 
согласно проекту, ЦФА будут подле-
жать переоценке.

Введение дополнительных сче-
тов по ЦФА и цифровому рублю не 
должно привести к чрезмерному 
повышению нагрузки на банки. 
«В план бухучета изменения вно-
сятся нередко — банки к этому го-
товы и, как правило, прорабатыва-
ют такие моменты (в том числе по 
учетной политике) на стадии про-
ектов нормативных актов»,— отме-
чает госпожа Тимершина. По оцен-
ке главного бухгалтера Сбербанка 
Михаила Ратинского, «введение от-
дельных номерных групп под спец-
счета, а также под цифровые финан-
совые активы видится логичным 
и обоснованным, однако с учетом 
масштаба вносимых изменений 
предполагаемые сроки введения 
указанных изменений выглядят до-
вольно сжатыми».

Ольга Шерункова,  
Максим Буйлов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Торги на фондовом рынке 
впервые за пять лет закрылись 
падением индекса Мосбиржи 
ниже 2000 пунктов. Уход из ри-
сковых активов происходит на 
фоне возрастания напряженно-
сти вокруг Украины и проведе-
ния частичной мобилизации 
в России. В результате сильнее 
всего потеряли в цене акции 
технологического и сырьевого 
секторов. С учетом возможно-
го возрастания внешнего санк-
ционного давления и налого-
вой нагрузки на частный сек-
тор участники рынка допуска-
ют снижение индекса до 1700–
1800 пунктов.

Игра на понижение на россий-
ском фондовом рынке возобнови-
лась 26 сентября с новой силой. В са-
мом начале торговой сессии индекс 
Московской биржи спикировал 
ниже 2000 пунктов, а к середине дня 
обновил минимум с 24 февраля, до-
стигнув 1841,93 пункта, потеряв с за-
крытия предыдущей сессии более 
10%. Несмотря на то что по итогам 
торгов индекс вернулся выше уров-
ня 1900 пунктов, закрылся рынок на 
1933,35 пункта, минимума с сентя-
бря 2017 года. По сравнению с пят-
ницей снижение составило 7,5%.

Падение рынка, по сути, продол-
жается с середины прошлой недели, 
со дня объявления референдумов 
в ЛДНР, Запорожской и Херсонской 
областях и частичной мобилизации 
(см. „Ъ“ от 22 сентября). За это время 
индекс Московской биржи потерял 
больше 20%. Как отмечает аналитик 
отдела глобальных исследований 
«Открытие Инвестиции» Олег Сы-
роваткин, оба ключевых события 
прошлой недели выглядят слишком 
масштабными, чтобы «инвесторы 
могли заложить в цены их последст-
вия всего за несколько дней».

При этом падение котировок 
идет широким фронтом, добавля-
ет начальник управления инфор-
мационно-аналитического контен-
та «БКС Мир инвестиций» Василий 
Карпунин. Как отмечает управля-

ющий директор «Иволга Капитал» 
Дмитрий Александров, сильнее 
рынка падает IT-сектор на ожидани-
ях дальнейших санкций на сегмент, 
а также угольщики, которые могут 
пострадать от роста налогов. Так, 26 
сентября в лидерах падения оказа-
лись ценные бумаги высокотехно-
логичных эмитентов (Yandex, VK, 
TCS, Ozon), потерявших 10–14% ка-
питализации. Впрочем, их котиров-
ки откатились лишь до значений 
июня—августа. Упавшие в цене на 
последних торгах другие голубые 
фишки (кроме «Газпрома» и Сбер-
банка) вернулись к значениям пя-
ти-шестилетней давности.

Перспективы ближайших недель 
будут всецело определяться геопо-
литикой, говорят участники рын-
ка, и настроения в большей степени 
останутся негативными. По словам 
замдиректора аналитического де-
партамента Freedom Finance Global 
Георгия Ващенко, спрос на инстру-
менты фондового рынка для средне- 
и долгосрочных инвестиций в бли-
жайшее время будет крайне низким. 
Потребительский спрос будет угне-
таться, в октябре спад может стать 
существенным, сопоставимым с пе-
риодом острой фазы пандемии CO-
VID-19, считает он. Кроме того, серь-
езным фактором давления на рынок 
выступает укрепление рубля, меша-
ющее акциям экспортеров.

Обвальное падение может сме-
ниться «резким отскоком», считает 
господин Ващенко, хотя «среднес-
рочный тренд в обозримой перспек-
тиве не сформируется». В качест-

ве ближайшего сильного драйвера 
для отскока рынка является собра-
ние акционеров «Газпрома» 30 сен-
тября, уточняет господин Карпунин. 
«Если на нем будут утверждены ди-
виденды, это может спровоциро-
вать импульс роста не только в акци-
ях компании, но и в целом в голубых 
фишках»,— добавил он.

В целом наиболее устойчивыми 
будут бумаги телекомов и энергети-
ки, они восстановятся после обвала 
в числе первых, считает Георгий Ва-
щенко, так как «их бизнес не несет 
на себе существенных рисков, спрос 
на электроэнергию и связь неэла-
стичен, а тарифы будут индексиро-
ваться, чтобы поддерживать рента-
бельность». Также в дальнейшем он 
ожидает восстановления спроса на 
бумаги экспортеров.

В то же время итоги референду-
мов создают предпосылки для эска-
лации конфликта вокруг Украины 
и введения новых санкций против 
РФ. Дмитрий Александров счита-
ет, что наиболее действенное огра-
ничение — установление верхних 
планок по ценам на нефть, особен-
но если к ним присоединятся Китай 
и Индия. Кроме того, по словам Оле-
га Сыроваткина, планы правитель-
ства РФ покрыть дефицит бюджета 
за счет повышения налогов и сбо-
ров ставят под вопрос перспективы 
выплаты дивидендов российски-
ми компаниями. В таких условиях 
участники рынка допускают, что ин-
декс Московской биржи может опу-
ститься до 1700–1800 пунктов.

Ксения Куликова

Фондовики отступают
На Мосбирже продолжается распродажа активов

Курс доллара обновил 20-летний  
максимум на мировом рынке. 
Сильные позиции американ-
ской валюты связаны с опасе-
ниями рецессии мировой эко-
номики на фоне планов ФРС 
поднять базовую ставку к значе-
ниям, предшествовавшим кри-
зису 2008 года. В России доллар 
поднялся символически, из-за 
токсичности валют «недружест-
венных» стран они уже не поль-
зуются особым спросом, а пред-
ложение остается высоким бла-
годаря положительному счету 
текущих операций.

По данным Investing.com, 26 сен-
тября индекс DXY (курс доллара от-
носительно шести ведущих валют) 
поднимался до отметки 114,5 пун-
кта — максимального значения с 15 
мая 2002 года. Это на 1,3% выше зна-
чений закрытия прошлой пятни-
цы. Курс евро опускался на 1,2%, до 
$0,9569, минимума с 19 июня 2002 
года. В лидерах падения оказался 
фунт стерлингов, курс которого па-
дал более чем на 4%, до $1,0384, об-
новив тем самым исторический ми-
нимум, установленный в 1985 году.

Укрепление доллара происхо-
дит на фоне жесткой денежно-кре-
дитной политики ФРС. На прошлой 
неделе американский финансовый 
регулятор объявил о повышении 
ставки на 0,75 процентного пункта, 
до 3–3,25%, что совпало с ожидания-
ми рынка. При этом регулятор ухуд-
шил прогнозы по экономике и ин-
фляции на 2022–2023 годы, а также 
ужесточил риторику относительно 
перспектив монетарной политики.

Медианный прогноз ФРС теперь 
предполагает повышение ставки 
до 4,4% к концу этого года и до 4,6% 
в 2023 году. «Если ранее предельный 
размер базовой процентной ставки 
составлял 4%, то теперь инвесторам 
стоит приготовиться к 4,5–5%, что 
и вызывает рост американской ва-
люты»,— отмечает начальник ана-
литического управления банка «Зе-
нит» Владимир Евстифеев.

Жесткая политика ФРС повышает 
вероятность более тяжелой рецессии 
в американской и глобальной эконо-
миках. «Это негативно для всех рис-

ковых активов, в том числе сырьевых 
товаров, включая нефть и газ»,— по-
ясняет главный аналитик Совко-
мбанка Михаил Васильев. «Периоды 
глобальной нестабильности практи-
чески всегда заставляют инвесторов 
по всему миру перенаправлять ва-
лютные потоки в доллар и защитные 
активы, которыми считаются казна-
чейские обязательства США»,— до-
бавляет Владимир Евстифеев.

Вместе с тем стремительный рост 
курса доллара оказал лишь огра-
ниченное влияние на российский 
валютный рынок. В ходе торгов 
на Московской бирже курс долла-
ра поднимался на 1,3 руб., до 59,24 
руб./$, а завершил основную сессию 
возле отметки 58,4 руб./$. Даже с уче-
том подъема он остался возле двух-
месячного минимума, установлен-
ного днем ранее.

Рубль изолирован от динамки 
резервных валют внешними и вну-
тренними ограничениями на дви-
жение капитала, поясняет Владимир 
Евстифеев. Поэтому определяется ба-
лансом внутреннего спроса и пред-
ложения валюты.

«Российская валюта получает су-
щественную поддержку от профи-
цита счета текущих операций. Так, 
за январь—август 2022 года он со-
ставил $183,1 млрд, что в три раза 
превышает показатель прошлого 
года»,— отмечает руководитель ин-
вестиционной стратегии и аналити-
ки Экспобанка Полина Хвойницкая.

Коррекция курса доллара проис-
ходила при сниженной активности 
участников торгов. По данным Мо-
сковской биржи, объем операций 
с долларом с поставкой «завтра» не 
дотянул до 100 млрд руб., тогда как 

в пятницу превышал 147 млрд руб. 
Это может быть связано с уменьше-
нием предложения валюты со сто-
роны экспортеров — в понедельник 
они завершили уплату основных на-
логов (НДС, НДПИ и акцизов).

В прежние времена снижение 
предложения валюты вызывало бо-
лее ярко выраженный рост курса 
доллара, но на фоне возросших гео-
политических рисков интерес к ва-
люте минимален. «Возрастают риски 
западных санкций на НКЦ, что дела-
ет безналичные доллары и евро еще 
более токсичными и побуждает рос-
сиян избавляться от валют „недруже-
ственных“ стран»,— поясняет Миха-
ил Васильев.

Аналитики не исключают даль-
нейшего подъема курса доллара 
в мире по мере ужесточения полити-
ки ФРС. Но даже в случае глобальной 
рецессии и западных санкций теку-
щий счет РФ, как считает Михаил 
Васильев, останется профицитным 
в ближайшие месяцы и годы, что 
вместе с жесткими капитальными 
ограничениями будет поддерживать 
рубль стабильным. Он допускает, что 
в ближайшие недели курс доллара 
может вернуться к отметке 55 руб./$. 

Помешать этому может запуск 
бюджетного правила, хотя разме-
ры потенциальных покупок валю-
ты «дружественных» стран будут не 
такими значительными, как ранее 
ожидали участники рынка. Допол-
нительные сверхдоходы бюджета, 
полагает Полина Хвойницкая, ско-
рее будут использоваться по боль-
шей части для финансирования 
текущих нужд, а не для закупок ва-
люты «дружественных» стран.

Виталий Гайдаев

В мире заправил доллар
Американская валюта существенно укрепила позиции 
везде, кроме России

Госдума рассмотрит законопро-
ект, вдвое сокращающий срок, 
в течение которого участники 
финансового рынка должны 
предоставить ответ на жалобу 
клиента. Депутаты и представи-
тели ЦБ уверены, что это усилит 
ответственность финансовых 
организаций при работе с обра-
щениями граждан. Однако бан-
киры и страховщики подчерки-
вают, что сокращение сроков 
реагирования на жалобы отвле-
чет ресурсы от решения более 
актуальных задач.

В Госдуму внесен законопроект, 
регламентирующий обращения кли-
ентов к организациям на финансо-
вом рынке, согласно которому ответ 
должен быть предоставлен в течение 
15 дней (сейчас — 30 дней). В поясни-
тельной записке говорится, что от ор-
ганизации требуется предоставление 
«обоснованного ответа». Законопро-
ект обращен к банкам, страховщи-
кам, микрофинансовым организа-
циям, профучастникам и ряду других 
организаций. «Современные техно-
логии позволяют быстро отреаги-
ровать на обращение граждан. 30 
дней — срок, в течение которого об-
стоятельства могут сильно изменить-
ся, а обращения порой требуют быст-
рой реакции для того, чтобы принять 
правильные решения»,— поясня-
ет один из авторов документа, глава 
комитета Госдумы по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков.

В ЦБ отмечают, что основная идея 
в том, чтобы жалобы граждан в пер-
вую очередь направлялись для рас-
смотрения в банки и другие финан-
совые организации. «Если клиент 
не удовлетворен ответом, он сможет 
обратиться в Банк России, который, 
в свою очередь, проконтролирует, 
как была рассмотрена жалоба»,— 
уточнили в регуляторе. Это позво-
лит усилить как ответственность 
самих организаций, так и контр-
оль за рассмотрением обращений 
граждан. «Компаниям выгоднее са-
мим решить проблему с клиентом, 

исправить свою ошибку, если она 
была допущена, чем ждать, пока 
это сделает регулятор с примене-
нием соответствующих надзорных 
мер»,— уверены в Банке России.

• За первую половину 2022 года в ЦБ 
поступило 198,5 тыс. жалоб от по-
требителей финансовых услуг и ин-
весторов, что на 36,3% больше, чем 
в прошлом году. На долю банков при-
шлось 50,9% жалоб, на долю некре-
дитных финансовых организаций 
(НФО) и участников корпоративных 
отношений — 36,2% жалоб.

Правозащитники считают иници-
ативу своевременной. «Мы видим, 
что рынок очень неохотно идет на-
встречу потребителю, ожидая указа-
ний и разъяснений регулятора, по-
становлений правительства, что 
порой абсурдно»,— говорит коорди-
натор проекта ОНФ «За права заем-
щиков» Евгения Лазарева.

Юристы отмечают, что даже те-
кущая норма ответа на жалобы в 30 
дней распространяется только на 
госструктуры. «Закон „О порядке рас-
смотрения обращений граждан РФ“ 
не устанавливает порядок и сроки 
рассмотрения обращений граждан 
в банки, его действие также не ох-
ватывает микрофинансовые, кли-
ринговые и страховые организации, 
БКИ, рейтинговые агентства и др.»,— 
поясняет руководитель практики 
«Банкротства» юридической компа-
нии GRM Ксения Хлопотова. По ее 

словам, новый законопроект предла-
гает унифицировать сроки ответов. 
С принятием документа «ЦБ получит 
дополнительные рычаги влияния на 
финансовые организации», предпо-
лагает госпожа Хлопотова.

Представители банковского со-
общества недовольны установле-
нием столь жестких рамок. Как по-
яснил глава Национального совета 
финансового рынка Андрей Еме-
лин, для разбора жалобы в много-
филиальном банке или по жалобе, 
требующей поднять из архива ин-
формацию о расчетах клиента, 15 
дней «объективно мало». По его сло-
вам, банкам, чтобы соответствовать 
требованиям закона, придется уско-
рять всю работу с жалобами, что 
«сейчас вообще не ко времени, по-
скольку есть множество более важ-
ных для потребителей тем — напри-
мер, кредитные каникулы».

Не обрадовались ускорению рас-
смотрения жалоб и страховщики. По 
словам вице-президента ВСС Сергея 
Ефремова, «наибольшее количество 
обращений приходит по урегулиро-
ванию убытков; для рассмотрения 
обращения нужно поднять из ар-
хива выплатное дело, срок поиска 
и представления которого может за-
нять до двух недель; ознакомившись 
с материалами, нужно получить объ-
яснения ответственных сотрудни-
ков, при необходимости провести 
дополнительные экспертные иссле-
дования, подготовить ответ».

Не смутили идеи депутатов только 
микрофинансистов и коллекторов. 
В СРО НАПКА поддерживают иници-
ативу как «шаг на пути к сокращению 
излишней регуляторной нагрузки». 
В СРО МИР утверждают, что микрофи-
нансовые организации «уже шестой 
год в силу базовых стандартов отвеча-
ют потребителям в 12-дневный срок, 
так что на деятельность отрасли зако-
нопроект не повлияет».

Максим Буйлов,  
Ольга Шерункова,  
Юлия Пославская,  
Полина Трифонова

Банки ответят клиентам  
по-быстрому
Жалобам граждан придадут ускорение

198,5 тысячи жалоб
получил 
от потребителей 
финансовых услуг 
и инвесторов  
Банк России  
в первом полугодии 
2022 года

114,18

95

99

103

107

111

115

50

54

58

62

66

70

ДИНАМИКА КУРСА ДОЛЛАРА НА МИРОВОМ И РОССИЙСКОМ РЫНКАХ

июнь июль август 26.09.22

$ (руб.)Индекс DXY (пункты) ИСТОЧНИКИ: МОСКОВСКАЯ БИРЖА, INVESTING.COM.

58,40

Рубль оцифруется в отчетности
Банковская бухгалтерия модифицируется  
со следующего года

Мы сейчас с 15 банками 
проводим тестирование 

цифрового рубля…  
Хотим уже с реальными 
клиентами приступить, 

тоже в тестовом режиме, 
в ограниченных объемах, 

постепенно, где-то  
с 1 апреля 2023 года

— Ольга Скоробогатова,
первый зампред ЦБ,  

16 сентября 2022 года
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Нефтепродукты устремились вниз
Биржевые цены на топливо падают

Основные виды нефтепродук-
тов в России на оптовом рынке 
стремительно дешевеют. Толь-
ко с начала сентября котировки 
отдельных марок потеряли бо-
лее 20%, а цены на СУГ упали на 
треть. Этому способствует про-
фицит на внутреннем рынке 
с учетом ограничений экспорта, 
а также рекордное за последний 
год падение цен на нефть до $83 
за баррель. В перспективе экс-
перты допускают сохранение 
такой динамики, но не ожида-
ют снижения налоговой нагруз-
ки в нефтяной сфере.

Оптовая цена основных марок 
бензина на Санкт-Петербургской 
международной товарно-сырьевой 
бирже (СПбМТСБ) продолжает ак-
тивно снижаться, достигая мини-
мальных показателей с весны. Так, 
стоимость топлива АИ-95 в евро-
пейской части России в понедель-

ник снизилась на 3,57%, до 41,38 тыс. 
руб. за тонну. С начала сентября па-
дение составило 21%. Бензин мар-
ки АИ-92 подешевел на 2,34%, до 
40,56 тыс. руб. за тонну (с начала ме-
сяца — на 12,5%). Стоимость авиаке-
росина осталась на уровне 69,97 тыс. 
руб. за тонну.

Котировки дизельного топлива, 
которые несколько раз с начала года 
обновляли рекорды, также начали 

снижаться (на 0,79% — до 57,69 тыс. 
руб. за тонну). Последний раз исто-
рического максимума в 58,15 тыс. 
руб. за тонну цена на летний вид это-
го топлива на СПбМТСБ достигла 
совсем недавно — 23 сентября. Пре-
дыдущий рекорд был зафиксирован 
днем ранее, 22 сентября, (57,95 тыс. 
руб. за тонну).

Продолжают дешеветь и сжи-
женные углеводородные газы (СУГ), 

цены на которые только недавно на-
чали отрастать после многонедель-
ного падения до минимальных зна-
чений. Так, если в начале лета они 
опускались до уровня ниже 6 тыс. 
руб. за тонну, то в августе цена выро-
сла в четыре раза относительно этих 
показателей, превысив 24 тыс. руб. за 
тонну. Впрочем, потом на этом рын-
ке произошла коррекция, но к се-
редине сентября цена на СУГ снова 
отыграла свои значения, чтобы по-
том перейти к пиковому падению 
с 21,86 тыс. руб. за тонну 14 сентября 
до 13,84 тыс. руб. за тонну 26 сентя-
бря (падение на треть за две недели).

Основной причиной нисходящей 
динамики и в секторе бензинов, 
и в секторе СУГ является переизбы-
ток продукции нефтегазопереработ-
ки на внутреннем рынке на фоне 
ограничений экспорта. Так, напри-
мер, по данным Reuters, поставки 
бензина за рубеж по ценам, субси-

дируемым государством с помощью 
демпферного механизма, в авгу-
сте снизились на 14% относитель-
но июльского уровня из-за осла-
бления интереса трейдеров к такой 
схеме поставок. Источники агентст-
ва поясняют, что со второй полови-
ны июля из-за резкого роста оптовых 
цен на автобензин в РФ экономиче-
ская целесообразность его закупок 
на внутреннем рынке РФ для после-
дующего экспорта резко снизилась 
и сохранялась лишь в том случае, 
если трейдеры имели возможность 
возвращать налог на добавленную 
стоимость (НДС) за поставленные 
объемы. При этом в августе и сен-
тябре приобретение автобензина 
по внутренним ценам для экспорта 
стало невыгодным даже при возвра-
те НДС, поясняют трейдеры. Это на-
давило на цены, которые стали сни-
жаться раньше традиционного для 
этого времени в конце осени. Поми-

мо этого, на стоимость влияют коти-
ровки нефти, которые 26 сентября 
достигли минимальных с начала 
года значений в $83 за баррель сор-
та Brent.

Как отмечает главный эксперт 
«ИнфоТЭКа» Дмитрий Забелин, в на-
стоящее время происходят структур-
ные сдвиги в спросе на моторные то-
плива — он уменьшается. Но, по его 
словам, сложно сказать, надолго ли 
сохранится такая динамика. Тради-
ционно, поясняет эксперт, «цены па-
дают быстро, а растут медленно», но 
такая логика работает в стандартной 
ситуации. Понижательная тенден-
ция, говорит господин Забелин, мо-
жет сохраниться и дальше. При этом, 
отмечает он, свою роль могут сыг-
рать возможные изменения в нало-
гообложении топлива. Ожидать сни-
жения налоговой нагрузки точно не 
стоит, считает эксперт.

Ольга Мордюшенко

Бизнес борется за работников
Стройиндустрия 
без кадров
Помимо представителей АПК пра-
во предоставлять отсрочку от моби-
лизации сотрудникам, имеющим 
редкие и высокотехнологичные 
специальности и состоящими на 
воинском учете, власти просит На-
циональное объединение произво-
дителей стройматериалов и строй-
индустрии (НОПСМ). Организация 
направила 23 сентября соответству-
ющее обращение вице-премьеру Ма-
рату Хуснуллину.

Глава НОПСМ Александр Ручь-
ев пояснил „Ъ“, что это обращение 
было составлено по многочислен-
ным запросам предприятий строй-
отрасли. В аппарате господина Хус-
нуллина и Минстрое не ответили на 
запрос „Ъ“.

В письме вице-премьеру НОПСМ 
утверждает, что предприятия по вы-
пуску стройматериалов столкнулись 
с проблемой призыва на военную 
службу высококлассных специали-
стов, что ставит под угрозу производ-
ственный процесс, в том числе сис-
темообразующих предприятий.

Аналогичное письмо главе Мин-
промторга Денису Мантурову напра-
вила Ассоциация производителей 
трубопроводных систем (АПТС). Ген-
директор АПТС Владислав Ткаченко 
напоминает, что предприятия отра-
сли, в том числе трубной продукции 
и продукции для нужд сферы ЖКХ, 
обеспечивают поставки по оборонно-
му госзаказу, реализацию нацпроек-
тов, принимают участие в программе 
газификации регионов РФ и в феде-
ральных программах по строитель-

ству, которые без квалифицирован-
ного персонала могут быть сорваны.

К тому же, впереди отопительный 
сезон, а авария на предприятиях водо-
снабжения и теплоснабжения приве-
дет к остановке функционирования 
всех систем, добавляет он. В Минпро-
мторге не ответили на запрос „Ъ“.

«Мы получаем сообщения, что це-
лые цеха предприятия по производ-
ству трубопроводных систем ухо-
дят по мобилизации»,— сообщил 
„Ъ“ Владислав Ткаченко. Стройин-
дустрия уже начала терять кадры, 
так как многие сотрудники, отве-
чающие за реализацию крупных 
проектов, покинули рабочие ме-
ста, опасаясь мобилизации, добав-
ляет управляющий партнер группы 
«Мета» Максим Лещев.

«Значительная часть сотрудников 
наших предприятий отвечает крите-
риям отбора в первую волну мобили-
зации, и их призыв может вынудить 
компанию остановить производст-
ва, так как замену быстро найти не 
удастся»,— говорит гендиректор 
ООО «Сен-Гобен Строительная про-
дукция Рус» (производитель строй-
материалов) Рафаэль Зохрабян. В та-
ких условиях производства начнут 
терять рентабельность, считает Вла-
дислав Ткаченко.

Мобилизация сотрудников стро-
ительных компаний, как сообщили 
в Минстрое еще 23 сентября, будет 
«осуществляться в общем порядке». 
Там утверждают, что в отрасли «сфор-
мирован значительный потенциал 
для продолжения строительства за-
планированных объектов и сохране-
ния динамики ввода жилья». Однако 
по кадровому потенциалу стройин-
дустрии нанесла серьезный удар еще 

пандемия — с этим отрасль не справи-
лась до сих пор, возражает совладелец 
группы «Родина» Владимир Щекин.

Дальнейшее сокращение про-
фессиональных кадров неминуе-
мо приведет к снижению темпов ре-
ализации, в том числе, ключевых 
проектов и падению их качества, 
предупреждает гендиректор «РКС Де-
велопмент» Марина Щербакова. Сей-
час на проектирование одного дома 
уходит три-шесть месяцев, а если уй-
дет часть проектировщиков, то сроки 
могут увеличиться до года, подчерки-
вает коммерческий директор DARS 
Development Дмитрий Софронов.

Максим Лещев добавляет, что 
в крупных строительных компани-
ях на высококвалифицированных 
кадрах завязана большая часть про-
цессов, передача которых другому 
сотруднику потребует немало вре-
мени, что может увеличить сроки 
реализации проектов. Зачастую на 
производстве используется слож-
ное оборудование и техника, рабо-
те на которой специалисты обучают-
ся не один год, а многие компании 
используют технологии, требующие 
серьезных специальных знаний, со-
глашается Александр Ручьев.

Партнер юридической фирмы 
«Рустам Курмаев и партнеры» Дмит-
рий Горбунов считает, что госорга-
ны в любом случае рано или поздно 
придут к необходимости дополни-
тельно урегулировать правоотно-
шения по мобилизации, чтобы от-
дельные сектора производства не 
переставали работать. Пока же, по-
лагает юрист, инициатива в руках 
участников рынка.

Алексей Полухин, 
Дарья Андрианова

41 903
26.09.2022
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«Соллерс» разъезжается с Mazda
Российская компания  
консолидирует завод во Владивостоке

«Соллерс Авто» обсуждает по-
купку доли Mazda в паритетном 
совместном предприятии по 
выпуску автомобилей на Даль-
нем Востоке и готовит новый 
проект под эту площадку. Пере-
оборудовать имеющиеся линии 
крупноузловой сборки, по сло-
вам аналитиков, можно доста-
точно быстро. Однако произ-
водство двигателей, ориенти-
рованное в прошлом только на 
экспорт, сохранить во Владивос-
токе в таком случае не удастся: 
оборудование переедет на пло-
щадки «Соллерса» в европей-
ской части РФ.

«Соллерс Авто» ведет переговоры 
с Mazda о прекращении выпуска ав-
томобилей во Владивостоке и выку-
па доли Mazda в совместном пред-
приятии «Мазда Соллерс», сообщили 
в компании. Завод во Владивостоке 
проработал дольше, чем большинст-
во производств иностранных авто-
концернов РФ, и был приостановлен 
только 30 апреля — из-за дефицита 
компонентов на фоне разрыва логи-
стических цепочек. «Соллерс» сооб-
щал, что поставки комплектующих 
на завод приостановлены. Ранее о пе-
реговорах Mazda по закрытию сбор-
ки в РФ писал Nikkei, ссылаясь на 
проблемы с логистикой на фоне во-
енных действий на Украине, кото-
рые делают сложным возобновление 
выпуска. По этой причине о закры-
тии собственного завода в Петербур-
ге 23 сентября сообщил другой япон-
ский автоконцерн — Toyota.

Паритетное СП «Мазда Соллерс 
Мануфэкчуринг Рус» выпускало ав-
томобили в режиме крупноузловой 
сборки (SKD) с 2012 года. На начало 
2022 года выпускались три модели: 
Mazda6, Mazda CX-5 и Mazda CX-9. 
Проектная мощность завода «Мазда 
Соллерс» составляет 100 тыс. авто-
мобилей в год. В 2021 году на пред-

приятии выпущено 28 тыс. машин, 
план на 2022 год составлял 30 тыс. 
штук. Продажи автомобилей мар-
ки за прошлый год выросли на 11%, 
до 29,2 тыс. машин (доля рынка — 
2,4%), в январе—августе этого года 
упали на 60%, до 7,7 тыс. штук, сле-
дует из данных Ассоциации евро-
пейского бизнеса. Кроссовер CX-5 
входил в топ-20 продаж российско-
го рынка в последние годы. В 2021 
году «Ведомости» приводили дан-
ные Минпромторга, согласно кото-

рым локализация Mazda в РФ оцени-
валась в 20 баллов. Напомним, что 
сварка и окраска дают 900 баллов 
и на таких минимальных услови-
ях подписывались специнвесткон-
тракты (СПИК, дают налоговые льго-
ты в обмен на инвестиции, а также 
доступ к компенсациям утильсбора) 
в 2019 году. Однако «Мазда Соллерс» 
подписала СПИК первой в автопро-
ме, что обеспечило более индивиду-
альные условия.

Совместное предприятие занима-
лось именно производством. Офици-
альный дистрибутор марки в РФ — 
«Мазда Мотор Рус». Как писал Nikkei, 
решение о прекращении продаж на 
российском рынке и сервиса пока не 
принято. 

В отчетности «Соллерс Авто» за 
первое полугодие сообщалось, что 
менеджмент компании ведет пере-
говоры с Mazda и другими партне-
рами по вопросам взаимодействия 

в рамках совместных предприятий, 
а также «прорабатывает альтернатив-
ные бизнес-проекты по использова-
нию этих мощностей». Сейчас, как 
говорят в «Соллерс Авто», концерн 
уже разработал план перезапуска за-
вода под производство автомобилей 
других брендов и «финализирует пе-
реговоры по этому вопросу». Отра-
слевые СМИ летом сообщали о визи-
тах делегаций из Китая на площадку.

Сергей Удалов из «Автостата» отме-
чает, что начать крупноузловую сбор-
ку других автомобилей на имеющем-
ся конвейере можно в максимально 
сжатые сроки по сравнению с лини-
ями сварки и окраски. «В целом логи-
стика в европейскую Россию все-таки 
остается сложной»,— говорит он.

Помимо выпуска автомобилей 
«Мазда Соллерс» с 2019 года произ-
водила двигатели для автомоби-
лей Mazda на площадке мощностью 
50 тыс. штук в год. Автомобили для 
российского рынка ими не комплек-
товались — продукция поставлялась 
исключительно на экспорт. Этот про-
ект также входил в СПИК. Как уточ-
нили „Ъ“ в «Соллерс», компания не 
планирует расторгать СПИК, а будет 
вносить изменения. В «Соллерс Авто» 
уточнили, что продолжать выпуск 
двигателей во Владивостоке не будут: 
«Оборудование завода двигателей бу-
дет релоцироваться на наши пред-
приятия в европейской части РФ».

В 2021 году концерн приобрел 
у Ford завод двигателей в Елабуге. 
Площадка, где до 2019 года выпуска-
лись моторы для легковых машин, 
перешла к производству дизельных 
двигателей для легкового коммер-
ческого Ford Transit. Сейчас Transit 
не выпускается, а СП «Соллерс Форд» 
приостановило работу. На его мощ-
ностях «Соллерс» локализует LCV 
под собственным брендом (см. „Ъ“ 
от 7 сентября).

Ольга Никитина

Газопроводы протекли 
до последней нитки

Власти Германии заявили, что ра-
ботают с датскими властями и мест-
ными правоохранительными ор-
ганами, чтобы выяснить причины 
падения давления в «Северном по-
токе-2». Дополнительных коммента-
риев о сроках предотвращения ава-
рии и ее причинах в Nord Stream 2 
AG и «Газпроме» не предоставили. 

Не ясно, кто будет устранять по-
следствия аварии, так как Nord 
Stream 2 AG находится под санкция-
ми США, а также проходит процедуру 
банкротства, которая, впрочем, пока 
приостановлена до января 2023 года. 
Контроль в Nord Stream принадлежит 
«Газпрому», а миноритариями высту-
пают европейские компании Winter-
shall Dea, E.ON, Gasunie и Engie. В «Газ-
проме» не стали отвечать на вопрос, 
готова ли компания заниматься лик-
видацией последствий аварий и вос-
становлением газопроводов.

Создание «Северного потока-2» уже 
несколько лет вызывает сопротивле-
ние со стороны США и некоторых 
стран ЕС. Трубопровод должен был 
удвоить существующую подводную 
инфраструктуру от месторождений 
«Газпрома» в Германию, параллель-
но «Северному потоку» транспорти-
руя еще 55 млрд кубометров газа в год. 
Газопровод был готов начать постав-
ки в декабре 2021 года, но попал под 
санкции США. Правительство Герма-

нии проводило сертификацию проек-
та, но полностью остановило ее после 
начала военных действий на Украине. 
В мае «Газпром» заявил, что намерен 
использовать сухопутную часть ин-
фраструктуры газопровода для поста-
вок газа в регионы северо-запада РФ. 

Заместитель руководителя эконо-
мического департамента Института 
энергетики и финансов Сергей Кон-
дратьев отмечает, что сейчас сложно 
сказать, что именно произошло, но 
скорость падения давления — с 300 
до 7 бар, вероятно, свидетельству-
ет, что речь идет не о простой утеч-

ке (из-за некачественно сваренного 
шва), а, например, о взрыве.

По словам господина Кондратье-
ва, проект «Северный поток-2» уника-
лен и пока нет примеров аварий на 
подводных газопроводах диаметром 
1420 мм (это справедливо и для «Се-
верного потока»). Подобные аварии 
происходят нечасто. Например, напо-
минает он, в октябре 2013 года в Юж-
но-Китайском море был поврежден 
газопровод Yacheng (28 дюймов / 
710 мм), связывающий материковый 
Китай и Гонконг, тогда на ремонт по-
требовалось более четырех лет. «Ус-
ловия в Балтийском море (особенно 
в зимний период) непростые и могут 
создать трудности для проведения ре-
монтных работ»,— полагает он. 

По его мнению, ремонтные рабо-
ты займут продолжительное время, 
в том числе из-за необходимости кон-
трактации необходимых судов, пои-
сков механизмов их оплаты и проче-
го. «Это происшествие может иметь 
последствия и для газового рынка. Рос-
сия и „Газпром“ предлагали запустить 
„Северный поток-2“ вместо „Северно-
го потока“, теперь это опция будет как 
минимум ограничена одной веткой,— 
считает господин Кондратьев.— Кро-
ме того, если авария произошла вбли-
зи района прохождения газопровода 
из Норвегии в Польшу Baltic Pipe, по-
требуется дополнительное обследова-
ние и этого газопровода».

Татьяна Дятел
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В конце концов, если 
приспичило, если все так 

тяжело, возьмите 
и снимите санкции 

с «Северного потока-2». 
55 млрд кубометров  

по году — только кнопку 
нажать, и все пошло

— Владимир Путин,
президент РФ, 16 сентября
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Около 22% рекламодателей еще 
в августе не планировали про‑
водить рекламные кампании 
в этом и в следующем году, выяс‑
нили в Ассоциации коммуника‑
ционных агентств России (АКАР) 
и NMi Group. Те, кто продолжал 
размещать рекламу, выделя‑
ли больше доступных средств 
на интернет и радио и меньше — 
на ТВ. Мобилизация пока не при‑
вела к массовому оттоку рекла‑
модателей, говорят участники 
рынка, списывая задержку реак‑
ции на «шоковое состояние».

„Ъ“ ознакомился с результатами 
опроса Ассоциации коммуникацион-
ных агентств России (АКАР) и россий-
ской рекламной группы NMi Group, 
в котором в августе приняли учас-
тие более 100 российских рекламо-
дателей из Москвы, Санкт-Петербур-
га и городов с населением больше 
100 тыс. человек. Из него следует, что 
22% рекламодателей из разных отра-
слей уже тогда не планировали кам-
паний во втором полугодии 2022-го 
и в 2023 году (в 2021 году и первом по-
лугодии — 17%).

При этом в исследовании отмеча-
ется, что после паузы в марте—апреле 
перспектива увеличить долю на рын-
ке на фоне ухода многих иностран-
ных компаний из РФ провоцировала 
расширение кампаний российских 
рекламодателей. Так, 40% опрошен-
ных хотели увеличить бюджет на ре-
кламу во втором полугодии 2022-го 
и в 2023 году (из них 35% планирова-
ли рост до 20%, а 25% — на 40–60%). 

Рекламодатели были готовы боль-
ше тратить на интернет. В 2021 году 
и первом полугодии 2022-го 67% ком-
паний говорили, что тратят бюджеты 
на медиарекламу в сети и 57% на не-
медийную. Во второй половине года 
и в 2023 году количество опрошен-
ных, которые собирались тратить 
бюджеты на эти цели, выросло до 73% 
и 60% соответственно. Стремление 
тратить на наружную рекламу оста-
лось почти прежним (45–46%). Вы-
рос спрос на рекламу на радио, с 29% 
до 38%, упал — на эфирное телевиде-
ние, с 38% до 35%. 

В национальном рекламном 
альянсе (НРА) опровергают сниже-
ние спроса на телерекламу. По ито-
гам девяти месяцев там наблюдали 

«значительный рост бюджетов топ-10 
крупнейших рекламодателей». Так-
же за последние полгода в портфеле 
НРА появилось порядка 600 новых 
клиентов: «Особенно стоит отме-
тить активность малого и среднего 
бизнеса в регионах». Среди катего-
рий, способствующих росту рынка, 
на федеральном ТВ были сегмен-
ты e-commerce, финансовые услуги 
и телеком, на региональном — не-
движимость, фарма, телеком и про-
дукты питания.

Основное сокращение рекламных 
инвестиций до сентября в целом про-
исходило среди иностранных ком-
паний, говорит исполнительный 
директор РА SA Media Никита Прибы-
ловский. Российский бизнес, по его 
словам, останавливал размещения 
в основном в случаях серьезного сни-
жения оборота, связанного с зависи-
мостью от импорта комплектующих 
или части продукции.

Отсутствие доступа к несколь-
ким крупным площадкам в 2022 году 
в любом случае негативно повлияло 
бы на объемы рекламы, отмечают экс-
перты. Ранее в OMD OM Group оцени-
вали, что вложения рекламодателей 
в продвижение в интернете в первом 
полугодии 2022 года сократились 
на 34%, до 91 млрд руб., в том числе 
из-за блокировки Instagram и Face-
book, а также отказа от рекламной мо-
нетизации Google и TikTok (см. „Ъ“ 
от 19 июля). В целом в NMi Group ожи-
дали общего снижения продаж рекла-
мы по итогам года на 40%.

Объявление в стране с 21 сентября 
частичной мобилизации пока не ска-
залось на действующих рекламных 
контрактах, говорит источник „Ъ“ 
в отрасли: «Ситуация максимально 
нестандартная, и хотя обычно ры-
нок моментально реагирует на собы-
тия, сейчас, в отличие от начала воен-
ной операции, этого не произошло». 
По его словам, до сих пор никто не от-
зывал бюджеты и не сообщал о пере-
смотре планов, «возможно — из-за 
шока и неопределенности». Инфор-
мации о крупных заморозках нет, 
подтверждает другой собеседник „Ъ“, 
все осторожно наблюдают за ситуаци-
ей: «Пока эффект непонятен до кон-
ца. Думаю, какие-то действия будут 
на следующей неделе».

Валерия Лебедева

Реклама 
сворачивает 
кампанию
Активность рекламодателей  
упала еще до мобилизации

На фоне ухода из России крупных иностран‑
ных производителей картофеля фри этим 
бизнесом начали интересоваться новые ин‑
весторы. Крупный поставщик снеков «Мар‑
тин» запланировал такой проект в Воро‑
нежской области. Рестораторы испытыва‑
ют нехватку местных производителей кар‑
тофеля фри, но у инвесторов могут возник‑
нуть сложности с закупкой оборудования.

Структуры владельцев крупного производите-
ля снеков «Мартин» учредили 21 сентября этого 
года в Воронежской области ООО «Домфри», сле-
дует из данных ЕГРЮЛ. Основной вид деятельнос-
ти новой компании — переработка и консерви-
рование картофеля. В «Мартине» подробностей 
о новом проекте в пятницу не предоставили.

«Мартин» в первую очередь известен как про-
изводитель семечек, сухариков и орехов под од-
ноименным брендом. Также выпускает напитки, 
соусы, макаронные изделия, пиво, кофе. Вклю-
чает сельхозпредприятия в Краснодарском крае 
и Воронежской области, управляет комплексом 
по производству грибов «Воронежский шампинь-
он» мощностью 12 тыс. тонн в год. В 2021 году вы-
ручка ООО «Мартин» осталась на уровне 12,3  млрд 
руб. Основными владельцами группы считаются 
члены семьи Бабоян.

«Мартин» задумался о проекте по переработ-
ке картофеля на фоне ухода с российского рын-
ка крупных профильных иностранных инвесто-
ров. Структуры голландской Lamb Weston / Meijer 

вышли из капитала липецкого производителя 
картофеля фри «ЛВМ Рус», который развивали сов-
местно с экс-гендиректором «Белой дачи» Влади-
миром Цыгановым. А канадская McCain переда-
ла проект строительства своего завода картофеля 
фри в Тульской области «Маккейн Фудс Рус» Васи-
лию Стародубцеву. Представитель «ЛВМ Рус» и го-
сподин Стародубцев отказались от комментариев.

Старший эксперт Института конъюнкту-
ры аграрного рынка Варвара Сердюкова счита-
ет, что на фоне текущих сложностей с импор-
том и неудовлетворенного спроса на картофель 
фри потенциал у новых проектов в этом секторе 
существует. В ГК «Шоколадница» также видят по-
требность в новых поставщиках картофеля фри. 
Сейчас группа на фоне нехватки местного про-
дукта и роста цен прорабатывает поставки кар-
тофеля фри из Египта. В сети «Вкусно — и точ-
ка», которая управляет бывшими ресторанами 
McDonald’s в РФ, также сообщили о потребности 
в российских поставщиках. Ранее сеть вывела 
картофель фри из меню ряда точек из-за сложно-
стей с поставками. В российской сети Burger King 
на вопросы не ответили.

Крупнейшим производителем картофеля 
фри в России считается «ЛВМ Рус» с мощностью 
100 тыс. тонн продукции в год. McCain планирова-
ла строить завод для выпуска до 150 тыс. тонн про-
дукта в год. Импорт в РФ обработанного картофеля 
до текущего кризиса был на уровне около 100 тыс. 
тонн в год. Исполнительный директор Картофель-

ного союза Алексей Красильников говорит, что 
потенциал рынка переработки картофеля в Рос-
сии не удовлетворен и действующие предприя-
тия также планируют расширение мощностей. 
По его словам, спрос на картофельные продукты 
в магазинах есть и сети быстрого питания тоже со-
храняют планы развития. По данным NielsenIQ, 
с января по конец августа продажи мороженого 
картофеля снижались на 3,3% в натуральном вы-
ражении и росли на 24,2% в деньгах год к году.

Кроме того, продолжает господин Красильни-
ков, у выпущенного в России картофеля фри есть 
экспортный потенциал. На европейских пред-
приятиях воду для промывки картофеля исполь-
зуют несколько раз, из-за чего на производствах 
может образовываться неприятный запах, а у рос-
сийских площадок такой проблемы почти нет, 
поясняет он. У переработчиков также не должно 
возникнуть проблем с сырьем. По оценкам Мин-
сельхоза, в 2022 году сбор картофеля увеличится 
до 6,8 млн тонн против 6,6 млн тонн годом ранее.

Но, по словам источника „Ъ“ на рынке, слож-
ности могут возникнуть с закупкой оборудования 
для производства картофеля фри. После ухода Mc-
Donald’s, отмечает он, у крупных поставщиков 
линий для выпуска продукции появились опре-
деленные ограничения в сотрудничестве с рос-
сийскими компаниями, потому инвесторам 
приходится искать альтернативные пути обеспе-
чения предприятий.

Анатолий Костырев

У инвесторов запахло жареным
«Мартин» может начать выпуск картофеля фри

Его поздравляет председатель комитета Госдумы 
по бюджету и налогам Андрей Макаров:
— Уважаемый Александр! Мы знакомы и дружим 
много лет. Но чем больше проходит времени, тем 
сложнее мне ответить на вопрос: как ты выжил 
на нашем TV? Весь твой путь на телевидении — 
это или сохранение лучших традиций и подлин-
ных драгоценностей, таких как национальный 
бестселлер «Спокойной ночи, малыши!» или куль-

товой семейной передачи «Когда все дома», или 
создание подлинно народных шоу, таких как 
«Привет, Андрей!» или «Песни от всей души». Ты со-
здавал программы о людях и для людей, в то время 
как наше телевидение все больше и больше от лю-
дей отдалялось. В итоге за рейтингами оно все 
больше становилось TV «о звездах» и «для звезд». 
Жизнь рано или поздно все расставляет на свои ме-
ста. И это не о рейтингах, хотя рейтингам твоих пе-

редач могут позавидовать «звезды». Я о народной 
любви, о доброте, которую несут твои передачи. 
Ты и твоя работа очень нужны миллионам людей, 
которые подчас даже не знают о тебе. А значит, но-
вых успехов тебе. Оставайся таким же непохожим 
на наше сегодняшнее телевидение: честным, до-
брым, порядочным, умным и исключительно та-
лантливым человеком. 

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 65 лет президенту компании AVM Media,  
вице-президенту Ассоциации коммуникационных агентств России 
и Академии российского телевидения Александру Митрошенкову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Среди СМИ, согласно опублико-
ванному Минэкономики списку сис-
темообразующих организаций, кри-
териям соответствуют крупнейшие 
медиахолдинги, управляющие теле-
каналами и радиостанциями, в чи-
сле которых «Газпром медиа» (НТВ, 
ТНТ, «Матч ТВ»), «Национальная ме-
диа группа» («Первый канал», СТС), 
ВГТРК («Россия 1», «Россия 24»), «Ев-
ропейская медиа группа» («Евро-
па плюс», «Дорожное радио»), «Рус-
ская медиа группа» («Русское радио», 
«Хит FM»). Также в списке крупные 
издательские дома (в том числе АО 
«ИД „Комсомольская правда“», АО 
«Аргументы и факты», АО «Коммер-
сантъ», РБК и др.), информагентства 
(ТАСС, МИА «Россия сегодня»).

Источники „Ъ“ говорят, что полной 
определенности по критериям отсроч-
ки для работников СМИ нет: «Офици-
ально эта тема пока не прописана». 
Для отрасли, как и для IT, может ока-
заться критичным вопрос высшего 
образования. Дело в том, что во мно-
гих издательских домах подавляющая 
часть сотрудников не имеет профиль-
ного высшего образования в обла-

сти журналистики или коммуника-
ций, говорят источники „Ъ“ в отрасли 
(от официальных комментариев в ме-
диахолдингах отказались), и по каким 
критериям они будут получать отсроч-
ки от мобилизации, пока неясно.

По словам собеседников „Ъ“ 
на IT-рынке, здесь основная дис-
куссия связана с тем, какое именно 
высшее образование считать про-
фильным. Даже в крупнейших рос-
сийских IT-компаниях число спе-
циалистов с очевидно профильным 
образованием невелико. Так, более 
20% сотрудников «Озон Технологии» 
(объединяет инженеров и разработ-
чиков Ozon) не имеют профильно-
го высшего образования в сфере IT, 
включая руководителей команд раз-
работки, пояснили „Ъ“ в компании.

Практика показывает, что считать 
профильное образование ключе-
вым фактором при принятии такого 
рода решений «не вполне коррект-
но», говорят в Positive Technologies: 
«Наибольшую ценность всегда пред-
ставляли технические компетенции 
сотрудников, которые они не всег-
да приобретают в учебных заведе-
ниях. У нас есть некоторое количе-
ство высококлассных технических 
экспертов, обладающих, например, 
лингвистическим образованием, по-
вара, учителя, экономисты, даже пси-
хологи — и это не полный список».

Чуть лучше ситуация обстоит в те-
лекоммуникациях, говорят источ-

ники „Ъ“ на этом рынке. Например, 
в одном из крупных российских про-
вайдеров связи уточнили, что в ком-
пании порядка 65% сотрудников име-
ют профильное высшее образование: 
«Профильное образование имеют ин-
женеры связи, IT-специалисты, обес-
печивающие обслуживание теле-
ком-инфраструктуры». Собеседник 
„Ъ“ добавил, что нет профильного 
высшего образования, как правило, 
у сотрудников контактных центров, 
офисов обслуживания и центров про-
даж. Источник „Ъ“ в другой крупной 
компании добавил, что «значимое ко-
личество сотрудников» имеют про-
фильное высшее образование.

Глава Минцифры Максут Шадаев 
26 сентября уточнил, что министер-
ство уже подготовило приказ, утвер-
ждающий необходимый перечень 
специальностей для отсрочки от ча-
стичной мобилизации: «Это будут 
не только специальности разработ-
чиков». В отношении критериев от-
бора министр подчеркнул: «Мы жи-
вем в рамках того решения, которое 
было согласовано Минобороны, 
пока это высшее образование».

Отдел медиа  
и телекоммуникаций

Защита дипломом

Ритейлеры и поставщики техники фикси‑
руют повышенный спрос на системы обес‑
печения безопасности в частном секторе: 
так, например, продажи оборудования для 
видеонаблюдения за восемь месяцев уве‑
личились на 84%. Участники рынка связы‑
вают спрос с озабоченностью граждан без‑
опасностью собственности, в том числе ав‑
томобилей, запчасти для которых стано‑
вится все сложнее достать. Эксперты ожи‑
дают продолжения роста спроса на подоб‑
ные системы из‑за страха мародерства 
на фоне напряженности в стране.

За январь—август россияне купили на 84% 
больше комплектов для видеонаблюдения, чем 
за аналогичный период прошлого года, рассказа-
ли „Ъ“ в «Ситилинке». Прирост продаж в сети сиг-
нализаций, домофонов, вызывных панелей, за-
мков и мониторов составил 41% год к году, спрос 
на видеокамеры, видеорегистраторы и аксессуа-
ры к ним увеличился на 35%. Помимо этого, в «Си-
тилинке» отмечают увеличение продаж в катего-
рии «видеокамеры для наблюдения» на 20–25%.

Как пояснил „Ъ“ руководитель отдела закупок 
офисной техники, сетевого оборудования и ак-
сессуаров «Ситилинка» Иван Поликарпов, спрос 
вызвал рост ремонтных работ — как частных 
домов, так и переоборудование офисов. «Люди 

и компании при ремонте стали больше интегри-
ровать в помещения системы безопасности и ви-
деонаблюдения, контроля и управления досту-
пом, а также системы умного дома»,— поясняет 
топ-менеджер.

На сайте «Ситилинка» в среднем комплект 
видеонаблюдения можно приобрести за 15 тыс. 
руб., а видеорегистраторы — от 600 руб. до 67 тыс. 
руб. Самыми популярными брендами систем ви-
деонаблюдения оказались китайские Hikvision, 
TP-Link, российские Falcon Eye и Tantos.

По данным МТС, устройства для безопасно-
сти в доме в их сети покупали в январе—авгу-
сте на 120% чаще, чем год назад. Руководитель 
направления систем автоматизации и безопас-
ности «Умный дом» diHouse (входит в группу «Ла-
нит») Иван Горячев подтверждает повышенный 
спрос на системы видеонаблюдения. По его дан-
ным, только в первом квартале продажи IP-камер 
выросли на 55–60%, наибольшим спросом пользо-
вались домашние и уличные IP-камеры, датчики 
движения, а также датчики открывания окон, ко-
торые интегрируются в умный дом. 

В то же время в сети «МегаФона», по словам ди-
ректора компании по продажам Давида Борзило-
ва, в этих категориях товаров «заметной динами-
ки не отмечалось», хотя в сентябре продажи в них 
увеличились на 3%.

По мнению одного из участников рынка, повы-
шенный спрос на системы безопасности возник 
у россиян из-за «неопределенности и напряжен-
ности» в стране: «Сейчас из-за проблем с им-
портными автозапчастями люди предпочитают 
обезопасить машину и чаще обновляют сигнали-
зации, ставят видеорегистраторы, для защиты не-
движимости используют видеонаблюдение».

Всероссийский союз страховщиков (ВСС) на фоне 
дефицита запчастей для иностранных автомобилей 
и общего резкого снижения производства и импорта 
машин в стране еще в конце марта сделал прогноз, 
согласно которому в этом году следует ожидать 
резкий скачок угонов (см. „Ъ“ от 22 марта).

Гендиректор TelecomDaily Денис Кусков от-
метил, что Россия и так уже третья в мире по ко-
личеству систем видеонаблюдения после Китая 
и США, а также вторая по темпам роста количе-
ства подобных систем. По мнению господина Ку-
скова, взлет продаж связан в том числе с общей ак-
тивностью государства по установке видеокамер, 
«которые в будущем могут использоваться также 
и для отслеживания призывников». Господин Ку-
сков согласен, что рост спроса в частном секторе 
и бизнесе может продолжиться и даже усилить-
ся «из-за страха мародерства и волнений в случае 
объявления военного положения».

Тимофей Корнев

Граждане не экономят на бдительности
Россияне начали массово скупать системы видеонаблюдения

Переподготовка 
не считается, требуется 

только профильное высшее 
образование. На данный 

момент непонятно,  
что делать с профильным 

дипломом, полученным 
на других территориях, 
но подавать заявление  

все равно нужно
— Максут Шадаев,

глава Минцифры,  
на встрече с IT-отраслью 26 сентября

Ц И Т А Т Ас1
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ПРЕМЬЕРА КИНО

Подорожная грамотность
Выходит отечественное роуд-муви «Далекие близкие»
В прокат выходит картина Ивана Соснина «Далекие 
близкие», получившая приз зрительских симпатий 
на фестивале «Окно в Европу» в Выборге. Это кино, 
поощряя любовь к дальним странствиям, заодно 
и напоминает зрителям о том, что хорошо бы позво‑
нить родителям (или детям), и делает это средства‑
ми бесхитростными, но вполне эффективными, 
считает Юлия Шагельман.

 
 
 
 
 
утешествие из точки А в точку Б не зря яв-

ляется любимым приемом рассказчиков всевозможных 
историй как минимум со времен Гомера, если не со вре-
мен библейских и внебиблейских повествователей 
Древнего Востока. Ведь отправить своих героев в доро-
гу — отличный способ вырвать их из рутины, заставить 
повстречаться с чем-то неведомым, совершить массу от-
крытий (иногда не желая того) и получше узнать себя. 
И для этого даже необязательно нести кольцо в Мордор, 
можно просто проехать восемь с лишним тысяч кило-
метров из Хабаровска до Москвы на желтом минивэне. 

Учителю географии Борису Петровичу (одна из по-
следних ролей Евгения Сытого, скончавшегося в марте 
этого года) путешествия до поры знакомы только в тео-
рии. На уроках он рисует на доске Байкал и скучно буб-
нит факты о количестве кубометров воды, которые вме-
щает озеро, но сам никогда его не видел, да и вообще 
никогда не выезжал из родного Хабаровска и, как гово-
рит его коллега, учительница русского Наталья Павлов-
на (Ирина Пегова), на самом деле знает только одну до-
рогу: от дома до работы и обратно.

Эта училка вообще испытывает к Борису Петровичу 
неприязнь, после того как он сообщил директору шко-
лы, что она заставила учеников писать на листочках 
слово «жопа» (сделано это было с целью выяснить, кто 
из них написал то самое слово на доске — этот дивертис-
мент дает в целом исчерпывающее представление о не-
затейливом юморе фильма). Но и сам директор (Дмит-
рий Лысенков), и ученики географа тоже не особо любят, 
ведь он типичный «человек в футляре», угрюмый нелю-
дим, в жизни которого одна радость — огород, где он вы-
ращивает помидоры и баклажаны. 

Большого тепла нет и в отношениях нашего героя 
с сыном Мишей (Филипп Авдеев), который, навещая 
отца, слышит одни упреки: неправильно живешь, не так 
одеваешься, не тем занят (парень зарабатывает, перего-
няя машины из Хабаровска в Москву). Миша в долгу 
не остается, у него тоже имеется свой собственный пе-
речень претензий к отцу. День рождения Бориса Петро-
вича заканчивается очередной ссорой, но зато у учителя 
географии остается Мишин подарок — первый в жизни 
пожилого педагога смартфон.

Он открывает для себя радости интернета, регистри-
руется в соцсетях, но все-таки самый большой инте-
рес у него при этом вызывают видео некоей Надежды 
(Елена Яковлева), такой же страстной огородницы, как 
он сам. Случайно ее зафрендив, Борис начинает с ней пе-
реписываться, и вскоре обсуждение баклажанов пере-
ходит почти во флирт. Выясняется, что Надежда живет 
в Москве, и тут-то Борис Петрович удивляет самого себя, 
не говоря об окружающих: он решает нагрянуть к ней 
в гости, благо Миша, которому надо перегнать в столицу 
«дом на колесах», может его подвезти.

У Миши эта идея не вызывает ни малейшего востор-
га, но переупрямить отца не получается, и мужчины, 
молодой и пожилой, отправляются в путь. Там их ждут 

разнообразные приключения: например, они застря-
нут в болоте, заночуют в гостях у старинного друга Бори-
са Петровича (Андрей Ургант) — владельца ритуальной 
конторы и по совместительству поэта-любителя, чуть 
не утонут в Байкале, возьмут на борт смешливую авто-
стопщицу Машу (Екатерина Агеева) и похитят свинью. 
А также, естественно, ссоры, примирения, откровен-
ные разговоры, растущее взаимопонимание и в конце 
концов взаимное признание и прощение всех накопив-
шихся ошибок. 

«Далекие близкие» легко катятся по дороге, наезжен-
ной в основном голливудскими примерами того, что 
обыкновенно называется «кино хорошего настроения» 
(feel good movie). За окном минивэна проносятся див-
ные пейзажи, и кажется, что мы вместе с героями едем 
по какой-то прекрасной, счастливой, не вполне настоя-
щей России. В ней всегда светит солнце, человек чело-
веку друг, и даже дальнобойщик с монтировкой напе-

ревес (Кирилл Кяро) оказывается совсем не страшным, 
а разрыв поколений преодолевается минимумом уси-
лий. Ведь кому, как не бабушке, в одиночку вырастив-
шей двоих детей на мизерную зарплату, понятна са-
мая суть феминизма, и кто, как не она, привыкшая 
стирать полиэтиленовые пакеты, мыть баночки из-под 
майонеза и рачительно использовать весь этот инвен-
тарь годами, может дать молодежи наглядный пример 
эко-френдли-поведения.

Фильм легко упрекнуть в наивности и предсказуемо-
сти, и это, пожалуй, будет справедливо, он действитель-
но таков. Но в то же время ему не откажешь и в просто-
душном обаянии, а актеры, особенно Евгений Сытый 
и ненадолго появляющаяся в кадре Елена Яковлева, де-
лают своих героев более объемными, чем подразумева-
ют немудрящий сюжет и диалоги. Успех любого путеше-
ствия во многом зависит от попутчиков, и с ними в этом 
случае зрителям скорее повезло.

ТОРГИ ИСКУССТВО

Портрет художника в целости
На торги выставят редкие работы Фрэнсиса Бэкона

24 октября в Париже пройдет те‑
матический аукцион, посвящен‑
ный отмечавшемуся в этом году 
30‑летию со дня смерти одного 
из самых прославленных худож‑
ников ХХ века — Фрэнсиса Бэко‑
на (1909–1992). Sotheby’s вы‑
ставит на продажу редкие лоты, 
происходящие из собрания глав‑
ного бэконовского коллекционе‑
ра Маджида Бустани и его Худо‑
жественного фонда Фрэнсиса 
Бэкона (The Francis Bacon MB Art 
Foundation, Монако). Комменти‑
рует Кира Долинина.

 
 
 
о большому счету даже па-

ры работ Фрэнсиса Бэкона было 
бы достаточно, чтобы приковать 
внимание крупных коллекционе-
ров к аукциону. Цены на его рабо-
ты постоянно бьют рекорды. Так, 
они подскочили, например, за ка-
кие-то шесть лет с $53 млн в 2007 
году, потраченных шейхом Ката-
ра на «Этюд к портрету папы Инно-
кентия X на красном фоне» (1962), 
до $142,4 млн, отданных в ноябре 
2013 года за «Три наброска к портре-
ту Люсьена Фрейда» (1969).

В теперешнем октябре Sothe-
by’s вряд ли ждет подобная невидан-
ная прибыль — по крайней мере, 
полотен именно такого масшта-
ба в списке лотов просто нет. И тем 
не менее мероприятие обещает быть 
чрезвычайно интересным. Залогом 
тому и имя героя аукциона, и источ-
ник всех представленных вещей. 
Аукцион и назван именно таким 
образом, чтобы это было очевид-
но: «Внутри мира Фрэнсиса Бэкона: 
из коллекции Маджида Бустани».

В данном случае имя собствен-
ное — Маджид Бустани — и имя 
нарицательное — Художествен-
ный фонд Фрэнсиса Бэкона (Мо-
нако) — едины. Специализирую-
щийся на элитной недвижимости 
бизнесмен ливанского происхож-
дения со швейцарским гражданст-
вом, живущий в Монако, Бустани 

в молодости влюбился в работы Бэ-
кона и начал собирать как собствен-
ные произведения художника, так 
и разнообразнейшие предметы, свя-
занные с ним. В 2014 году он основы-
вает в Монако свой фонд, в который 

и передает свою коллекцию. Теперь 
20 предметов из этого собрания бу-
дут проданы, а доход от аукциона 
пойдет во все тот же фонд. Понять, 
зачем это нужно и какой смысл про-
давать почти все самое интересное 
из своей коллекции в ознаменова-
ние 30-летия со дня смерти велико-
го Фрэнсиса Бэкона, трудно. Но факт 

остается фактом: в Париже с 19 ок-
тября можно будет увидеть, а 24 ок-
тября — купить предметы, когда-то 
бывшие объектами поклонения для 
молодого бизнесмена, тонко чувст-
вующего «мощные образы, оттенен-
ные обостренной болью».

Главным лотом аукциона станет 
совсем недавно еще аттестуемый 
Бустани как его любимая карти-
на «Скорчившийся человек» (1949), 
эстимейт которой Sotheby’s опреде-
лил в €3,5–5 млн. Редкой и драгоцен-
ной покупкой может стать приобре-
тение ковра, сделанного по эскизу 
Бэкона в 1929 году. Дело в том, что ра-
бот молодого Бэкона вообще сохра-
нилось очень мало (из этого времени 
он практически все, что мог, унич-
тожил самолично), а предметов, от-
носящихся именно к периоду его 
работы дизайнером интерьеров,— 
и того меньше. Меж тем двухметро-
вый ковер адресует нас прямиком 
к Пикассо, бывшему для 20-летне-
го будущего живописца непререка-
емым авторитетом. Особый раздел 
октябрьской распродажи занимают 
фотографии Фрэнсиса Бэкона, сре-
ди которых есть снимки, принадле-
жащие Сесилу Битону, Питеру Бирду, 
Дону Маккаллину, Эдварду Куинну 
и другим. По утверждению главно-
го консультанта этого аукциона Мар-
тина Харрисона, собрание Маджида 
Бустани вообще отличается уникаль-
ной подборкой фотографий, сделан-
ных в течение жизни Бэкона. 

Для создания «сюжета» этому аук-
циону и оправдания выбранного для 
распродажи места Харрисон и спе-
циалисты Sotheby’s обратились к од-
ному из важных событий в биогра-
фии Бэкона. Париж был городом, 
вниманием которого сам худож-
ник мерил свою славу. И не то чтобы 
на родине его не замечали, наоборот, 
любили и привечали как редчай-
шую звезду на британском художе-
ственном небосклоне. Но и критики 
было полно, да еще грубой и жест-
кой — такой британская критика во-
обще бывает довольно часто и по сей 
день. Заткнуть всех этих филисте-
ров в представлении самого Бэко-
на мог, уж конечно, только триумф 
в Париже.

И триумф произошел — в 1971 
году Бэкон получил персональную 
выставку в Гран-Пале, чего добива-
лись лишь единицы живых тогда 
художников. Эта выставка ознаме-
новала завершение умозрительно-

го круга, начавшегося в тот момент, 
когда 16-летний Бэкон ушел из дома 
и поехал в Париж, даже не зная 
еще, что ему суждено будет стать 
художником.

Отношения с Парижем, с Лувром, 
с конкретными мастерами, работы 
которых он увидел в галереях и му-
зеях французской столицы,— это по-
стоянный фон всего, что Бэкон бу-
дет делать в течение своей долгой 

жизни. Теперь его собиратели пу-
стят в свободное плавание, поми-
мо крупных и самоценных бэконов-
ских произведений, вещи, которых 
касался мэтр,— например, палитру, 
открытку из Парижа, собственноруч-
ный эскиз с углом его парижской ма-
стерской в Маре. Но также и вещи, 
которые касались мэтра,— его пор-
треты, снятые в Париже, работы 
близких ему по духу художников.

П

П

Наследие умершего 
в 1992‑м Фрэнсиса Бэкона 
(на фото) — товар, который 
может снова привлечь 
щедрых коллекционеров  
ФОТО MICHAEL HOLTZ /  

PHOTO12 / AFP

Обстоятельства заставляют домоседа‑ 
учителя (Евгений Сытый, у доски) пуститься 
в познавательное путешествие   
ФОТО ЦЕНТРАЛ ПАРТНЕРШИП

Sotheby’s вряд ли ждет невиданная 
прибыль — но мероприятие обещает 
быть чрезвычайно интересным.  
Залогом тому и имя героя аукциона, 
и источник представленных вещей

культура
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Чемпион мира Магнус Карлсен, чье 
имя в последнее время чаще звучало 
в контексте устраиваемых им гром-
ких демаршей, наконец записал 
в свой актив и очень заметный спор-
тивный успех. Крупный онлайн-тур-
нир Julius Baer Generation Cup он 
выиграл, показав подавляющее пре-
восходство над соперниками, в том 
числе доставшимся ему в финале 
очередным индийским вундеркин-
дом Арджуном Эригаиси. Впрочем, 
Эригаиси благодаря участию в ре-
шающем противостоянии турнира 
также квалифицировался в финаль-
ные соревнования престижной и до-
рогой серии Champions Chess Tour.

урнир Julius Baer Generation Cup, 
седьмой в рамках серии Champions 
Chess Tour с очень большим по шах-
матным меркам призовым фондом 
в размере $1,6 млн, превратился в ин-
формационный хит исключительно 
благодаря Магнусу Карлсену. Снача-
ла о нем говорили исключительно 
из-за очередного демарша норвежца. 
Еще летом он шокировал отказом за-
щищать свое звание в следующем чем-
пионском матче, а затем, уже в сентя-
бре,— тем, что снялся с Sinqefield Cup 
в Сент-Луисе, после того как проиграл 
партию американцу Хансу Ниману, 
фактически обвинив своего против-
ника в читерстве. История продолжи-
лась уже в онлайн-формате. Теперь 
Карлсен демонстративно сдался Нима-
ну после второго хода на старте Julius 
Baer Generation Cup, заставив гросс-
мейстеров, шахматных функционе-
ров и экспертов снова спорить насчет 
того, насколько актуальна тема читин-
га в принципе и конкретно в случае 
с Хансом Ниманом и справедливо ли, 
что норвежец, бросая тень на репута-

цию американца и проделывая свои 
трюки, остается безнаказанным.

Дальше Магнус Карлсен удивлял уже 
не эксцентричным поведением, а тем 
же, чем привык удивлять всегда, то есть 
спортивными результатами. Julius Baer 
Generation Cup собрал чрезвычайно 
мощный состав участников, представ-
лявших, что, собственно, следовало из 
его названия, шахматистов из разных 
генераций, в том числе умеющих класс-
но играть в используемом на турнире 
формате, то есть в быстрые шахматы. 
Тут были и титулованные ветераны вро-
де Бориса Гельфанда и Василия Иванчу-
ка, и звезды в расцвете сил — Ян-Кши-
штоф Дуда, Аниш Гири, Левон Аронян. 
Но показатели Магнуса Карлсена полу-
чились такими, словно он играл в сеан-

се одновременной игры с любителями. 
То самое поражение от Нимана было 
его единственным на предваритель-
ном этапе. Еще в четырех партиях Кар-
лсен, уже успевший победить до этого 
на трех этапах Champions Chess Tour, 
сыграл вничью, а в десяти — победил. 
На самом деле невероятная для такого 
уровня турнира результативность.

Н е  з а м ет и л  о н  со п ер н и к о в 
и в play-off. Восьмерка четвертьфина-
листов вышла прекрасной иллюстра-
цией нынешнего шахматного тренда. 
Больше половины ее составили тиней-
джеры — 19-летние Ниман и индиец 
Арджун Эригаиси, 17-летние соотече-
ственник Эригаиси Рамешбабу Прагна-
нандха и немец Винсент Каймер, плюс 
американец Кристофер Ю, которому 
вообще 15 лет. С юнцами Карлсен пере-
секся после того, как расправился с Аро-
няном, и тоже не оставил им никаких 
шансов. Он разбил в полуфинале Кай-
мера, а в финале — Эригаиси, приме-
нив против оппонента, как выразился 
чемпион мира, «антимолодежные шах-
маты». Суть состояла в том, чтобы наме-
ренно уклоняться от хорошо известных 
теоретических линий, затягивая сопер-
ника в дебри стратегических и такти-
ческих осложнений. Как выяснилось, 
Эригаиси к такой пытке готов не был.

Впрочем, свой ценный приз индиец 
все-таки добыл. По регламенту Champi-
ons Chess Tour оба финалиста Julius Baer 
Generation Cup автоматически квали-
фицировались в венчающий серию су-
пертурнир, который — уже в офлайн — 
состоится в ноябре в Сан-Франциско. На 
кону еще шесть вакантных путевок. Две 
достанутся финалистам октябрьского 
турнира, завершающего «регулярный 
сезон» Champions Chess Tour. Осталь-
ные четыре будут розданы лидерам об-
щего зачета серии, а также обладателям 
wild сard от организаторов.

Алексей Доспехов

Самый ожидаемый боксерский матч 
с начала века, который должен све-
сти на ринге в супертяжелом весе 
обладателя сразу трех чемпионских 
поясов — Международной боксер-
ской федерации (IBF), Всемирной 
боксерской ассоциации (WBA) и Все-
мирной боксерской организации 
(WBO) Александра Усика и чемпи-
она Всемирного боксерского сове-
та (WBC) Тайсона Фьюри, возможно, 
не состоится. Вместо украинского 
противника Фьюри в качестве сопер-
ника выбрал дважды битого тем же 
Усиком Энтони Джошуа. Судя по за-
явлениям сторон, встреча боксеров, 
уже названная «Битвой за Брита-
нию», может состояться в декабре.

понедельник представители 
двух британских боксеров-супертяжей 
Тайсона Фьюри и Энтони Джошуа про-
вели важнейший раунд переговоров от-
носительно их предполагаемой в начале 
декабря встречи на ринге. Об этом сооб-
щило издание Daily Mail. От их исхода во 
многом зависит судьба титула абсолют-
ного чемпиона мира. Такового у супертя-
жей не было более 20 лет. Со времен Лен-
нокса Льюиса. 

В воскресенье Тайсон Фьюри рас-
пространил в социальных сетях заяв-
ление, в котором подверг критике Эн-
тони Джошуа. Он выразил возмущение 
тем, что «этот качок-засранец Джошуа все 
еще не подписал контракт, который по-
лучил еще неделю назад». Фьюри доба-
вил, что считает Джошуа «не способным 
ни на что». Как, впрочем, и Александра 
Усика, которого он ранее называл «нико-
му не нужным неизвестным иностран-
цем». Чемпион WBC установил крайний 
срок — минувший понедельник — для 
того, чтобы Джошуа подписал предло-
женный контракт. В противном случае он 
грозился вообще выйти из переговоров. 

В ответ Энтони Джошуа, для которого 
бой с Фьюри является, по сути, послед-
ним шансом спасти карьеру, заявил, что 
готов драться на предложенных услови-

ях, предусматривающих, что 60% при-
зового фонда достанутся его сопернику. 
Но сослался на то, что пока не может под-
писать контракт, поскольку его изучают 
юристы. «Конечно, я подпишу контракт. 
Но вы же знаете, как важно в боксе вы-
верить все юридические тонкости»,— 
отметил Джошуа. Добавим, что однов-
ременно с представителями бойцов 
в понедельник встречались и менедже-
ры двух вещательных сетей, представля-
ющих боксеров,— BT Sport и DAZN. Тай-
сон Фьюри отметил, что именно они 
примут окончательное решение.

Стремление Тайсона Фьюри сойтись 
на ринге с Энтони Джошуа на первый 
взгляд выглядит довольно странным. 
Последний некогда владел тремя чем-
пионскими титулами, но затем усту-
пил их Александру Усику. Украинский 
боец превзошел британца как в первой 
встрече осенью 2021 года, так и в мат-

че-реванше в августе 2022-го. В такой 
ситуации напрашивается объедини-
тельный бой Фьюри—Усик. Не факт, од-
нако, что он состоится. 

Дело в том, что Александр Усик, сра-
зу после матча-реванша с Джошуа отме-
чавший, что готов или драться с Фьюри, 
или завершить карьеру, не готов выйти 
на ринг против британца раньше нача-
ла следующего года. При этом менеджер 
Фьюри Фрэнк Уоррен уверял, что как 
раз организация боя его клиента с Уси-
ком не составит проблем. В частности, 
потому, что «Усик — свободный агент, 
не связанный долгосрочным контрак-
том ни с одним из телеканалов». Предпо-
лагалось, что боксеры смогут разделить 
призовой фонд от $100 млн до $110 млн 
пополам. Но ведь не меньшие деньги мо-
жет сгенерировать и встреча Фьюри—
Джошуа. Видимо, промоутерам куда 
проще продать бой, именуемый «Битва 
за Британию», чем встречу между сверх-
популярным Фьюри и Усиком, пусть 
и украшенную статусом боя за звание 
абсолютного чемпиона мира.

Александр Петров

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Тайсон Фьюри отказывается  
от чемпиона
Обладатель титула WBC уклоняется от встречи  
с Александром Усиком

ШАХМАТЫ

Магнус Карлсен снес поколения
Чемпион мира одержал удивительную по убедительности победу 
на турнире Julius Baer Generation Cup

Чемпион мира Магнус 
Карлсен выиграл крупный 
онлайн-турнир Julius Baer 
Generation Cup, показав 
подавляющее превосходство 
над соперниками

Тайсон Фьюри (на фото) готов 
отказаться от шанса  завое-
вать титул абсолютного чем-
пиона мира ради «Битвы за 
Британию» с Энтони Джошуа

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг АТР
1 (1). Карлос Алькарас (Испания) — 6740 очков. 2 (2). Каспер Рууд (Норвегия) — 5850. 
3 (3). Рафаэль Надаль (Испания) — 5810. 4 (4). Даниил Медведев (Россия) — 5065. 
5 (5). Александр Зверев (Германия) — 5040. 6 (6). Стефанос Циципас (Греция) — 4 
810. 7 (7). Новак Джокович (Сербия) — 3570. 8 (8). Кэмерон Норри (Великобритания) 
— 3550. 9 (9). Андрей Рублев (Россия) — 3390. 10 (11). Янник Синнер (Италия) — 
3200. 11 (10). Хуберт Хуркач (Польша) — 3195. 12 (12). Тейлор Фриц (США) — 3055. 
13 (13). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 2950. 14 (14). Пабло Карреньо Буста (Ис-
пания) — 2360. 15 (15). Маттео Берреттини (Италия) — 2360. 16 (16). Марин Чилич 
(Хорватия) — 2345. 17 (17). Диего Шварцман (Аргентина) — 2110. 18 (18). Карен 
Хачанов (Россия) — 1990. 19 (19). Фрэнсис Тиафо (США) — 1940. 20 (20). Ник Кири-
ос (Австралия) — 1780… 39 (39). Аслан Карацев (Россия) — 1130.

Рейтинг WTA

1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 10180 очков. 2 (2). Онс Жабер (Тунис) — 5090. 3 (4). 
Паула Бадоса (Испания) — 3934. 4 (3). Анетт Контавейт (Эстония) — 3860. 5 (5). 
Джессика Пегула (США) — 3501. 6 (7). Арина Соболенко (Белоруссия) — 3470. 7 (6). 
Мария Саккари (Греция) — 3176. 8 (8). Коко Гауфф (США) — 3047. 9 (9). Симона Ха-
леп (Румыния) — 3025. 10 (10). Каролин Гарсия (Франция) — 2930. 11 (11). Дарья 
Касаткина (Россия) — 2895. 12 (12). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 2875. 13 (13). 
Вероника Кудерметова (Россия) — 2561. 14 (14). Белинда Бенчич (Швейцария) 
— 2295. 15 (16). Беатрис Хаддад Майя (Бразилия) — 2295.16 (15). Даниэль Коллинз 
(США) — 2277. 17 (19). Елена Остапенко (Латвия) — 2271.18 (17). Мэдисон Кис (США) 
— 2248. 19 (20). Каролина Плишкова — 2061. 20 (18). Петра Квитова (обе — Чехия) — 
2003. … 21 (24). Екатерина Александрова — 1975… 23 (30). Людмила Самсо-
нова — 1937… 48 (45). Анастасия Потапова — 1076… 52 (53). Анна Калинская 
— 983… 90 (85). Варвара Грачева (все — Россия) — 694.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Московский «Спартак», в конце лета перешед-
ший под полный контроль ЛУКОЙЛа, похоже,  
завершил формирование топ-менеджмента,  
который в качестве председателя совета ди-
ректоров возглавил первый вице-президент 
нефтяной компании Александр Матыцын. 
Из новых персонажей в руководстве клуба наи-
более любопытным, видимо, следует признать 
англичанина Пола Эшуорта. Он трудится в фут-
боле два десятилетия, но никогда не добирался 
до по-настоящему высокого уровня, зато зна-
ет русский язык и имеет опыт работы в России — 
правда, короткий и довольно специфический.

осковский «Спартак» объявил о се-
рии кадровых изменений в руководстве клуба. Все 
они стали следствием события, произошедшего 
в конце августа. Тогда ЛУКОЙЛ объявил о том, что 
получил контроль над 100% акций «Спартака». Так-
же в собственность нефтяной компании, которая на 
протяжении почти 20 лет официально была ключе-
вым спонсором клуба, перешел домашний стадион 
красно-белых «Открытие-банк Арена». Одновремен-
но об уходе с поста президента «Спартака» объявил 
Леонид Федун, руководивший клубом с 2003 года 
(ему принадлежала почти треть его акций).

Большая часть изменений касается совета дирек-
торов клуба. Вместе с занявшим должность его предсе-
дателя первым вице-президентом ЛУКОЙЛа Алексан-
дром Матыцыным в него вошли три топ-менеджера 
нефтяной компании — Павел Жданов, Иван Масля-
ев и Евгений Хавкин, генеральный директор «Спар-
така» Евгений Мележиков, президент спартаковской 
академии «Спартак» Сергей Родионов, а также незави-
симые директора Олег Малышев и Юсуф Алекперов. 
Рассказывая ТАСС о задачах органа, господин Маты-
цын в качестве первоочередной выделил «создание 
более прозрачного коллегиального механизма при-
нятия решений и распределения финансирования». 
При ее решении он пообещал опираться «на управ-
ленческую модель ЛУКОЙЛа, эффективность которой 
доказана 30-летней историей компании».

Еще об одном назначении «Спартак» объявил 
отдельным пресс-релизом на клубном сайте, сооб-
щив, что его новым спортивным директором (ранее 
эту должность занимал итальянец Лука Каттани) бу-
дет англичанин Пол Эшуорт. Господин Эшуорт, ко-
торому 52 года,— чрезвычайно любопытный пер-
сонаж. Не имея профессионального футбольного 
бэкграунда, он начал трудиться на тренерских или 
«смежных» должностях еще на заре позапрошлого 

десятилетия, будучи совсем молодым. При этом он 
постоянно перемещался по миру, оказываясь то в Ев-
ропе, то в Африке, то в Азии. Так вышло, что большая 
часть его карьеры, в которой команд по-настоящему 
высокого уровня никогда не было, прошла там, где 
говорят по-русски. И именно знание русского язы-
ка, как признал «Спартак», было фактором, сыграв-
шим «важную роль» при назначении Пола Эшуорта 
на один из ключевых постов в клубе.

Учил его господин Эшуорт, например, в Латвии, 
а также Казахстане, где на излете предыдущего деся-
тилетия добился, видимо, самых заметных успехов. 
«Астана», в которой он был исполнительным дирек-
тором, выиграла местный чемпионат, а в 2019 году 
на групповом этапе Лиги Европы умудрилась одо-
леть — 2:1 — «Манчестер Юнайтед». Правда, осталь-
ные матчи в группе команда проиграла и заняла 
в ней последнее место.

Занесло однажды Пола Эшуорта и в Россию. В 2005 
году он несколько месяцев провел в «Ростове», при-
гласившем его на должность как раз спортивного ди-
ректора, но после неудачного старта в чемпионате 
превратившем во временно исполняющего обязан-
ности наставника. Руководил ростовчанами в этом 
статусе господин Эшуорт всего в двух встречах — за-
вершившейся ничьей с «Рубином» и проигранной 
с «Амкаром». Вскоре англичанин Россию покинул, 
рассказав, что его настойчиво «просили» проиграть 
и матч с казанским клубом.

Учитывая особенности биографии, можно ска-
зать, что в «Спартаке» Пол Эшуорт очутится в совер-
шенно непривычных для привыкшего к скром-
ности специалиста условиях. Московский клуб, 
неплохо стартовавший в сезоне (сейчас он занима-
ет пятое место, но лишь на очко отстает от первой 
тройки), и так входил в число самых обеспеченных 
в Российской премьер-лиге (РПЛ), а теперь, после за-
мены собственников и первых лиц, судя по всему, 
готов тратить еще больше. Во всяком случае, в интер-
вью ТАСС Александр Матыцын отметил, что «унасле-
дованный бюджет на 2022–2023 годы не позволяет 
клубу решить главные стратегические задачи: усиле-
ние спортивного блока, состава команды и развитие 
инфраструктуры», поэтому «финансирование будет 
увеличено»: «С приходом нового спортивного дирек-
тора „Спартак“ надеется максимально быстро полу-
чить краткосрочную и долгосрочную стратегии по 
усилению команды. В рамках этого плана уже в ок-
тябре будет утвержден новый бюджет, что позволит 
клубу и тренерскому штабу обеспечить качествен-
ную зимнюю трансферную кампанию».

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Язык довел 
до «Спартака»
Новым спортивным директором московского 
клуба стал англичанин Пол Эшуорт

В

Т

Знание Полом Эшуортом русского 
языка сыграло «важную роль» при его 
назначении на должность спортивного 
директора «Спартака»
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